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Приходили из санэпидем-
станции: «Нам нужно взять 
мазки-пробы из чаши, кото-
рой причащаете, из креста, 
который дайте народу, с икон, 
которые целуют». К одному 
батюшке во время Литургии 
прямо в алтарь зашли... 

Стр. 10-11

Протоиерей Александр АвДюгИН

«господи, помоги!» – взмо-
лился отец Стефан, понимая, 
что на него сейчас взирает 
множество пар глаз, ожида-
ющих либо всё объясняюще-
го ответа священника, либо 
торжества оппозиционной 
приходской группы.

Праздник огурца – это 
мило, но это не та вдумчи-
вая, серьезная, исконная 
Русь, не вернув которую, мы 
не сможем построить буду-
щее. Мы должны вернуть 
тот самый живой религиоз-
ный строгий русский дух. 

- Хочу прочитать новость, 
которая мне понравилась 
и удивила меня. «Финские 
парни теряют вкус к атеиз-
му» - заголовок этой замет-
ки. Примерно к такому вы-
воду пришли скандинавские 
социологи. Молодые отцы, 
оказывается, чаще выступа-
ют за крещение младенца, 
чем молодые матери. 42% 
юношей от 18 до 24 лет по-
лагают, что христианские 
ценности перекликаются 
с их собственными. Среди 
девушек таких 26%. Цифры 
интересные и неожиданные. 
в Финляндии вдвое больше 
юношей, чем девушек поду-
мывают креститься. Между 
тем, одна из азбучных истин 
– большая религиозность 
женщин. в чем же дело? 
Одна из версий такова, что 
вакханалия толерантности 
начинает приедаться, кипу-
чие соцсети и наличие ве-
рениц партнеров не избав-
ляют от одиночества, и хо-
чется простого счастья как у 
прадедушки и прабабушки. 
Это всё весьма странно, по-
тому что финская Церковь, 
как и прочие скандинавские 
конфессии, задорно мчит-
ся впереди прогрессивного 
паровоза, пока в централь-
ной Европе приглядывают-
ся к новшествам, а в юж-
ной и вовсе воротят от них 
нос. в некотором смысле 

на нее можно посмотреть 
как на модель будущего ев-
ропейского христианства. 
Поразмышлять стоит. Кто-
то из древних сказал, что 
если развратятся женщины 
– близок конец света. Муж-
чины были всегда в этом 
смысле впереди, а теперь 
мы видим стремление евро-
пейских мужчин к ценностям 
при полной свободе. Инте-
ресно, что там происходит 
со старшим поколением. 
Пожилое поколение обыч-
но более консервативно, 
показывает нам более при-
вычную картину – женщины 
более направлены к христи-
анским ценностям. Но это 
можно объяснить, конечно, 
тем, что женщин в пожилом 
возрасте остается больше 
в принципе.  в целом кар-
тина интересная и весьма 
неожиданная. Нам стоит 
на это обратить внимание, 
особенно тем, кто работает 
с молодежью, на которую 
приходится главный удар 
современного толерант-
ного мира, его ценностей, 
которые принято сейчас на-
зывать радужными.

-Что такое настоящий 
христианин?

- вопрос не на две мину-
ты. О настоящем христи-
анстве говорится в книге 
Нового Завета, частично в 
ветхом, который является 
предтечей Нового и говорит 
обо всем прикровенно в то 
время, когда Новый Завет 
говорит открыто и прямо. 
Чтобы ответить на ваш во-
прос, надо перечитать 5 -7 
главы Евангелия от Матфея, 

так называемую Нагорную 
проповедь. господь взял 
учеников, последователей, 
которых пришло около 5 
тысяч человек, не считая 
женщин и детей. господь 
стал учить – что такое быть 
настоящим христианином. 
Сейчас всю проповедь 
пересказать я не берусь, 
но как вы знаете, господь в 
том числе говорил о любви. 
Сегодня я читал лекцию в 
Православном университе-
те, говорил о заповедях. в 
конце я попросил каждого 
студента взять бумагу и на-
писать простую вещь – кто 
такой Бог, что такое – Бог, 
что мы знаем о Нем. Сту-
денты писали разные вещи, 
потому что имеют разную 
базу, опыт, предысторию, 
по-разному пришли к вере, 
к необходимости изучать 
богословие. все очень раз-
ные. Единственное, чем они 
были похожи друг на друга 
– они не прошли мимо за-
поведей о любви. Бога они 
называли тем высшим, все-
благим, всемогущим суще-
ством, которое, безусловно, 
любит человека. Это приев-
шееся выражение, с кото-
рым современные психоло-
ги носятся постоянно, вдруг 
оказалось для наших моло-
дых студентов очень важ-
ным. Безусловная любовь 
– то, чего жаждет каждый не 
только во младенчестве, но 
и в дееспособном возрасте. 
Студенты уже не дети, но и 
им необходима любовь. Кто 
в современном мире может 
дать им эту любовь, кроме 
Бога? Потому каждый так 

или иначе написал, что Бог 
есть любовь. Меня это по-
радовало. Бог есть любовь, 
и это главное его качество. 
Мы не можем полноценно 
описать Бога, как не мог бы 
муравей описать человека 
со всеми сложностями его 
психики.

Если вернуться к вопросу, 
что такое настоящий христи-
анин, то я попробую этот во-
прос переадресовать своим 
студентам. Будет интересно 
почитать их мнение. Сам же 
думаю, что настоящий хри-
стианин идет путем Христа. 
Это тот, кто любит даже тех, 
кто его ненавидит. Иоанн 
Златоуст говорил, что запо-
ведь о любви к врагам, ко-
торая содержится в Новом 
Завете, это и есть квинтэс-
сенция христианства. 

Это то, что отличает на-
стоящих христиан от пред-
ставителей других религий. 
Может ли быть добрым му-
сульманин, иудей, индуист? 
Конечно. Но в том, что каса-
ется не просто не мщения, а 
любви к врагам, то об этом 
говорит только и исключи-
тельно христианство. Поэ-
тому на вопрос я бы ответил 
так. Настоящий христианин 
– тот, кто читает Писание, 
пытается идти путем Христа, 
с помощью Бога исполнять 
Его заповеди о любви. Про-
сто ли это? Невозможно. Но 
господь нам это заповедует, 
а значит, верит в нас.

- Что такое свобода?
- Это понятие, если не 

лежащее в одной плоско-
сти с категорией любви, 

Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского
в Бескудникове, отвечает на вопросы слушателей радио «Радонеж»

где воля Бога, а где моя?

Продолжение на стр. 10
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владыка говорил, что 
слова нашей молитвы – это 
те слова, которые сам Хри-
стос мог бы говорить. Каж-
дое слово важно заранее 
продумывать, чтобы пони-
мать, могу ли я сказать это 
от всей души. 

Не будем связывать себя 
земными привычками, воз-
любим нищету, возлюбим 
неизвестность, откажемся от 
всякой славы, будем искать 
не славы от людей, а славы 
от Бога, от Самого господа 
нашего Иисуса Христа.

– Предупреждение, к ко-
торому лучше бы прислу-
шаться. – Истерика в Киеве. 
– Эффект отмены лекарств. 
– Как расследуют престу-
пления. – Давайте украдем 
проценты. – Техасская гра-
ница на замке.

Я решительно проте-
стую против чебурашкиза-
ции культурного поля Рос-
сии. Не сидится нашим 
творцам в мире русской 
сказки. гораздо вольгот-
нее гулять по просторам 
оккультного мрака.

Фредерика де гРААФ

полное доверие к Богу,
и так молиться! 

слово в день
сретения господня

Свт. ЛуКА (войно-Ясенецкий)

мир вновь стремится жить
христианскими ценностями

Протопресвитер владимир ДИвАКОв

нам говорили, что с церковью
скоро Будет покончено
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православная философия

Александр БОгАТЫРЕв

Сергей ДЕБИжЕв

наш ответ чеБурашке

чудо о «святом
архипелаге»

оБ эффекте 
отмены рассудка
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РЕДАКЦИОННЫЙ КОММЕНТАРИЙНОвОСТИНОвОСТИ

В ТАСС ПрошлА ПреСС-
конференция, ПоСВященнАя 
XXХII МеждунАродныМ 
рождеСТВенСкиМ ЧТенияМ

МоСкВА. 16 января 
2024 года в информа-
ционном центре ТАСС в 
Москве прошла пресс-
конференция, посвящен-
ная XXХII Международным 
Рождественским образо-
вательным чтениям.

Тема крупнейшего 
церковно-общественного 
форума 2024 года - «Пра-
вославие и отечественная 
культура: потери и приоб-

ретения минувшего, образ будущего».
На вопросы журналистов отвечали председатель 

Синодального отдела религиозного образования и ка-
техизации, глава оргкомитета чтений митрополит Ека-
теринбургский и верхотурский Евгений и председатель 
комитета Совета Федерации ФС РФ по науке, образо-
ванию и культуре Л.С. гумерова.

владыка Евгений рассказал, что международному 
форуму предшествовала фундаментальная работа. 
Подготовка началась полгода назад. Региональный 
этап прошел в очно-заочном формате с сентября по де-
кабрь 2023 года, а также в январе с.г. во всех регионах 
Российской Федерации и в зарубежье. в региональном 
этапе приняли участие 202 епархии: 186 в России и 16 в 
других странах. Региональные Рождественские чтения 
завершаются торжественными и рабочими мероприя-
тиями. Заключительный этап пройдет с 23 по 27 января 
в Москве под почетным председательством Святейше-
го Патриарха Московского и всея Руси Кирилла.

Митрополит Евгений, в частности, отметил: «Тема Чте-
ний этого года - «Православие и отечественная культура: 
потери и приобретения минувшего, образ будущего» - 
приглашает нас к осознанию роли Православия в фор-
мировании и развитии отечественной культуры во всех 
ее проявлениях. Мы говорим и о культуре образования и 
воспитания, и о культуре семьи и брака, и о культуре как 
творческой традиции народа, и о многих других аспектах 
культуры. Изучение наших корней, основ православной 
культуры, показывает, что она пронизывает все сферы 
бытия человека. Безусловно, прикосновение к разным 
аспектам православной культуры должно быть доступно 
каждому жителю России с детства. Необходимо плодот-
ворное соработничество органов власти и Церкви, об-
разовательных организаций и СМИ в решении проблем 
нравственного воспитания, в деле укрепления нрав-
ственных основ жизни детей и молодежи».

Рождественские чтения - уникальная площадка, где 
можно поделиться наработанным опытом, презенто-
вать региональные проекты, которые можно тиражи-
ровать в других регионах, найти единомышленников и 
сотрудников для реализации дальнейших планов.

Форум открылся 24 января Божественной литургией 
в кафедральном соборном Храме Христа Спасителя в 
Москве. Богослужение возглавил Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл. 

Митрополит Евгений рассказал, что в этот же день в 
государственном Кремлевском дворце прошло торже-
ственное заседание Чтений.

ХII Рождественские Парламентские встречи в Сове-
те Федерации ФС РФ прошли 23 января с.г., предваряя 
основные дни работы Чтений. Подробно о проведении 
Парламентских встреч рассказала Л.С. гумерова.

Площадками проведения Чтений стали Совет Федера-
ции ФС РФ, Храм Христа Спасителя и другие храмы Мо-
сквы, Патриарший дворец Московского Кремля, залы Пра-
вительства города Москвы, Мгу им. Ломоносова и другие 
вузы Москвы, Православный Свято-Тихоновский гумани-
тарный и Российский православный университеты, об-
разовательные, культурные и духовно-просветительские 
центры, школы, музеи - всего около 70 площадок.

Общее число мероприятий превысило 150, форум 
включает 18 направлений Чтений и Рождественских 
Парламентских встреч. С программой XXXII Междуна-
родных Рождественских образовательных чтений мож-
но ознакомиться на сайте мероприятия.

Митрополит Евгений также рассказал об электронном 
приложении форума «ПравОбраз», о принципах его ра-
боты и как им можно воспользоваться. Он объяснил, что 
мобильное приложение позволит существенно расши-
рить аудиторию Чтений и даст возможность полноцен-
ного дистанционного участия для многих желающих.

Проведение итогового заседания церковно-
общественного форума запланировано на 27 января в 
Зале церковных соборов Храма Христа Спасителя. На-
чало мероприятия в 16.00. На заседании будет оглашен 
проект итогового документа форума. в ходе заседания 
пройдет церемония награждения победителей и лауре-
атов, а также победителей в номинациях Международ-
ного конкурса детского творчества «Красота Божьего 
мира», всероссийского конкурса в области педагогики, 
воспитания и работы с детьми и молодежью до 20 лет 
«За нравственный подвиг учителя».

С записью пресс-конференции можно ознакомиться 
на YouTube-канале Синодального отдела религиозного 
образования и катехизации.

«Православное образование»/Патриархия.ru

Контрнаступление вСу 
провалилось, недавно от-
метил еще раз владимир 
Путин на встрече с глава-
ми муниципальных обра-
зований субъектов, и если 
так будет продолжаться, 
государственность украи-
ны скоро окажется под 
вопросом. Предупрежде-
ние, к которому лучше бы 
прислушаться. 

По мере приближения 
катастрофического фина-
ла своих военных усилий, 
в высказываниях и дей-
ствиях киевских властей 
все больше проявляется 
натуральное безумие и 
истерика. Советник главы 
офиса владимира Зелен-
ского Михаил Подоляк, 
например, не так давно 
заявлял о намерении Кие-
ва в случае переговоров 
(которые они вообще-то 
сами себе запретили) 
«обсудить будущее рос-
сийского ядерного арсе-
нала» и «разграничить де-
милитаризованные зоны 
на территории России». 
До этого он рассказывал 
о своей мечте создать на 
территории приграничных 
с украиной российских 
регионов демилитари-
зованную зону шириной 
100-120 километров с 
иностранным континген-
том. впечатление такое, 
что где-то реальность, а 
где-то, совсем отдельно, 
киевские деятели. Похо-
же на бред сумасшедших, 
которым стало хуже из-за 
отмены лекарств, отмеча-
ют журналисты.

Ко всему, после Нового 
года за океаном негромко, 
но вполне отчетливо было 
объявлено, что денег на 
украинский проект боль-
ше нет и еще долго не бу-
дет. Ну, то есть, лекарства 
действительно отменяют. 

в Европе пока пыта-
ются наскрести военную 
помощь, немцы обезору-
живают собственный бун-
десвер, чтобы прислать 
хоть какие-то броневики 
украине, но в общем кар-
тина не прибавляет Киеву 
оптимизма. 

А при этом еще и подзу-
живают: открыто советуют 
«не стесняться» уничтоже-
ния мирного населения 
России – такое заявление 
недавно сделал бывший 
начальник штаба военной 
миссии НАТО в Москве, 
капитан первого ранга 
вМС США в отставке гар-
ри Табах в интервью укра-
инскому YouTube-каналу 
«вышка». «Агрессию мо-
жет загасить только еще 
большая агрессия», – за-
явил он. И, со знанием 
дела, так сказать, в каче-
стве «примера» привел (!) 
атомную бомбардировку 
Хиросимы и Нагасаки. 

Засевших в Киеве тер-
рористов, впрочем, особо 
агитировать и не нужно, 
надо признать. Перед Но-
вым годом преднамерен-
но нанесли удар ракетами 
и беспилотниками по жи-
лым кварталам Белгоро-
да, с десятками жертв и 
пострадавших. 21 января 
ударили по рынку и мага-
зинам Донецка, погибли 
27 мирных жителей, еще 
25 человек получили ране-
ния, среди них – два под-
ростка. Буквально вчера 
новый теракт – украинские 
военные зенитными ра-
кетами над Белгородской 

оБ эффекте отмены рассудка
областью сбили самолет 
Ил-76, который перевозил 
пленных украинских воен-
нослужащих для обмена. 
Находившиеся на борту 
65 украинских военных, 
шесть членов экипажа и 
трое российских военных 
сопровождения погибли. 
украинские СМИ снача-
ла бодро сообщали, что 
вСу сбило транспортник, 
перевозивший ракеты для 
С-300, потом сообщения 
из лент были потерты. 

Теперь Зеленский, с по-
трясающим цинизмом, за-
являет о необходимости 
«международного рассле-
дования». Чего же – его 
собственного военного 
преступления? 

впрочем, как сейчас 
ведутся «международные 
расследования», уже из-
вестно. И расследование 
по поводу взрыва «Север-
ных потоков», и расследо-
вание провокации в Буче, 

в которой попытались об-
винить Россию, как ничего 
не выяснили, так, видимо, 
и не выяснят – не для того 
затевались. 

в соответствующих 
структурах ОБСЕ и ООН, 
например, упорно отмал-
чиваются в ответ на про-
стой вопрос о списке по-
гибших в Буче. Бюро по 
демократическим инсти-
тутам и правам человека 
(БДИПЧ) ОБСЕ в ответ 
на запрос РИА «Новости» 
недавно заявило, что «не 
контактирует с властями 
украины» по вопросу о 
списке «жертв в Буче», но 
не ответило напрямую на 
вопрос, располагает ли 
им. «Отсутствие реакции 
у всех международных 
организаций, чей мандат 
предполагает присталь-
ное внимание к ситуации 
в регионе, доказывает, что 
вся история с Бучей явля-
ется постановкой, выпол-
ненной руками киевского 
режима с подачи США и 
Британии. Своим молча-
нием и бездействием се-
кретариат ОБСЕ и другие 
международные органи-
зации буквально разо-
блачили этот страшный 
фарс», – заявил источник 
в МИД РФ. Как отмечали 
в военном ведомстве, за 
время нахождения города 
под контролем вС России 
ни один местный житель 
не пострадал от каких-
либо насильственных 
действий.

Западным лидерам тем 
временем не дают спо-

койно заснуть заморожен-
ные ими же российские 
активы. Тут тоже интерес-
но получается, и всегда 
все происходит по одной 
схеме.

Сначала кто-нибудь, ну 
вот, например, New York 
Times сообщает, «со ссыл-
кой на источники», что ад-
министрация президента 
США Джо Байдена нача-
ла срочные переговоры 
с союзниками об исполь-
зовании замороженных 
российских активов для 
военной поддержки укра-
ины. Ага. в Киеве, затаив 
дыхание, ждут очередной 
«перемоги». Но тут же кто-
нибудь еще, ну, вот хоть, 
например, представитель 
американского Совета 
нацбезопасности Джон 
Кирби на брифинге вклю-
чает холодный душ: «Пока 
что рано об этом рассу-
ждать», мол, США исходят 
из того, что восстановле-

ние украины нужно будет 
проводить, используя рос-
сийские средства, однако 
пока рано рассуждать о 
том, удастся ли направить 
на эти цели заморожен-
ные вашингтоном и его 
союзниками активы РФ. 
Потому как среди амери-
канских официальных лиц 
существует опасение, что 
в случае подобного преце-
дента у других стран могут 
возникнуть сомнения от-
носительно того, хранить 
ли средства в США. И ведь 
могут же, еще как могут… 

Теперь вот из Бельгии 
послышалось робкое та-
кое, мол, а давайте хоть 
проценты украдем, а? И 
посмотрим, что из этого 
выйдет… Бельгия в 2024 
году направит на помощь 
украине 611 миллионов 
евро из доходов, полу-
ченных от замороженных 
российских активов, сооб-
щили со ссылкой на мини-
стра обороны королевства 
Людивин Дедондер. 

И тут же последовало: 
«По словам европейских 
официальных лиц и дипло-
матов, некоторые страны 
союза с осторожностью 
относятся к предложению 
об использовании рос-
сийских активов, опасаясь 
ответных мер со стороны 
Москвы и юридических 
проблем». Конечно, осто-
рожнее надо бы.

А в германии, до сих пор 
безропотно оплачивавшей 
безумства Шольца, вслух 
заговорили о невозмож-
ности им одним помогать 

украине. Да еще припо-
минают, сколько потеряно 
при отказе от российского 
газа. Ну, да, хотя лучше 
было бы об этом раньше 
подумать, ведь вас пред-
упреждали. Но почему же, 
собственно говоря, такие 
финансовые волнения? А 
просто в конгрессе США 
нанесли новый удар по 
украине. «Пока админи-
страция Джо Байдена на 
самом деле не сделает 
ничего, чтобы остановить 
приток беженцев и за-
щитить границу с США, 
Киеву не дадут ни единого 
доллара. Наша страна не 
может продолжать вкла-
дывать деньги в украину, 
если в то же время будет 
разрушена наша соб-
ственная граница. Есть 
много американцев, кото-
рые спрашивают: должны 
ли мы платить за это? в 
чем, собственно, цель?» 
– заявил в интервью член 

палаты представителей от 
штата Техас. Конгрессмен-
республиканец еще от-
метил, что это европейцы 
должны вкладывать боль-
ше средств, а не выдвигать 
требования вашингтону. 

А тем временем нацио-
нальная гвардия Техаса 
захватила участок грани-
цы США и Мексики, запре-
тив доступ к нему агентам 
федеральной пограничной 
службы, сообщил теле-
канал CBS. А губернатор 
Техаса грег Эббот заявил 
о введении режима «втор-
жения» и мерах по само-
защите из-за ситуации с 
мигрантами, подчеркнув, 
что штат будет реализо-
вывать собственную по-
литику, пока федеральные 
власти не справляются с 
охраной границы. 

Эксперты сообщили, 
что не могут припомнить 
какой-либо недавний ана-
логичный случай, когда 
власти отдельного штата 
блокировали федераль-
ному правительству до-
ступ к территории под его 
юрисдикцией. Заявляют 
также, что губернатор 
Техаса Эбботт и другие 
республиканцы приводят 
аргументы в защиту прав 
штатов, «мало чем отли-
чающиеся от тех, которые 
приводила Конфедерация 
в преддверии граждан-
ской войны». 

Ну, то есть, у «джентль-
менов за большой лужей» 
возникают немалые про-
блемы дома, и до Киева 
ли тут?
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«Не думайте, что Я при-
шел нарушить закон или 
пророков: не нарушить 
пришел Я, но исполнить. 
Ибо истинно говорю вам: 
доколе не прейдет небо и 
земля, ни одна иота или ни 
одна черта не прейдет из 
закона, пока не исполнится 
все» (Мф. 5, 17–18).

Эти слова господа на-
шего Иисуса Христа, веро-
ятно, во многих из вас воз-
буждают недоумение.

Как это господь говорит, 
что ни одна иота, ни одна 
черта не прейдет в законе, 
что все исполнится?

А разве многое не отме-
нено Самим господом Ии-
сусом в законе ветхозавет-
ном, данном чрез Моисея?

Разве сохранились до 
сих пор даже у евреев те 
обычаи, исполнение тех 
предписаний закона, ко-
торые были действенны в 
древние времена?

Нынешний великий 
праздник Сретения господ-
ня дает мне повод к тому, 
чтобы объяснить эти слова 
Христовы и устранить ваше 
смущение и недоумение.

в глубочайшей древ-
ности люди приносили в 
жертву Богу животных. уже 
сыновья прародителей на-
ших Адама и Евы Авель и 
Каин приносили в жертву 
Богу тельцов и агнцев.

И так было многие, мно-
гие сотни лет, так было дол-
гие тысячелетия.

Чем были эти первые 
жертвы? Они были выра-
жением страха Божия у лю-
дей, выражением прекло-
нения людей пред Богом. 
Они были вместе с тем и 
жертвой умилостивления.

И именно потому они 
прообразовали единствен-
ную истинную жертву уми-
лостивления, которую при-
нес на голгофе господь и 
Бог наш Иисус Христос. 
Своею Кровью Он прими-
рил людей с Богом и уми-
лостивил Бога.

Прошло много, много ве-
ков, и чрез Моисея Богом 
был дан подробный закон о 
жертвоприношениях, изло-
женный в книге Левит.

И с тех пор до време-
ни пришествия Христо-
ва народ израильский 
исполнял этот закон о 
жертвоприношениях.

Но прошло и еще время, 
гораздо более позднее, 
когда Бог дал новый закон, 
весьма более расширен-
ный и углубленный, чем 
тот закон о жертве, данный 
чрез Моисея.

Моисею же Он повелел, 
чтобы каждый первенец 
мужеского пола в народе 
израильском был посвяща-
ем Ему, великому Богу.

во исполнение этого за-
кона пришли Пресвятая 
Богородица с Младенцем 
Иисусом и Иосифом, хра-
нителем девства Ее, в храм 
Иерусалимский, чтобы по-
святить Младенца, как пер-
венца, Богу.

Было множество, вели-
кое множество таких мла-
денцев, посвященных Богу. 

Но это посвящение было 
величайшим, единым ис-
тиннейшим посвящением 
Богу Самого Сына Божия, 
Бога Слова, воплотившего-
ся в теле человеческом.

велик был этот закон, 
но и он уже отошел в веч-
ность, и он не исполняется 
и самими евреями; уже не 
посвящают они первенцев 
своих Богу; уже нет у них 
того левитского священ-
ства, которым заменялось 
в древние времена подлин-
ное и истинное посвящение 
каждого перворожденного 
младенца мужеского пола 
на служение Богу.

Для служения Богу были 
выделены левиты, сыны ко-
лена Левиина; они были не-
посредственно посвящае-
мы Богу, а все остальное 
множество других младен-
цев, которые были только 
приносимы в храм госпо-
день, искупалось прине-
сением в жертву агнца или 
пары птенцов голубиных.

И этого давно нет.
После господа нашего 

Иисуса Христа прекрати-
лось и левитское служение, 
прекратилось посвящение 
младенцев израильских 
Богу для служения Ему.

Но что же, следует ли от-
сюда, что закон остается 
неисполненным доселе? 
Следует ли, что надо со-
мневаться в истинности 
слов Христовых, что ни 
одна иота, ни одна черта в 
законе не прейдет, доколе 
не исполнится все?

ведь закон – и ветхий 
Завет, и Новый Завет - веч-
ны и будут исполнены.

Как же исполняется 
ныне, после устранения ле-
витского священства, этот 
закон у нас, христиан? Раз-
ве не касается он нас?

О, прямо и непосред-
ственно касается, ибо ка-
кой был глубокий смысл 
этого закона о посвящении 
первенцев израильских 
Богу?

глубокий смысл этого 
закона состоял в том, что 
он обязывал Израиль по-
свящать Богу самое до-
рогое, самое любимое, 
ибо разве не дороже все-
го, не любим более всего 
первенец во всякой семье 
человеческой?

И вот посвящение этого 
драгоценнейшего Богу и 
требовалось законом. 

А от нас чего требует Бог 
этим законом? Он требует, 
чтобы мы посвящали Ему 
все самое дорогое, самое 
любимое для нас. А что лю-
бим, кого более всего лю-
бим мы? Не близких ли на-

ших: отца, братьев, сестер, 
детей своих? О, конечно, их.

А что любим еще особен-
но глубокой любовью?

все то, что нежит и холит 
плоть нашу: мы любим все 
услаждения плоти, любим 
богатство, которое дает 
возможность удовлетво-
рять похоти плоти, мы при-
вязаны поэтому к богат-
ству, мы им дорожим.

А люди более глубокие, 
более духовные дорожат и 
другим – дорожат честью, 
дорожат славой, той сла-
вой, которой сподобились 
великие деятели науки, ис-
кусства, музыки, поэзии.

И все мы больше всего 
любим то, что поставили 
себе целью жизни нашей.

Каждый строит план 
своей жизни и десятки лет 
усердно трудится над осу-
ществлением этого плана.

И удача в исполнении 
своего плана всего дороже 
человеку, и неуспех в этом 
деле есть самое тяжкое не-

счастье и горе.
И вот господь и Бог наш 

Иисус Христос требует от 
нас, как требовал древле 
от Израиля, чтобы посвя-
щали мы Ему все самое 
дорогое, самое любимое 
и ценное для нас, чтобы 
посвящали славу и честь, 
чтобы пожертвовали и воз-
ведением здания своего 
благополучия.

Он сказал даже как буд-
то весьма суровые слова, 
которые тоже смущают 
многих: «Если кто приходит 
ко Мне и не возненавидит 
отца своего и матери, и 
жены и детей, и братьев и 
сестер, а притом и самой 
жизни своей, тот не может 
быть Моим учеником» (Лк. 
14, 26).

Не может быть близким 
ко Христу, не может быть 
Его другом, Его учеником.

видите, какое огромное 
требование предъявляет 
господь и Бог наш Иисус 
Христос: Он требует, чтобы 
мы любовь к Нему, служе-
ние Ему предпочитали вся-
кой другой любви нашей, 
всякой другой привязанно-
сти нашей, чтобы Его лю-
били гораздо больше, чем 
самых близких нам людей, 
ибо Дух Святой ревнитель, 
Он не желает разделения 
нашей любви к Богу с близ-
кими нашими, Он требует 
всецелой любви к Себе.

Что же значат суровые 
слова о ненависти к близ-
ким нашим?

Конечно, не в подлинном 
смысле о ненависти гово-
рит Христос! Ненависти Он 
никого никогда не учил.

Это значит только поста-
вить свою любовь к самому 
для нас драгоценному го-
раздо ниже любви к Богу.

Можно любить, можно 
и должно любить близ-
ких своих, но не любить их 
больше Бога.

И было огромное мно-
жество людей, которые по-
следовали глубокому этому 
требованию Христову.

Они подлинно оставляли 
домы свои, оставляли се-
мью свою и уходили в дикие 
африканские пустыни или в 
северные русские леса.

Таковы были все 
преподобные.

А были и другие: были 
великие люди, которые во 
время гонений на христиан 
не останавливались пред 
тем, чтобы жизнь свою от-
дать за Христа, – и отдава-
ли ее в страшных ужасных 
мучениях, которых вы и не 
представляете. Были ма-
тери – бесплодные жены, 
которые, умоляя Бога о 
разрешении неплодства 
их, давали обет посвятить 
младенца Богу.

Такова была Нонна свя-
тая, мать великого святи-
теля григория Богослова, 
такова была святая Марфа, 
мать Симеона Дивногорца.

Еще и в ветхом Завете 
известна нам жена, кото-
рая умоляла Бога избавить 
ее от бесплодия, это была 
Анна, великая Анна, мать 
пророка Самуила.

видите, как полностью эти 
подвижники благочестия ис-
полняли закон Христов, тот 
закон, зародышем которого 
было ветхозаветное посвя-
щение первенцев Богу.

Скажу, что господь наш 
Иисус Христос пришел не 
разрушить закон, а его ис-
полнить; а исполнить по-
славянски значит допол-
нить, усовершить.

Он своим новым законом 
не только подтвердил, но 
необычайно углубил закон 
посвящения первородных 
Богу, возвел исполнение 
этого закона на недосягае-
мую высоту, ту высоту, на 
которую восходили вели-
кие мученики, великие свя-
тые и преподобные.

Закон о жертвах не 
упразднен, продолжаются 
жертвы в гораздо более 
важной и святой форме.

И все это можно сказать 
относительно тех ветхоза-
ветных законов, которые 
перестали существовать: 
они существуют доселе в 
гораздо более углубленном 
виде, они исполнены и до-
полнены господом нашим 
Иисусом Христом.

Итак, Он исполнил этот 
великий закон, итак, не 
прейдет ни одна иота, ни 
одна черта закона.

Так будем же исполнять 
этот закон, будем после-
довать закону принесения 
в жертву Богу всего самого 
драгоценного и дорогого 
для нас.

Не будем связывать себя 
земными привычками, воз-
любим нищету, возлюбим 
неизвестность, откажем-
ся от всякой славы, будем 
искать не славы от людей, 
а славы от Бога, от Само-
го господа нашего Иисуса 
Христа.

И если исполним, если 
всю силу любви своей от-
дадим Ему, – будем Его 
учениками, Его друзьями, 
будем в вечном общении с 
Ним, когда кончится зем-
ной наш удел.

15 февраля 1952 г.

слово в день сретения господняСвт. ЛуКА 
(войно-Ясенецкий)

ЗАяВление церкВи В СВяЗи 
С рАСПроСТрАнениеМ 
Подложного ПоСлАния,
ПриПиСыВАеМого ПАТриАрХу

МоСкВА. Синодальный отдел по взаимоотношени-
ям Церкви с обществом и СМИ выступил с заявлением в 
связи с рассылкой с электронного адреса, не имеюще-
го отношения к Русской Православной Церкви, фаль-
шивого послания за подложной подписью Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла.

«в контексте приближающихся выборов Прези-
дента России попытка скомпрометировать церковно-
государственное сотрудничество, построенное на не-
вмешательстве Церкви в политику, исходит от сил, заин-
тересованных в разделении и поляризации российского 
общества, - говорится в заявлении. - Особую обеспокоен-
ность вызывает очевидная цель авторов фальшивки по-
дорвать мир и доверительные отношения между право-
славными и мусульманами России, над укреплением ко-
торых Церковь и умма работают не одно десятилетие».

«Для любого, кто знаком с официальной корреспон-
денцией Русской Православной Церкви, очевидно, что 
текст фальшивки изобилует стилистическими и орфо-
графическими ошибками, теоретическими концепция-
ми, которые могут появиться только в голове малооб-
разованного провокатора», - отмечается в обращении 
Синодального отдела. в документе подчеркивается, 
что «церковная позиция по тем или иным вопросам, а 
также аутентичность любого документа, может быть 
проверена в рамках взаимодействия с Отделом по вза-
имоотношениям Церкви с обществом и СМИ, а также 
иными компетентными церковными структурами». 

в Русской Православной Церкви намерены обра-
титься в правоохранительные органы с целью установ-
ления автора подложного письма и привлечения его к 
ответственности по закону.

Патриархия.ru

оПроВержение рАСПроСТрАненного 
ЗАблуждения об иВАне гроЗноМ

МоСкВА. Святитель Филипп, митрополит Москов-
ский, которого 22 января вспоминают в Русской Церк-
ви, согласно житию, был убит главой опричников Ма-
лютой Скуратовым, но прямо говорить, что это было 
сделано по указанию Ивана грозного, невозможно, 
рассказал РИА «Новости» заместитель председателя 
Епархиального суда Москвы, член Синодальной комис-
сии по канонизации святых, профессор Московской 
духовной академии протоиерей владислав Цыпин. 

«говорить, что митрополит Филипп был убит по ре-
шению Ивана грозного, было бы не совсем точно. По 
указанию царя состоялся суд, суд был неправедный, 
митрополита лишили сана и отправили простым мона-
хом в монастырь. Нет документов, где было бы написа-
но, что Иван грозный приказал убить святителя Филип-
па. Зачем это сделал сам Скуратов? Предполагается, 
что он таким образом хотел угодить царю», - сказал 
протоиерей владислав Цыпин.

Также, добавил он, был «еще один эпизод»: из жи-
тия известно, что на Новгород двигалось царское 
войско, в котором находился Скуратов, по дороге он 
посетил бывшего митрополита и попросил благосло-
вение для войска. 

«в Москве считали опасными связи, которые подо-
зревались у новгородской верхушки с враждебными 
государствами - Речи Посполитой и бывшим Ливонским 
орденом. Как известно, расправа над новгородцами 
была массовой. Она случилась уже потом, но, видимо, 
святитель Филипп мог подозревать подобное, поэтому 
ответ его был примерно таким, что если это войско от-
правляется на доброе дело, благословить может, а если 
это недоброе дело, благословлять не будет. Такой ответ 
не понравился Скуратову, но насколько он действовал по 
собственной воле, убив митрополита, сказать затрудни-
тельно. Протоколов тут нет», - рассказал священник. 

«Есть разные версии, но из этого никак не вытека-
ет необходимость реагировать сразу. Если бы что-то 
стало уже не версией, а окончательной истиной, тогда 
следовало бы что-то менять в житии. житие это не ка-
нонический текст, вроде библейского или богослужеб-
ного, это биография святых, поэтому, если надо уточ-
нить, это возможно», - пояснил собеседник агентства. 

Он также посоветовал «воспринимать эту тему исто-
рически» и «не искать в ней что-то такое, что особенным 
образом для сегодняшнего дня было бы актуально».

«Это история взаимоотношений Церкви и государ-
ства. Тогда в стране происходили расправы над дей-
ствительными изменниками и над подозреваемыми в 
измене, над родственниками, друзьями изменников. 
При этом было пролито много невинной крови, а митро-
полит Филипп обличал царя. Еще в образе жизни, быту, 
который был устроен в отрядах опричников, был эле-
мент пародии на монастырский уклад (богослужения по 
ночам, которые они должны были посещать, полумона-
шеские одеяния и так далее - ред.), во всяком случае это 
так воспринималось современниками – и митрополит 
Филипп находил это кощунственным. Постриг они не 
принимали, другое дело, у правителей Руси сложился 
обычай принимать монашество на смертном одре, но 
это иное», - заключил собеседник агентства. 

НОвОСТИНОвОСТИ
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Слушайте радио «радонеж» в любое время
через ГолоСовоГо ПомощниКа «алиСа»

https://www.facebook.com/radioradonezh

Отсмотреть 80 фильмов 
за 3 недели непросто. А уж 
определить лучшие – задача 
сверхсложная. Сложная по-
тому, что фильмов равных 
профессиональных досто-
инств очень много. Если в 
последние годы мы отмеча-
ли рост профессионализма, 
то на сей раз о каком-то ро-
сте говорить не приходится. 
высокий уровень достигнут. 
Зато появилось нечто новое 
– невероятно повысилось 
смысловое и духовное про-
никновение в суть проблем. 
Многие авторы не просто 
снимают фильмы о траги-
ческих страницах нашей 
истории или об испытаниях 
последних лет, но предлага-
ют глубокий и умный анализ 
происходящего и происшед-
шего с Россией и нашим на-
родом. Казалось бы, мы все 
видели фильмы о Патриархе 
Тихоне, о новомучениках, о 
праведниках наших дней, но 
смотришь на работы о зна-
комых событиях и героях, и 
удивляешься: как по-новому 
интересно и талантливо 
можно об этом рассказать и 
показать. Рассказать: и за-
кадровым текстом, и синхро-
нами. Очень много героев с 
хорошей культурной речью, 
умными обобщениями, хоро-
шим чувством юмора. Много 
работ о героях спецоперации 
на украине и воинах-врачах, 
воевавших с ковидом. Их 
рассуждения о жизни, о во-
инском и профессиональном 
долге очень похожи. И время 
теперь они определяют не по 
календарю, а по «до и после». 
До ковида и до спецоперации 
и после. И это «до и после» 
ощущается во многих рабо-
тах. И сам фестиваль, судя 
по присланным работам, 
тоже проходит в этой пара-
дигме. удивительным обра-
зом отсмотренные фильмы 
создают масштабную, мно-
гоплановую и многосмысло-
вую картину жизни России. 
жаль, что у зрителя не будет 
возможности посмотреть 
все фильмы, поскольку мно-
гие проблемы, затронутые в 
одном фильме, неожиданно 
находят решение в другом. 
в моем сознании все темы 
и сюжеты не просто пере-
мешались, а соединились в 
огромное мозаичное полот-
но, где каждый камешек сло-
весной и видовой «смальты» 
занял нужное место. И это 
заставляет задуматься и 
дает возможность увидеть 
и понять многое из того, что 
волнует сердца современни-
ков. Эта картина – серьезная 
альтернатива официальному 
телевидению, заполненному 
пустыми разговорами и бес-
конечными историями о жиз-
ни преступников и людей, 
обуреваемых страстями.    

в ней широчайший охват 
исторических событий от 
первых веков христианства 
до наших дней. в фильме 
«Псков. Россия начинается 
здесь» история защиты го-
рода от войска польского 
короля Стефана Батория (а 
в нем были предствители 
многих «цивилизованных» 
народов Европы) органично 
переходит в рассказ о со-

временных героях Псковской 
десантной дивизии, оборо-
нявшихся силою одной роты 
против полуторатысячной 
банды Басаева. И героизм 
воинов ХХI века таков же, как 
у их пращуров, сражавшихся 
в веке ХVI. И политическая 
ситуация аналогичная. Нет, 
не с Наполеона и гитлера 
началось объединение ев-
ропейцев для войны против 
многострадальной России.

Я не помню такого количе-
ства фильмов о женщинах-
воинах. Один фильм так и на-
зван «война. женский род». 
Это не только грамматиче-
ский атрибут слова «война», 
но проникновенный рассказ 
о сотнях тысяч женщин, сра-
жавшихся с фашистами во 
время Отечественной войны.

Радует то, что практически 
все животрепещущие темы 
нашли отражение в фильмах 
этого фестиваля. Это и до-
брое отношение к инвалидам, 
к одиноким, больным и пожи-
лым людям, и, что особенно 
отрадно, в «год семьи» осо-
бенно актуально прозвучала 
тема отцовства и воспитания 
детей в фильме «Отцы». При 
нашем тотальном сирот-

стве с распадающимися се-
мьями и массовом явлении 
матерей-одиночек особую 
радость вызывают рассказы 
о крепких семьях, живущих 
по христианским заповедям, 
где любящие отцы умеют 
делать все своими руками: 
строят дома, сажают сады 
и огороды, разводят кур и 
коров, а главное - обучают 
всевозможным ремеслам 
своих детей. А детей в этих 
воцерковленных семьях и 
по восемь, и по десять. в 
некоторых семьях бывает и 
больше. К многочадным свя-
щенникам мы успели при-
выкнуть. А в фильме «Отцы» 
знакомимся с кузнецом, 
реставратором и шофером 
пожарной машины. Их жены 
говорят о напрасных страхах 
наших женщин, полагающих, 
что много детей – это умно-
жение трудов и проблем. в 
действительности наоборот. 
Дети подрастают и берут 
на себя заботу о младших, 
труды по дому, помогают 
готовить еду. И матери ста-
новится легче – у нее появ-
ляются хорошие помощники, 
на которых можно оставить и 
младших детей и домашнее 
хозяйство. С ранних лет та-
кие дети приучаются к труду. 
Бездельниками быть не по-
зволяют не только родители, 
но и братья и сестры.

Фестивальный экран ока-
зался очень демократичным. 
После фильма о благочести-
вом, деятельном архиерее, 
можно сразу попасть в из-

бушку таежного отшельника, 
затем к духоносному старцу, 
пройтись по Богом зданным 
пещерам, а выйдя на свет 
Божий, оказаться на при-
ходе, где трудятся бывшие 
заключенные. Поговорив с 
ними, оказаться в гостях у 
Алтайского батюшки, кото-
рый вместе с рабой Божией, 
исполняющей все работы в 
храме, вдвоем строят храм. 
Трудностей у них очень мно-
го. Но батюшка говорит, что 
преодолевая их, духовно 
растешь. А еще он полюбил 
унисонное пение, благодаря 
работе с циркулярной пилой.

- «включаю ее, она задает 
тон, и я пою. И о проблемах 
забываю». Из далекого Алтая 
можно приехать к Новгород-
скому реставратору Татьяне 
Ромашкевич. в ее интерес-
нейшем рассказе о шедеврах 
Новгородского зодчества и 
фресковой живописи удиви-
тельным образом сплетены 
редкие важные сведения об 
утраченных фресках и хра-
мах с исповедальными рас-
сказами о том, как они с му-
жем, работая над фресками, 
обрели веру в Бога. Муж, к 
сожалению, скончался, а она 

более полувека остается вер-
ной выбранной профессии. 
Ее трудами сохранены и вос-
становлены фрески во мно-
гих новгородских храмах.

Когда Татьяну Ромашкевич 
спрашивают: «Были ли в ва-
шей жизни чудеса?», она от-
вечает: «Постоянно. Недавно 
родился пятый правнук».

К великому сожале-
нию, в перестроечные 
годы была разорена Нов-
городская архитектурно-
реставрационная мастер-
ская. Школа утрачена. 
Специалистов потеряли. 
Нужно восстанавливать. А 
ведь в тяжелейший 1943 
год Сталин подписал указ 
о создании архитектурно-
реставрационных мастер-
ских. Была создана мощная 
система, позволившая вос-
становить многие разо-
ренные храмы. Новгород 
был полностью разрушен. 
Собирались сносить руины 
и остатки храмов и начать 
строительство города на 
новом месте. Сталин озабо-
тился судьбой Новгородских 
храмов. Тот Сталин, который 
шестью годами раньше лич-
но составлял расстрельные 
списки архиереев и священ-
ников. в эти списки попал и 
герой фильма «И дней своих 
благословлю закат» – про-
тоиерей Александр Хото-
вицкий. Отец Александр 
помогал владыке Тихону в 
его миссионерских трудах 
в Америке, а затем был не-
заменимым помощником во 

время проведения Собора 
1917 – 1918 годов.

вот так подпись, сделан-
ная одной рукой в 1937 году, 
отправила на смерть многих 
служителей Церкви, а через 
шесть лет повелела восста-
новить разрушенные храмы.

Нам, хлебнувшим радо-
стей коммунизма и того, что 
пришло на смену разоренно-
го СССР, трудно поверить в 
то, что в конце ХIХ века жил 
человек, тративший миллио-
ны золотых рублей на благо-
творительность. Звали его 
Иннокентием Сибиряковым. 
Он строил храмы в Сибири 
и во многих городах России, 
помогал монастырям, бед-
ным студентам, людям, по-
павшим в трудные житейские 
обстоятельства. в числе про-
сителей, выстраивавшихся в 
длинную очередь возле его 
квартиры, можно было уви-
деть и нищенку, и генерала. 
Он никому не отказывал. Од-
нажды дал 148 тысяч рублей 
женщине, собиравшей день-
ги на строительство церк-
ви. Она была поражена его 
щедростью, но, для порядку, 
заявила в полицию. власти 
арестовали капиталы «су-
масшедшего» барина и долго 
вели дознание. Лишь личное 
вмешательство государя-
императора Александра III 
спасло его от заключения в 
сумасшедший дом. в конце 
жизни Иннокентий Сибиряков 
уехал на Афон, достроил са-
мый большой во всей греции 
храм в русском Андреевском 
скиту и постригся в монахи.

К счастью, в России не 
перевелись меценаты. ге-
рой фильма «Частица неба 
на земле» - Алексей Семе-
нович Миронов возглавляет 
строительную компанию в 
вятке. Он построил целый 
район на окраине города и 
украсил его замечательным 
храмом. воцерковился сам, 
а его стараниями уверовали 
и все члены его семьи. По-
следнего внука он крестил в 
построенном им храме.

Порадовали фильмы о 
молодых людях, вернувших-
ся из городов в провинцию. 
герой фильма «Митина куз-
ня» никуда не переезжал. Он 
родился и живет в Рыбинске. 
Прекрасный музыкант и ху-
дожник организовал фоль-
клорный оркестр, украсил 
город вывесками в стиле на-
чала ХХ века над ресторана-
ми, магазинами, аптеками и 
присутственными местами. 
Теперь он получает заказы на 
подобные вывески из разных 
мест. Дмитрий трудится вме-
сте с женой. Она не менее 
талантлива: и рисует, и поет 
с ним в церковном хоре. Се-
мья у них многочадная. Дети 
во всем им помогают.  

Необходимо оговорить-
ся по поводу термина «ге-
рой». героями мы называем 
главного персонажа (или 
нескольких).

Так произошло, что за по-
следние 30 лет героев, в ис-
тинном понимании, в светском 
кинематографе не появилось. 
Антигероев предостаточно: 
рефлексирующих недотыко-
мок, бродящих по экрану и со-
вершающих различные без-
нравственные поступки.

Очень непросто говорить 
о символизме и символике 
в современном кино. Зача-
стую авторы то ли по неве-
дению, то ли с умыслом соз-
дают символические ряды, а 
понимание смысла символов 
либо затемняют, либо сами 
не понимают, что сотво-
рили и предлагают сво-
бодную трактовку.

наш ответ чеБурашкеАлександр БОгАТЫРЕв



№ 1 (360) 2024 г. (radonezh.ru) 5

ПоСледние новоСти общеСтвенной и релиГиозной жизни

НОвОСТИНОвОСТИ

После Причастия и по-
ложенного завершения ли-
тургии, когда все необходи-
мые объявления сделаны и 
крест поцелован, пред от-
цом Стефаном материали-
зовалась лидер приходской 
оппозиции, борец за кондо-
вые права право правящих и 
истинно знающих, что такое 
Православие, неугомонная 
Филипповна.

Отец Стефан предпо-
лагал данное развитие со-
бытий, так как последнюю 
декаду уходящего месяца 
видел тяжелеющий с каж-
дым днем, пронизывающий 
священническую душу до 
глубин взгляд неугомонного 
приходского бриллианта.

«Что-то готовится», – по-
нимал настоятель, внутрен-
не собираясь и интеллекту-
ально вооружаясь мыслями 

и ответами самых популяр-
ных проповедников, толко-
вателей и прочих знатоков 
всех нюансов приходских 
реалий.

Не ошибся священник.
Знакомый голос, негром-

кий, но окутывающий и про-
никающий во все уголки 
родного храма, спросил:

– Батюшка, вот ты скажи 
мне, что это такое – право-
славная философия? И на 
кой она нужна, что ты об ней 
говоришь и в книжках своих 
пишешь?

Филипповна, требова-
тельно глядя на ищущего 
быстрый ответ священника 
и повысив голос до трибун-
ного, добавила наотмашь:

– Нет в Писании такого 
слова: философия!

«господи, помоги!» – 
взмолился отец Стефан, 
понимая, что на него сей-
час взирает множество пар 
глаз, ожидающих либо всё 
объясняющего ответа свя-
щенника, либо торжества 
оппозиционной приходской 
группы «вышли мы все из 
народа».

И, о чудо! Этот молчали-
вый и одновременно гро-
могласный крик, в котором 
слились воедино все мыс-

лимые и немыслимые упо-
вания настоятеля храма, 
был услышан.

«Благодарю, господи!» 
– молча воскликнул отец 
Стефан, перекрестился и, 
источая взглядом всепогло-
щающую любовь к ждущей 
ответа прихожанке, тихим, 
ласковым голосом спросил:

– Анастасия Филипповна, 
вы сказку «Морозко» в кино 
смотрели?

вопрос был с заранее из-
вестным ответом, ибо Фи-
липповна не могла не смо-
треть данную сказку, так как 
в ее детстве и юности мино-
вать этот шедевр советско-
го кино было невозможно.

– Ну, смотрела, – как-то 
растерянно ответила при-
хожанка, не понимая, к чему 
и зачем данный вопрос. 
Затем, мысленно подбоче-
нясь, строго вопросила:

– И что?!!
– Помните, как Дед Мо-

роз у тезки вашей, На-
стеньки, спросил: «Тепло ль 
тебе, девица, тепло ль тебе, 
милая?»

– Как не помнить, – ответ-
ствовала Филипповна, – ко-
нечно, помню.

– И Настенька, – продол-
жил отец Стефан, – ответи-

ла: «Тепло, батюшка Моро-
зушка, тепло». вот теперь и 
скажите мне, Филипповна: 
правду Настенька сказала 
или солгала?

– Неправду, – вынужде-
на была констатировать 
оппозиционерка.

– А Марфушечка-душечка 
что ответила на данный во-
прос? – продолжил допыты-
ваться священник.

Тут подключился глас из 
слушающего народа.

– Так Марфушка-то сказа-
ла: «Ты что, старый, очумел, 
что ли! видишь, у меня ноги 
и руки замерзли!»

– Она правду сказала? – 
вновь обратился к Филип-
повне священник.

– Конечно, правду, – от-
ветила прихожанка. – Как не 
замерзнуть в лесу, в снегу 
сидя, да при морозе?

– И кого из них, скажите, 
Анастасия Филипповна, Дед 
Мороз наградил, полюбил и 
благословил?

Промолчала зачинатель-
ница дискуссии, а отец Сте-
фан добавил:

– вот для этого и нужна 
православная философия, 
чтобы тепло сердечное всё 
побеждало.

Православие.ru

Протоиерей
Александр АвДюгИН православная философия

Не хочу обидеть ре-
жиссера, но на примере 
одного фильма попро-

бую объяснить, что имею в 
виду, стараясь понять симво-
лику изобразительного ряда 
в истории молодой женщи-
ны. Она замужем за немцем. 
Идет с напряженным лицом 
по улице немецкого города, 
останавливается у лотка с 
сувенирами и среди груды 
безделушек находит и по-
купает чебурашку. Дома на 
комоде стоит точно такой 
же чебурашка. Она ставит 
вновь купленного рядом с 
ним. Потом, после трудного 
объяснения с мужем уез-
жает в Россию, захватив с 
собой чебурашку. Первый 
ушастик остается с покину-
тым мужем. в заключитель-
ном эпизоде женщина идет 
по высокой траве по давно 
некошеному русскому полю, 
ложится на землю и смотрит 
в небо. Называется фильм 
«Другое небо». Судя по тому, 
что мы видим на экране, оно 
не очень-то другое. Идея по-
нятна: человек тоскует по ро-
дине и делает очень серьез-
ный шаг – возвращается, 
покидает чужбину, а вместе 
с ней и мужа. (Невольно на-
прашивается идиома «оста-
вить с чебурашкой» - то есть 
уйти от мужа). Крепко за-
мучила тоска по родине. Как 
патриотке не посочувство-
вать… Но многое смущает. 
И чужбина показана невыра-
зительно. улица немецкого 
города мало чем отличает-
ся от улиц русских городов. 
Можно было бы подсмотреть 
что-нибудь, от чего шибко 
затоскуешь, показать из-за 
чего все обрыдло «до чебу-
рашек». Правда, в разговоре 
с мужем (а диалог выстроен 
талантливо) выясняется, что 
за 7 лет совместной жизни 
супруг выучил лишь 3 рус-
ских слова. Но каких! «Я тебя 
люблю». вполне достаточ-
но, когда жена говорит по-
немецки. Следующая пре-
тензия: деревья в соседнем 
парке пронумерованы. Да и 
люди тоже. Муж, улыбаясь, 
обещает, что и в России бу-
дет то же самое. Очевидно, 
намекает на тотальную циф-
ровизацию. Есть у нее еще 
одна серьезная проблема: 

ей - русской актрисе - пред-
лагают в кино лишь роли рус-
ских проституток. Конечно, 
обидно. Очевидно, она давно 
не смотрела отечественно-
го телевидения. у нас тоже 
этот персонаж в большом 
фаворе. Играет актриса та-
лантливо. То, что происходит 
с ее лицом без долгих объ-
яснений говорит о том, что 
она уедет. Но показанный в 
фильме пейзаж родины явно 
не может успокоить приступа 
ностальгии. Ни тебе березок, 
ни колосящегося поля ржи. 
Но героиня успокаивается 
еще в электричке, уезжая 

куда-то в пригород Петер-
бурга. глядя в окно на уны-
лый пейзаж, она в первый 
раз улыбается. Может быть, 
режиссер хотел избавиться 
от штампов и показал «голую 
правду»: поле, по которому 
она бредет, не пахано, бере-
зовые рощи вырублены. Но 
главное, что меня подвигло 
на написание этой статьи: 
почему признаком тоски по 
Родине стал чебурашка? Не 
матрешка, не любимая кукла 
из дорогого детства... Наде-
юсь, автор не намекал на то, 
что в слове «чебурашка» при-
сутствует «рашка». Так пре-
зрительно называют Россию 
ненавидящие ее граждане. А 
смысл первых четырех букв 
можно определить, исходя 

из свободной трактовки. 
Коль скоро нам предложена 
именно свободная трактовка, 
я и пытаюсь это сделать. Но-
стальгия дело тонкое: у всех 
своя. Тоскуют по родине по-
разному. Я почему-то вспом-
нил русских старичков, кото-
рые ностальгировали то под 
вяльцеву, то под Кобзона.

Почему, все-таки, чебу-
рашка? Сам персонаж не-
бывалое нечто: то ли домо-
венок, то ли... Но, уж очень 
он полюбился нашим благо-
дарным согражданам. Це-
лый фильмище отгрохали 
под названием «Чебурашка», 

да еще несколько много-
часовых псевдосказок, где 
добрые представители нечи-
стой силы помогают главным 
героям в их борьбе с другими 
товарищами по бесовскому 
легиону. Как-то уж больно 
настойчиво происходит реа-
билитация всякой нечисти. 
При убогой фантазии, но 
большой мерой пошлости.

Я решительно протестую 
против чебурашкизации 
культурного поля России. Не 
сидится нашим творцам в 
мире русской сказки. гораз-
до вольготнее гулять по про-
сторам оккультного мрака. 
Мне могут возразить: «и чего 
привязался... Разве нет не-
чистой силы в русских сказ-
ках? Есть. И немало. Но они 

побеждаются, а не становят-
ся главными помощниками 
в борьбе со злом». Кстати, у 
нас и святой на бесе в Иеру-
салим слетал. Но это другое.

Смешение понятий, когда 
зло выдается за добро, пред-
ставляет большую опасность 
для душ. Особенно детских. 
Символы, дорогие господа, 
работают!!!

Кино воздействует на 
умы. (Еще Ленин об этом 
проговорился). Сейчас на 
умы активно воздействуют 
чебурашкоподобные пер-
сонажи. Поэтому фильмам 
христианской тематики 
трудно пробиться на экран. 
Священников по-прежнему 
не пускают в школы и вуЗы. 
в тюрьмы - с большой радо-
стью: исправляйте то, что на-
творило отделение Церкви 
от государства. Мир ослеп, 
и я без всякого пафоса могу 
утверждать, что наши филь-
мы служат поводырями в 
этом ослепшем мире. Наши 
авторы стараются залатать 
дыры, проделанные в душах 
за годы безбожного лихоле-
тья. Я не стану напоминать о 
тысячах уничтоженных хра-
мов и монастырей, о рас-
стрелянных архиереях, свя-
щенниках и простых верую-
щих людях, но еще на моей 
памяти за Библию можно 
было получить реальный тю-
ремный срок.

удивительное дело: наши 
граждане ненавидят Ниц-
ше - апологета фашизма, 
но некоторые до сих пор на-
ходятся «под обаянием» его 
кощунственного «Бог умер». 
Нет, господа товарищи, Бог 
жив. И через сто лет при-
нудительного безбожия в 
России фестиваль «Радо-
неж» показывает, что жизнь 
наполнена евангельскими 
смыслами, а в работах наших 
режиссеров происходит со-
прикосновение с вечностью, 
когда образы героев нагляд-
но и убедительно приближа-
ются к Первообразу.

P.S. Мы умышленно не ста-
ли называть имена авторов, 
чтобы не выделять кого-то 
из рядов талантливых коллег. 
Просто позволили себе по-
рассуждать о смыслах того, 
что заложено в отобранных 
работах.

В доМе кино нАЗВАны иМенА 
ПриЗероВ XXVIII Мкф «рАдонеж»

23 января состоялась 
Торжественная церемо-
ния подведения итогов 
и вручения наград XXVIII 
Международного фести-
валя кинофильмов и те-
лепрограмм «Радонеж», 
ежегодно проходящего в 
Москве.

в 2024 году на фести-
валь «Радонеж» было 
прислано 182 фильма, из 

них 103 документальных, 4 игровых полнометражных, 37 
игровых короткометражных и 15 анимационных картин, 
а также 25 телевизионных программ. Много фильмов 
представили страны ближнего и дальнего зарубежья: 
Армения, Босния и герцеговина, великобритания, гер-
мания, Казахстан, Киргизия, Сербия, США, Латвия. На 
конкурс были присланы работы из многих российских 
регионов: Краснодарского, Красноярского и Пермского 
краев, Ханты-Мансийского автономного округа - югры, 
Башкортостана. Представлены работы из российских 
городов - Архангельска, Барнаула, владимира, вла-
дикавказа, Екатеринбурга, Иркутска, Кирова, Кургана, 
Москвы, Новосибирска, Орла, Пензы, Пскова, Самары, 
СПб, Севастополя, Тюмени, уфы, Хабаровска, Читы. 
в конкурсных фильмах фестиваля отражены вопросы 
истории Церкви, святынь, новомучеников ХХ века, рос-
сийской истории и культуры, наших современников, си-
туация на новых территориях России. 

Президент Международного фестиваля кинофильмов 
и телепрограмм «Радонеж»: Евгений НИКИФОРОв гене-
ральный продюсер фестиваля «Радонеж»: Михаил КА-
ЛИНИН. Программный директор: Татьяна МОСКвИНА.

жюри кинофильмов возглавлял режиссер, продю-
сер, народный артист РФ владимир Хотиненко, вместе 
с ним фильмы оценивали: народная артистка России 
валентина Теличкина, актер, заслуженный деятель ис-
кусств Республики Беларусь, председатель Союза ки-
нематографистов Беларуси виктор васильев, клирик 
Белгородской епархии, писатель, протоиерей Николай 
германский, киновед, заслуженный работник культу-
ры РФ Алла Золотухина, режиссер документального 
кино, руководитель Комиссии «Творческая Лаборато-
рия духовно-нравственного и просветительского кино» 
Союза кинематографистов России Наталья Кононенко.

в жюри телеконкурса под председательством писа-
теля, кинорежиссера Александра Богатырева входили: 
кинорежиссер, сценарист Борис Криницын, кинокри-
тик, редактор, сценарист Татьяна Иенсен, болгарский 
общественный деятель Николай Малинов, клирик хра-
ма Благовещения в Петровском парке, литератор, про-
тоиерей Андрей Спиридонов.

По итогам проведения конкурса фильмов и телепро-
грамм жюри присудило следующие награды:

грАн-При
«ПАТриАрХ ТиХон: у ВлАСТи нА крАЮ» 
(Россия, Москва, 2023)
Автор: Игорь Прокопенко
луЧшАя режиССерСкАя рАбоТА
«ВднХ. ПАВилЬон № 75» 
(Россия, Москва, 2022)
Автор сценария, режиссер: Сергей головецкий
луЧшАя оПерАТорСкАя рАбоТА
«Про ПиТириМА и ВлАдиМирА. 
10 леТ СПуСТя. неВоЗВрАщенец» 
(Россия, Москва, 2023)
Режиссер: Андрей Русских
Автор сценария: Евгений Кузнецов
луЧшиЙ СценАриЙ
«фАЗА луны» 
(Россия, Москва, 2023)
Автор сценария, режиссер: Андрей Осипов
луЧшиЙ докуМенТАлЬныЙ филЬМ
«МиТинА куЗня»
(Россия, Москва, 2023)
Режиссеры: Марина Труш, владимир Самородов
Автор сценария: Марина Труш
луЧшиЙ докуМенТАлЬныЙ филЬМ
«когдА ПридеТ ВеСнА» 
(Россия, Москва, 2023)
Автор сценария, режиссер: юлия Клименко 
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НОЕ и ОСОБОЕ уПОМИНАНИЕ жюРИ.

Напомним, фестиваль «Радонеж» проводится с 1995 
года, в нем принимают участие российские и зарубеж-
ные государственные и независимые кино-, теле- и ра-
диокомпании, а также частные лица, создающие произ-
ведения духовно-нравственной тематики. Кинофорум 
проводится по благословению Патриарха Московско-
го и всея Руси Кирилла при поддержке Министерства 
культуры России, правительства Москвы и Союза кине-
матографистов России.
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НОвОСТИ

Е.Никифоров: Люди мое-
го поколения хорошо зна-
ют такие культовые фигуры 
русского петербургского 
рока, как виктор Цой, Сер-
гей Курёхин, гребенщиков*. 
С этого и начнем наш разго-
вор с режиссером Сергеем 
Дебижевым. Что это было 
за явление, и чем оно было 
вызвано?

С.Дебижев: Те времена, 
которые у нас в памяти све-
жи, пришлись на наиболее 
яркие годы нашей жизни.

Советский Союз с его 
идеологическим прессом 
всем надоел.

Русский человек - ду-
мающий, болеющий за 
судьбу родины, и превра-
тить его в бессловесное 
унылое существо, которое 
просто выполняет заветы и 
поручения партии, – было 
невозможно.

удивительным явлени-
ем 70-80-90-хх было про-
тестное рок-движение, в 
котором наиболее яркими 
фигурами были те, кого вы 
перечислили.

О Сергее Курёхине нуж-
но сказать, что это был не 
просто удивительный чело-
век оркестр и талант, гений 
даже. Он представлял из 
себя глыбу на уровне тех 
философско-культурных 
выводов, к которым он при-
шел. Если бы он не покинул 
мир, то был бы сейчас неве-
роятно вдохновлен проис-
ходящими событиями. уже 
в конце жизни он серьезно 
задумывался над политиче-
скими проблемами и мощ-
но выступал вместе с Алек-
сандром Дугиным за кар-
динальное и судьбоносное 
изменение жизни в нашей 
стране.

Цой ушел раньше, всех 
этих процессов он не застал. 
Тем не менее, его творче-
ство и героический посыл 
сыграл колоссальную роль, 
и до сих пор эта энергия 
продолжает работать – сол-
даты на передовой поют его 
песни, они хорошо понима-
ют, о чем он пел. «На ули-
це ждут отпечатков наших 
ног», «перчатки в карманах 
шепчут», «холодные пальцы 
ломают спички». Его вклад 
очень важен. Я их всех хо-
рошо знал, со всеми тесно 
дружил, многое мы сделали 
вместе. Цой вообще тихий и 
скромный человек в жизни. 
вдруг из него в какой-то мо-
мент выходил второй Цой, 
удивительный, который пи-
сал эти песни. Откуда они 
брались – неясно.

Что до гребенщикова*, 
то это сложнейшая фигу-
ра. Его нынешняя позиция 
во многом продиктована 
отсутствием его в стране. 
Рок-н-рольщики всегда 
были против, это была их 
жизненная позиция. Ее он 
и сохранил, к сожалению. 
Последние годы он живет 
в Лондоне, что тоже сыгра-
ло огромную роль, но он 
настоящий русский - это 
несомненно.

Е.Никифоров: Для мно-
гих, кто начинал с вами, не 
просто наблюдателей, а 
творцов, это что в религи-
озном смысле было – за-

мена религии? А насколько 
эти люди были религиоз-
ны? Какого рода была их 
религиозность?

С.Дебижев: Это не было 
поверхностным и не было 
публичным. гребенщиков* 
был из них наиболее ре-
лигиозен. Посещал хра-
мы, много пел и сочинял 
и говорил о силе и свете 
православия.

Цой все хранил за семью 
печатями в черном ящике, 
которым владел тот Цой, 
который из него выходил. 
Трудно сказать, но без рели-
гиозной составляющей его 
песни тоже невозможны.

Курёхин больше во вто-
рой половине жизни при-
шел к пониманию сложно-
сти бытия, существования 
неведомых нам сил, он ис-
поведовался перед смер-
тью, его отпевали в том же 
храме, что и Пушкина.

Просто в те времена это 
было что-то очень сокро-
венное, об этом не говори-
ли, хотя это всегда подраз-

умевалось. Существование 
господа не отрицалось, не 
подвергалось сомнению, 
это была аксиома.

Е.Никифоров: Для нас 
всех тогда рок был прибе-
жищем. Потом пошло раз-
витие, люди стали взрос-
леть, искать еще что-то, по-
нимая, что духовная жизнь 
одним роком не заканчива-
ется. Расскажите о фильме 
«Два капитана-2». Почему 
два капитана?

С.Дебижев: К Каверину 
это не имеет никакого от-
ношения. Просто Курёхин и 
гребенщиков* обращались 
друг к другу «капитан».

Но героизм, открытия, 
не все просто в этом мире, 
где есть неразгадываемая 
тайна – все это в фильме, 
да. Это подчеркивалось – 
мир непознаваем до конца, 
человек сам по себе тайна. 
Тайна мира и человека – вот 
над разгадкой чего надо 
работать. И есть у человека 
миссия - эту тайну открыть. 
Но она не открывается до 
конца все равно. Это и есть 
одна из главных загадок 
и прелестей жизни. Еще 
древние греки говорили: 
век человека короток, фан-
тазия его ограничена, мозг 
его тоже не безграничен. 
Он окончательно не может 
прийти ни к одному выводу.

Потому в том, что я де-
лаю, я никогда не ставлю 
точек – всегда только мно-
готочие. всегда я пытаюсь 
подключить зрителя, его 
душу, сердце, интеллект, 
фантазию к беседе. Мне со-
всем неинтересно работать 
в одном направлении. Я по 
образованию художник и 
искусствовед. Мне инте-
ресно делать что-то новое 
стилистически, содержа-
тельно, формально.

все мои фильмы очень 
сильно отличаются друг от 
друга, будто сделаны раз-
ными людьми. На ретро-
спективе кино можно как 
раз проследить движение 
от авангарда через конспи-
рологию, через попытку 
понять исторические про-
цессы и тайны, геополити-
ческую путаницу, в которой 
мы живем, через велико-
лепие природы с момен-
та, когда появился «гимн 
великому городу», и потом 
«Крым небесный», потом 
«Святой архипелаг» – это 

другая история, связанная 
больше с тем, что я понял – 
прошлый этап закончился, 
я для себя ответил на все 
возможные вопросы, отве-
тил с многоточием и пере-
шел к зрелищности.

Человечество сегодня 
подсажено на беспорядоч-
ное употребление всякого 
рода изображений. Оно 
заболело буквально еже-
секундным поеданием изо-
бражений. И выражение 
всего с помощью изображе-
ний, соцсетей, смайликов...

Люди не осознают, что 
все, что они смотрят, они 
так или иначе забивают в 
голову, где быстро заканчи-
вается место. И это пере-
стает быть полезным.

Я понял, что только не-
вероятно качественное, 
яркое, выразительное изо-
бражение может сегодня 
привлечь внимание. все, 
что мы делаем сейчас, де-
лается на высочайшем 
уровне. На свете есть ду-
ховные центры, на которых 
вращается вообще все. в 
нашей стране это мона-
стыри, природные зоны. Я 
о них и рассказываю, про-
буя понять, что они из себя 
представляют.

Е.Никифоров: ваш фильм 
«Святой архипелаг», лауре-
ат фестиваля «Радонеж», 

имел огромный прокат в ки-
нотеатрах. Это был и ком-
мерческий успех. Как это 
произошло?

С.Дебижев: Я это фор-
мулирую так: чудо о «Свя-
том архипелаге». То, что 
произошло с картиной, 
удивительно. Конечно, мы 
приложили массу усилий, 
чтобы его сделать – это 
сложный фильм, мы его це-
лый год снимали и работали 
над ним. Работали вместе с 
вячеславом Бутусовым, а 
потом серьезный монтаж, 
светокоррекция. Это не-
вероятно профессиональ-
ный высококачественный 
фильм.

Но целое больше суммы 
частей. То, что у нас по-
лучилось, зажило своей 
отдельной жизнью. Отно-
шу это к благосклонности 
Божественного Промыш-
ления, которое на нас об-
ратило внимание благода-
ря молитвам соловецкой 
братии, владыки Порфирия. 
Та энергия, которая была 

придана, настолько дале-
ко распространилась, что 
в результате мы получили 
все призы на самых главных 
фестивалях, начиная с Мо-
сковского, на котором ни-
когда еще русская картина 
не получала главный приз.

Е.Никифоров: И это кино 
документальное!

С.Дебижев: Его художе-
ственная духовная состав-
ляющая настолько домини-
рует над этой формулиров-
кой «документальное кино», 
что оно выводит в каком-то 
смысле документалистику 
на новый уровень, возвра-
щает нас к той документа-
листике, которая когда-то 
была, имела серьезное зна-
чение, когда люди стояли 
в очередях, чтобы попасть 
на документальное кино. 
«Обыкновенный фашизм», 
«И все-таки я верю», «Легко 
ли быть молодым» –какая 
документалистика была!

Конечно, документали-
сты злятся, должно быть, 
что планку я задрал – не до-
тянуться. Но надо понимать, 
что у нас такие же инстру-
менты, так же мы участвуем 
в конкурсах, получаем суб-
сидии. Да, пытаемся нахо-
дить сторонние деньги, да, 
когда начинается про-
кат, наш продюсер бе-
рет кредит, вкладывает 

чудо о «святом архипелаге»

Кинорежиссер Сергей Дебижев беседует с президентом Фестиваля «Ра-
донеж» Евгением Никифоровым. К открытию Фестиваля «Радонеж» и к ре-
троспективному показу фильмов Сергея Дебижева в кинотеатре «Октябрь».

Сергей ДЕБИжЕв

Не верНув серьезНую, искоННую русь, 
мы Не сможем построить будущее.

СВяТеЙшиЙ ПАТриАрХ кирилл 
ВырАЗил СоболеЗноВАния 
В СВяЗи С конЧиноЙ нАродного 
АрТиСТА СССр Ю.М. СолоМинА

МоСкВА. Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл выразил соболезнования в связи с кончи-
ной народного артиста СССР ю.М. Соломина.

Д.Ю. Соломиной
Родным и коллегам Ю.М. Соломина
Коллективу Государственного академического 
Малого театра России
уважаемая дарья Юрьевна!
дорогие братья и сестры!
С глубокой печалью узнал о кончине героя Труда Рос-

сийской Федерации, художественного руководителя 
государственного академического Малого театра Рос-
сии народного артиста СССР юрия Мефодьевича Со-
ломина. ушел из жизни замечательный представитель 
русской школы сценического искусства, один из самых 
любимых и уважаемых актеров нашей страны, опытный 
режиссер и прекрасный педагог.

Творческая биография покойного в первую очередь 
была связана с Малым театром, руководству которым 
он посвятил последние 35 лет своей жизни. За недолгое 
время пребывания на посту Министра культуры РСФСР 
он содействовал передаче Русской Православной Церк-
ви храмов и монастырей. Будучи православным челове-
ком, юрий Мефодьевич большое внимание уделял во-
просам популяризации национальной культуры, заботил-
ся об утверждении традиционных духовно-нравственных 
ценностей в сознании наших современников.

До последнего дня он находил в себе силы руково-
дить любимым театром, чувствуя ответственность за 
сохранение творческой преемственности поколений. 
Его кончина - невосполнимая и горькая утрата не только 
для многочисленных поклонников его таланта, но и для 
всей русской театральной культуры.

выражаю сердечные соболезнования всем вам, до-
рогие братья и сестры, и молюсь об упокоении души но-
вопреставленного юрия.

С уважением,
+кирилл, ПАТриАрХ МоСкоВСкиЙ и ВСея руСи

Патриархия.ru

СоСТоялоСЬ оТПеВАние 
нАродного АрТиСТА СССр 
Ю.М. СолоМинА

МОСКвА. 15 января 2024 года управляющий делами 
Московской Патриархии, первый викарий Патриарха Мо-
сковского и всея Руси, управляющий Центральным вика-
риатством Московской (городской) епархии митрополит 
воскресенский григорий в кафедральном соборном Хра-
ме Христа Спасителя в Москве совершил отпевание на-
родного артиста СССР ю.М. Соломина.

Перед началом заупокойного богослужения владыка 
григорий огласил соболезнование Святейшего Патриар-
ха Московского и всея Руси Кирилла. Митрополит григо-
рий также призвал православных христиан молиться об 
упокоении новопреставленного раба Божия юрия.

Его высокопреосвященству сослужили ключарь Храма 
Христа Спасителя протоиерей Михаил Рязанцев, про-
тоиерей Андрей Марущак, иеромонах Александр (Серпе-
нинов), насельник городецкого Феодоровского мужского 
монастыря Нижегородской области иеромонах Афанасий 
(Шапошников), иерей Михаил Нараевский, клирик храма 
святителя Николая Мирликийского - Патриаршего подво-
рья в Щукине г. Москвы иерей Артемий юдахин. Диакон-
ский чин возглавил протодиакон Николай Филатов.

Ко гробу усопшего был передан венок от Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла.

в тот же день ю.М. Соломин был похоронен на Трое-
куровском кладбище г. Москвы.

центральное викариатство/Патриархия.ru
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в прокат. удивительно, 
что фильм принес боль-
ше, чем у него было 

вложено. Непостижимо для 
документального кино.

Да, прокатная компания 
«Каро» нас поддерживала, 
устроила широкий прокат 
по своим кинотеатрам. Он 
прошёл в 150 городах, где 
были аншлаги – это удиви-
тельно. Беспрецедентная 
история. Но отношу я ее не 
только к нашим усилиям.

Это что-то чудесное, что 
находится за рамками обыч-
ной коммерческой схемы. в 
Америке, Австралии, Евро-
пе фильм получил множе-
ство наград, а в довершение 
всего – китайский Оскар. За 
гранью понимания!

Е.Никифоров: вы сдела-
ли еще и важный шаг – пре-
одолели предубеждение, 
что документальное – не 
рейтинговое кино. вы по-
меняли взгляд на весь жанр. 
Можно ли фильм найти в 
прокате?

С.Дебижев: Да, он вклю-
чен в ретроспективный по-
каз на неделе фильмов в 
Москве и Питере.

удивительно, что амери-
канцы предложили пустить 
его в прокат в Америке. Это 
за гранью моего понимания. 
Они говорят, что Америка 
христианская страна. Оно 
живо там, имеет серьезней-
ший отклик

Россию всегда представ-
ляют, будто это ад, а фильм 
показывает все наоборот. 
Этот когнитивный диссо-
нанс бьет наотмашь. в этом 
смысле значение докумен-
тального кино недооцене-
но. Оно, в отличие от игро-
вого, имеет больше прав 
на существование. Оно по-
настоящему работает со 
смыслами. Игровое кино 
веселит, пугает, озадачива-
ет или просто развлекает 
– работает с инстинктами, 
а документальное – ин-
теллектуальная, духовная 
деятельность, поэтому не 
использовать это как мощ-
нейший инструмент гармо-
низации жизни общества 
и атмосферы в нем – это 
большая расточительность 
со стороны тех, кто за это 
должен отвечать. государ-
ство должно этот инстру-
мент использовать в пол-
ный рост. Можно и нужно 
возвращать людям страну и 
веру в жизнь.

Е.Никифоров: в Минкуль-
те и тех организациях, кото-
рым эта функция доверена, 
должны быть эксперты, а 
что нам от них ждать?

С.Дебижев: Я бы не стал 
критиковать Минкульт. На-
оборот, честь ему и хвала – 
поддерживает, помогает и 
финансами, и организаци-

онно, и документально. Де-
лает, что может. Я сам экс-
перт кинематографии Мин-
культа, знаю эту историю. в 
свете отсутствия идеологии 
и цензуры оно не иниции-
рует большие направления. 
Темы обозначает важные, 
а потом просто распреде-
ляет финансовые потоки, 
получает отчеты. Это зани-
мает все его время. Так как 
у нас народная монархия, 
от главного источника ис-
ходят все инициативы, мы 
конечно дождались указа 
о традиционных духовных 
ценностях – это скрижали, 
это по пунктам разложен-
ная парадигма движения.

Е.Никифоров: Та самая 
национальная идеология.

С.Дебижев: Но дальней-
ших шагов не определено, и 
это скорее верхние эшело-
ны власти должны иниции-
ровать, продвигать, сле-
дить, финансировать.

Людям нужно вернуть 
их историю. Нужно взять 
несколько хороших доку-
менталистов, конкретно им 
поручить дело, кто о чем 
снимает. О СвО, о геополи-
тической конструкции мира, 
о создании картины буду-
щего. Какой мир мы хотим 
видеть, какую страну – это 
важно понимать.

Мы говорим о светлом 
будущем, но надо его пред-
ставлять как-то. Нужно 

вдохновиться и пойти туда, 
куда мы знаем, надо идти. 
Мы хотим построить имен-
но такое будущее – вот так 
важно. Это не просто про-
декларировать по пунктам 
наши духовные, политиче-
ские хотелки. Это должна 
быть яркая, зримая картина 
мира, без которой мы нику-
да прийти не сможем.

увы, она плохо финан-
сируется, а потому теряет 
качество. Смыслы остают-
ся, но бывает скучновато, 
съемки очень скромные. 
Если документальному кино 
вернуть общественное вни-
мание, правильно его фи-
нансировать, оно себя по-
кажет, потому что оно может 
обращаться напрямую к ин-
теллекту, душе, сердцу че-
ловека. у документалистов 
есть совесть, знания, опыт, 
но им, конечно, не хватает 
яркой бодрости.

верю, что с появлением 
молодых специалистов кино 
займет важное место, кото-
рое у него оттянуло телеви-
дение отчасти, заявив, что 
оно теперь делает докумен-
тальное кино. Но это не то. 
Речь только о телефильмах. 
Они бывают и хорошие, важ-
ные, нужные, но докумен-
тальное кино это аналитика.

Это не просто рассказ о 
каком-то герое или собы-

тии, это авторская аналити-
ка. И вот ее нам не хватает 
ни в политике, ни в искус-
стве, ни в кино. Кстати, 
кино искусством я с трудом 
могу назвать. Это скорее 
инструмент воздействия 
на человеческую психику. 
Как оно появилось, испугав 
людей своим поездом, так 
и скатилось в аттракцион. 
А документальное кино это 
духовно-научное явление.

Е.Никифоров: Хочу вас 
порадовать. Есть молодежь, 
мы ее много видели на фе-
стивале. второй курс вгИ-
Ка, а они уже сложившиеся 
мастера. Это потому, что 
преподаватели там хороши. 
жизнь свою кладут, сами 
все время на передовой. 
Эти мальчишки и девочки 
делают удивительное кино.

в прошлом году один вы-
пускник вгИКа показал на 
нашем фестивале выпуск-
ную работу «Квартет». Со-
всем молодой, но как тонко, 
деликатно сделана работа. 
время требует таких работ, 
оно коротко. А каковы ваши 
планы? Знаю, начинается 
проект, который называется 
«Крест». Что это?

С.Дебижев: Сам проект 
сложный, снимается в раз-
ных странах. Мы ездили на 
Синай, поднимались на гору 
Моисея, снимали библей-
ские истории. Пасхальную 
историю мы снимали в Ие-
русалиме год назад, сейчас, 
увы, это уже невозможно. 
Мы ездили в Эфиопию, по 
русским монастырям, на Со-
ловках, в том числе в Псково-
Печерском монастыре, сни-
мали крестный ход со зна-
менитой гигантской иконой 
Спасителя в Тутаеве.

Мы пытаемся понять са-
кральные смыслы креста, 
их донести, понять, как хри-
стианство изменило карти-
ну мира, что такое вообще 
христианский взгляд на Бы-
тие, на вечность.

Это не «Святой Архипе-
лаг – 2», это более серьез-
ная работа, попытка понять, 
что есть религия, как она 
меняет взгляд человека на 
судьбу, есть ли у человека 
миссия, есть ли по пово-
ду человека Божественный 
план. Это будет большое 
полотно.

выход в прокат еще не 
определен точно, только 
начался монтаж. Трейлер 
будет в сети, его можно 
посмотреть. На открытии 
ретроспективы его тоже бу-
дем представлять в главном 
зале Октябрьского. всего 
будет показано 12 главных 
фильмов. в том числе туда 
войдут и «Крым небесный», 
«Пауза» (о пандемии, в ко-
тором провидчески была 
предсказана война).

Е.Никифоров: Понимаю, 
что речь не о том, но все 
же – что это было – я про 
пандемию?

С.Дебижев: Тут все оче-
видно и одновременно не-
объяснимо. жизнь на зем-
ле, как в шаровой молнии 
– все энергии перемеша-
ны, находятся в удивитель-
ном, необычном состоянии 
плазмы. время от времени 
как вспышки на солнце, это 
все начинает пульсировать. 
Застоявшиеся процессы, 
к которым Провидение от-
носилось с терпением, в 
какой-то момент взрыва-
ются, терпение заканчива-
ется, несмотря на свободу 
воли, оно говорит – нет, 
это уже Содом и гоморра, 
и начинается новое время. 
Сейчас самое удивитель-
ное время, когда континен-
ты краями сошли с мест, и 
рождается новый мир. Мы 

не знаем, каким он будет, но 
мы должны приложить все 
молитвы, старания к тому, 
чтобы он был гармоничен и 
духовно совершенен.

Е.Никифоров: Опасность 
в том, что у нас это пока 
пожелания. Но есть люди, 
которые заведуют концом 
мира, делают на этом ги-
гантский бизнес, манипу-
лируют человечеством. вот 
опасность. Это говорят уже 
много десятков лет. «Радо-
неж» говорил аж лет 30 на-
зад. За этим концом стоит 
пфайзер, бигфарма, какие-
то масонские идеологиче-
ские группы, которые и в 
деньгах-то не очень заинте-
ресованы, но фанатически 
привержены делу.

С.Дебижев: Они муча-
ют человечество довольно 
давно. Революция 17 года, 
мировые войны – резуль-
тат действия этих темных 
сил, этого тайного мирово-
го правительство, закулисы 
мировой. Но если с нами 
Бог, то кто против нас? Сей-
час настал момент, когда 
Бог на нашей стороне, мы 
должны быть вдохновле-
ны тем, что бросили вызов 
мировой закулисе. главный 
вопрос в том, когда мы по-
бедим? Есть ли у нас то, 
что мы можем предложить 
миру? Достаточно ли мы 
духовно сильны? Понима-
ем ли мы, за что боремся? 
Если окрепнем духовно по-
настоящему, тогда победа 
будет полноценной. Просто 
победить невозможно. Мно-
гополярный мир – это хоро-
шо, но этого мало. Надо на 
духовно-идейном уровне 
вдохновить мир на дальней-
шее существование.

Е.Никифоров: Дай-то Бог! 
Заканчиваем тем, что меня 
очень интригует. За «Кре-
стом» последует «Суздаль».

С. Дебижев: Суздаль – 
где ковалась и создавалась 
будущая русская государ-
ственность, как минимум на 
уровне понимания того, что 
это нужно делать, что княже-
ства не могут существовать 
отдельно, их важно сцепить 
в единый организм, иначе 
просто невозможно.

вдруг выяснилось, что к 
тысячелетию Суздали вооб-
ще никто ничего не делает. 
Мимо такой темы невозмож-
но пройти! Это не моя идея, 
это жизненная необходи-
мость. Я считаю, что такую 
дату, когда можно подойти к 
сути собирания русских зе-
мель, к пониманию того, что 
необходима мощная рус-
ская государственность на 
религиозной основе – мимо 
этого нельзя пройти.

Я рассматриваю это как 
послушание сделать фильм 
качественным, ярким, в ко-
тором смыслы будут артику-
лированы. в этих вещах со-
крыта истина. Как говорил 
мудрец, истину от лжи про-
сто отличить – по сиянию, 
которое от нее исходит.

Невозможно дальше про-
должать этот аттракцион 
под названием «Золотое 
кольцо». Это должно быть 
настоящим, не внешним. в 
Суздали много отреставри-
ровали, подвижники есть, 
которым не все равно. Но 
без внутреннего духа, без 
жизни, веры серьезной… 
Праздник огурца – это мило, 
обыватель радуется, но это 
не та вдумчивая, серьезная, 
исконная Русь, не вернув 
которую, мы не сможем по-
строить будущее. Мы долж-
ны вернуть тот самый живой 
религиозный строгий рус-
ский дух.

*внесен в список 
иноагентов.

«СлоВо ПАцАнА», 
коТорое обМАнеТ

Посмотрел сериал 
«Слово пацана». Что ж, не-
плохая работа. Новый Ба-
лабанов, можно сказать.

Показан важный срез 
нашей истории. все это 
было. Может, где-то чуть 
драматизировали, ради 
законов жанра. Но в це-

лом - верно. Отголоски этих «понятий» и разборок я 
и сам застал в юности. все эти деления на «районы», 
действия в каждом молодежных группировок с сопут-
ствующим букетом преступлений, околоблатная этика, 
специфический сленг и тд.

вроде бы все это уже в прошлом. Районы уже никто не 
«держит», молодежные банды по улицам не бродят и друг 
на друга не нападают. Шапки с людей не срывают, из-за 
«видака» разборок не устраивают. Кстати, о «видаке» 
- в фильме прекрасно показана его роль в разложении 
русской молодежи той эпохи. «видак» как символ второ-
сортного голливудского мусора, который обрушился на 
нас в те годы ливнем насилия и порнографии....

Да, то время ушло. Но модель отношений и подоб-
ный образ решения вопросов в какой-то мере остается 
- даже на государственном и международном уровне. 
Пацаны выросли, заняли важные должности - а заква-
ска осталась. Зачастую все работает в режиме тех же 
понятий. Есть внешний слой политики, а есть внутрен-
ний - те же «расклады», «предъявы», свой «беспредел» 
и тд. То, что эти два мира - уличный и политикум - могут 
работать по одним и тем же правилам, показано в по-
следней серии фильма: Марат сдает милиции банду, в 
ответ партийное начальство находит его обидчика и от-
дает ему на расправу. Баш на баш, как говорится.

«Блатные - не люди» - написал некогда Шаламов, ко-
торый в теме разбирался. И подробно обосновал свою 
мысль. Рассказал, на что способен человек там, в этом 
мире. Нет там никакой справедливости, там волчьи зако-
ны. Правят бал страсти человеческие, гордыня и произвол. 
Сериал также показывает диавольский обман всех этих 
«справедливых законов» улицы, являет подлинную цену 
«слова пацана». К чему приводит следование этим зако-
нам, нарисовано ясно. Нормальная жизнь разрушается.

Понятно, что все эти маратики и андреи - никакие не 
блатные. Они просто дети, обманутые взрослыми. Тра-
гедия фильма - это трагедия ложных вер. гопник Марат 
заявляет, что верит в улицу, и спрашивает милиционера 
Ирину, во что верит она. «в Ленина, что ли?» - язвит Ма-
рат. « в справедливость» - неуверенно отвечает та. все 
варианты ненастоящие, искусственные. Потому и на-
певают Ирина и Андрей цоевское «мы ждем перемен». 
Если бы они знали, какие «перемены» начнутся скоро в 
стране! Эпоха очередного глобального обмана...

И как бы эхом отдается вопрос: а во что верит русский 
человек сейчас, если он не верует в Христа Спасителя?

в конце сериала все вроде бы получают по заслугам. 
Но не вернуть душевного здоровья матери Андрея. Не 
вернуть покончившую с собой девочку. Не вернуть загу-
бленные и покалеченные жизни. Если шагнешь в тот мир, 
ты уже никогда не будешь прежним. И жизнь вокруг тебя 
тоже. Будет много такого, чего уже не вернуть никогда.

Марат достигает своего - избивает насильника. Но 
это не приносит ему радости, ведь невеста его мертва. 
Он рыдает рядом с окровавленной жертвой. Насилие 
лишь умножает злобу и порождает новое насилие. Ма-
рат начинает это интуитивно понимать. Так же, как и его 
брат, который вышел из банды со словами «не тем мы 
занимаемся». впрочем, это его не спасло...

Переживают, что фильм может негативно повлиять 
на подростков. Призывают запретить. Ой, родные мои. 
Напугали ежа голой попой, как говорится. Они смотрят 
на своих гаджетах сегодня такое, по сравнению с чем 
«Слово пацана» - мультяш. И вообще подростки все 
больше уходят в виртуальный мир, а дворовые раз-
борки и стрелялки в Call of Duty. Подростковая преступ-
ность, конечно, остается. Но это проблема не сериала 
точно, а семьи, в которой преступник вырастает. Там, в 
наших неполных и несчастных семьях все корни и при-
чины детской преступности. в фильме тоже это отмече-
но, все семьи главных героев по-своему ущербные.

А что насчет запрета... Поступить так – значит сде-
лать запретный плод еще более сладким. Да и как мож-
но «запретить» что-то в эпоху интернета?

...Фильм всколыхнул, оживил картины юности. По-
вспоминал знакомых, безвременно ушедших в 90-е 
(время чуть позже того, которое показано в сериале). 
Кто-то умер от передозировки, кто-то спился и умер, 
кого-то застрелили в собственном подъезде, кого-то 
убили в драке, кто-то разбился пьяным на мотоцикле, 
кто-то получил пулю в лоб на дуэли (был у нас в поселке 
такой случай)... Сколько их, молодых дурачков, вот так 
же обманутых всей этой лживой блатной романтикой. 
Эх, ребята, ребята. Бедные жертвы эпохи...

Христианину вполне можно без этого фильма обой-
тись. Поделился мыслями скорее для тех, кто уже по-
смотрел. Но смотрят уже все равно все повально - 
мужчины, женщины, священники, монахи, архиереи. 
Сегодня даже в метро слышал, как девочка и мальчик 
дошкольного возраста спрашивали у папы, что там с 
вовой Адидасом. На украине тоже смотрят, потому что 
один народ, одно прошлое, и, верю - единое будущее.

Чему можно научиться из сериала? - Родители, береги-
те своих детей. учитесь их слышать и понимать. уделяй-
те им время. Будьте с ними честны. Иначе они поверят в 
итоге не вам, а «слову пацана». Которое их обманет.

Сергей КОМАРОв



Православное обозрение8

Передачи для детей и юношеСтва

http://vk.com/radio.radonezh

н.бульчук: Мы привыкли 
каждый год отмечать празд-
ник Рождества, который 
уже ассоциируется с таки-
ми вещами как уютная елка, 
камин, музыка, разговенье, 
даже праздничная служ-
ба, но это все обиход, быт, 
а само событие для многих 
остается закрытым. 

А.и.осипов: Ты хорошо, 
верно это изобразил. По 
большей части мы представ-
ляем Рождество Христово на 
полудетском уровне: елочки, 
гостинцы, хороводы, пение. 
Хорошо, что наша мысль 
за всем этим не забывает 
главное - что принесло нам 
пришествие Христа в мир? 
Дохристианский мир жил 
другими категориями, цен-
ностями, о которых мы те-
перь только вспоминаем, 
как о чем-то бывшем. Но они 
вновь открываются с новой 
силой по мере того, как уни-
чтожается христианство в 
мире, а уничтожение идет 
серьезное. Я слышал, что 
каждые пять минут погибает 
христианин именно потому, 
что он им является. Что же 
такое принес Христос, поче-
му так миром воспринима-
ется Его пришествие? Одни 
принимают это как величай-
шее событие, которое при-
несло человечеству то, чего 
оно не знало. Другие, как 
мы видим с самого начала 
христианства, когда христи-
ан терзали на сценах амфи-
театров, - иначе. Отойдем от 
детских впечатлений, с кото-
рыми связан наш праздник, и 
что увидим. Христос господь 
наш принес совершенно но-
вое понимание Бога. Когда 
заходит речь о Боге, то, ко-
нечно, мы говорим об идеа-
ле человеческой жизни, о 
высшей ценности, которая 
только может быть представ-
лена нашему уму и сердцу. 
господь принес новое пони-
мание, восприятие. До Хри-
ста (кстати, спустя столько 
времени это снова выходит 
наружу) высшей ценностью 
являлась справедливость. 
Бог – высшая правда. Хри-
стос перечеркнул это пони-
мание Бога. высшей ценно-
стью является любовь, ибо 
справедливость без любви 
– жестокая вещь. Справед-
ливость хорошо воплощена 
в компьютерах. Сдает чело-
век экзамен – одно неудачно 
движение и провал. Но все 
справедливо. А ведь могие 
дни трудов пропали...

н.бульчук: у людей не-
церковных, но знающих о 
христианстве, возникает во-
прос: получается, что целые 
поколения людей жили с 
неправильным понимаем о 
Боге? Они читали ветхий За-
вет, представляли себе Бога 
справедливого, но, оказы-
вается, не открыли для себя 
главное свойство Бога. Или 
господь Сам так судил? 

А.и.осипов: Закон был 
открыт только евреям. всем 
прочим народам он не был 
открыт. Моисеев закон был 
применим к интеллектуаль-
ному, эстетическому, нрав-
ственному, духовному уров-
ню именно этого еврейско-
го народа. Но и здесь Яхве 

именуется милующим. Но Он 
помилует, Он же и накажет, 
ибо Он и карающий. Люди в 
ветхом Завете не знали, что 
Бог есть любовь и только. 
Христос сказал, что Он пове-
левает солнцу восходить над 
добрыми и злыми, дождит на 
праведных и неправедных. 
Подумать только! Непра-
ведный ведь должен быть 
по закону наказан. Это при-
нималось в ветхом законе, а 
также во всех других религи-
ях, которые стали называть 
языческими. Но Христос 
говорит, что принцип чело-
веческого бытия – любовь. 
И что такое эта любовь? Как 
она приобретается? Это 
наиболее серьезный вопрос. 
Сейчас вроде речь везде о 
любви, но доходит до таких 
омерзительных форм, что 
остается только молчать… О 
какой же любви говорит Хри-
стос? Он говорит о том, что 
любовь тогда только любовь, 
когда она внутри человека, 
в сердце, когда изливается 
на всех. Точно так, как изли-
вается она из ума и рук хи-
рурга. Когда врач вынужден 
отнять ногу при тяжелой бо-
лезни, он разве наказывает? 
Нет, спасает жизнь от смер-
ти. Бог-Любовь - это врач, а 
не Судья. Он неТот, Кто на-
право и налево раздает на-
грады и наказания. Нам ка-
жется что-то скорбью, стра-
данием, но всюду действует 
Бог-Любовь. И какие след-
ствия для жизни человека? 
Каждый должен стремиться 
возлюбить ближнего как са-
мого себя. Хочешь, чтобы о 
тебе говорили плохо? Нет. И 
не говори сам. Хочешь, что-
бы клеветали на тебя? Не де-
лай тогда и ты. Принцип про-
стой. Не делай, не думай, не 
желай зла по отношению к 
другому. Это величайшее от-
крытие, которого дохристи-
анский мир не знал. По слову 
великого русского историка, 
философа владимира Сер-
геевича Соловьева, спра-
ведливость – низшая планка 
морали, но вовсе не высшая, 
вовсе не идеал. 

Это то первое, что явилось 
открытием, революцией в 
области философии, нрав-
ственности, психологии. Не 
справедливость, а любовь! 
Отсюда проистекает иная 
оценка всей той основной 
волны, идеологии с запада – 
борьба за свободу, за права 
человека. А что такое права 
без нравственности? ужас! 
Кто-то хорошо сказал, что 
нельзя давать власть челове-
ку, не обученному этике люб-
ви. Это первое и главное. 

Мы можем много говорить 
о любви, но самый главный 
вопрос, как она приобрета-
ется. Речь не о той роман-
тической любви, которая 
присуща всему живому, 
животному миру, челове-
ку в том числе. Эта любовь 
ненадежная. Поженились, 
клянутся в любви, а через 
короткое время расходятся 
подчас даже врагами. в чем 
дело? Как же приобрести 
настоящую любовь? Так вот, 
христианство открыло, что 
не стяжать человеку настоя-
щей любви, если он прежде 
не победит в себе эгоизм, 
страстей лукавства, лицеме-
рия, зависти, враждебности. 
Нельзя думать, что если че-
ловек кого-то полюбил, то он 
способен полюбить других. 
Ничего подобного. Потому 

что это не любовь. Об этом 
хорошо сказал отец Павел 
Флоренский. Он жестко оха-
рактеризовал эту любовь 
как переодетый эгоизм. Я 
люблю до тех пор, пока меня 
любят, но если меня задели, 
я возненавижу. А христиан-
ство открыло и понимание 
любви, и путь, средство при-
обретения этой любви. Это 
борьба с гадостями, то есть 
страстями, которые живут в 
нас. 

н.бульчук: Мы говорим 
о Рождестве. вот такой во-
прос. господь явил себя 
древним евреям в образе 
этого Справедливого Судьи, 
карающего часто, в виде Ан-
гелов Аврааму, Лоту и про-
чим нашим праведникам и 
грешникам. Получается, что 
в ветхом Завете господь 
родился для избранного на-
рода, а сейчас в вифлееме - 
для всего человечества? 

А.и.осипов: Совершен-
но верно. Нам трудно ска-
зать, по какой причине Бог 
явился только еврейскому 
народу и почему теперь Он 
явился всему миру. Почему 
вообще еврейский народ 
был избран? вы не найдете 
ни одного другого народа, 
который бы отличался одной 
специфической чертой. По-
смотрите, что только в его 
дохристианской истории не 
было. Трудно перечислить. 
гонения, разврат, отступле-
ние от веры, но неуклонно 
сохранялась вера в Мессию. 
Более того – сохранили Свя-
щенное Писание, что само 
по себе удивительно. Это 
возможно народу упорному, 
твердому, непоколебимому 
в главном, на что настроена 
его жизнь. вот в чем при-
чина избрания, и никакой 
другой нет. Еврейский народ 
имеет и талантливых и бес-
таланных, чистых и святых, 
и развратных. все, что угод-
но. Народ этот просто мог 
сохранить самое важное. 
Сохранил, но к великому 
сожалению, когда пришел 
Христос, лишь немногие 
смогли увидеть в нем этого 
долгожданного Мессию. ви-
димо, история человечества 
развивалась так, что насту-
пило время, когда можно и 
нужно было возвестить но-
вое учение о любви всему 
человечеству. Значительная 
часть человечества была уже 
способна принять это. Не-
сколько евреев-апостолов, 
посмотрите, что сделали?! 
Европа вся оказалась хри-

стианской! Сейчас христиан 
значительная часть. удиви-
тельно! Почему и когда точ-
но момент такой наступил 
– не скажет никто, ибо мы 
не можем заглянуть во вну-
тренний мир человечества. 
Но пришел Христос, принес 
учение. Апостол Павел, ру-
пор Христа, прямо заявил: 
если я говорю языками че-
ловеческими и ангельскими, 
но любви не имею, то я медь 
звенящая или кимвал звуча-
щий. Если я имею всю веру, 
так что могу горы перестав-
лять, а любви не имею, если 
раздам все имение свое, 
тело отдам на сожжение, нет 
мне в том никакой пользы. 
Оказывается, дело любви 
превыше всех жертв! Пораз-
ительно! вот что такое лю-
бовь, а не те великие дела, 
которыми хвастаются под-
час. Сделал, сказал, а сам 
погружен в самолюбование 

и гордыню. Нет там любви, 
где самолюбование. 

Так что момент наступил 
очень важный. Люди смогли 
принять учение. Посмотрите 
на Русь, Болгарию, Сербию, 
Румынию, грецию – сколько 
приняло людей христиан-
ские ценности.  И до сих пор 
это продолжается, а когда 
окончится – это уже судьбы 
Божии. 

н.бульчук: Несмотря на 
многие вроде бы очевид-
ные вещи, например, что 
так быстро христианство за-
воевало весь цивилизован-
ный мир, мы знаем и слова 
Спасителя о том, что когда 
Сын человеческий придет 
во второе Свое пришествие, 
то едва ли обрящет веру на 
земле. Как из малого числа 
учеников оно распространи-
лось по лицу земли, так оно, 
говоря словами Бальзака, 
скукожится как шагреневая 
кожа. Мы видим, что сегодня 
христианство переживает, 
прямо сказать, не лучшие 
времена. Никогда право-
славные Церкви не видели 
такого раздора, как сейчас. 

Так кажется, что христиан-
ство испытывает смертель-
ный кризис… 

А.и.осипов: Совершен-
но верно. все больше вни-
мания обращается не на 
внутреннюю сторону, а чисто 
внешнюю. Если поедете на 
запад в рамках церковной 
делегации, то вас будут во-
дить и показывать больницы, 
дома престарелых, вся-
кие места, где помогают 
людям. Там совершен-

мир вновь стремится жить 
христианскими ценностями

Беседа главного редактора Радио «Радонеж» Николая Бульчука с заслужен-
ным профессором МДА, доктором богословия Алексеем Ильичом Осиповым

Алексей Ильич 
ОСИПОв

НОвОСТИ

СВяТеЙшиЙ ПАТриАрХ: гоСПодЬ 
не ПоСылАеТ нАроду иСПыТАния, 
коТорые он неСПоСобен ВынеСТи

МоСкВА. Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл, отвечая на вопросы генерального ди-
ректора ТАСС А.О. Кондрашова во время своего Рож-
дественского интервью, отметил, что, по его мнению, 
сегодняшние испытания неспособны поколебать народ 
или сокрушить его мировоззрение, а сами испытания - 
это экзамен на зрелость, в том числе духовную.

«Те испытания, которые сегодня выпадают на нашу 
долю, - они, конечно, ранят, но они неспособны убить, 
они неспособны поколебать нас как народ, они не-
способны сокрушить наше мировоззрение, в которое 
включена любовь к Родине и готовность ее защищать», 
- заявил Предстоятель Русской Православной Церкви.

«всякое испытание посылается нам не для нашей по-
гибели или, по крайней мере, духовной погибели, а для 
того чтобы мы, пройдя эти испытания, стали лучше. в 
каком-то смысле то, что сегодня с нами происходит, - 
это экзамен на нашу зрелость, в том числе духовную 
зрелость», - продолжил он.

По глубокому убеждению Его Святейшества, «если бы 
не было возрождения и, сохрани Бог, если бы произо-
шла такая междоусобная брань, то она протекала бы со-
всем иначе и последствия ее были бы очень опасными 
для нашей страны». «А сегодня у народа, у страны есть 
потенциал отражать тех, кто чает сокрушить Отечество 
наше. Именно так мы молимся в особой молитве на Ли-
тургии - за мир, за прекращение военных действий и за 
победу нашу. Надеемся, что так оно и будет», - сказал 
Святейший Патриарх Кирилл.

«Хочу подчеркнуть, что наши победы куются не только 
на поле брани. Они куются начиная с детских садов и 
школ. Они куются в наших молодежных группах в учеб-
ных заведениях, где молодые люди размышляют о стра-
не, о будущем, о своей собственной жизни», - заключил 
Патриарх Московский и всея Руси.

Синодальный отдел по взаимоотношениям 
церкви с обществом и СМи/Патриархия.ru

круглыЙ СТол По иЗуЧениЮ 
библии нА ПриХодАХ Прошел 
В ХрАМе ХриСТА СПАСиТеля

МоСкВА. в рамках XXXII Международных Рожде-
ственских образовательных чтений в Патриаршем зале 
храма Христа Спасителя 25 января прошел круглый 
стол «Патриаршая программа изучения Библии. Изуче-
ние Библии в группах на приходе», сообщает Седмица.
ru со ссылкой на Комиссию по катехизация при епархи-
альном совете Москвы.

На встрече обсудили формы и методики изучения 
Писания на Приходе, развитие библейских групп как 
важнейшего направления приходского служения и 
подготовку их руководителей. Также подведены про-
межуточные итоги работы онлайн-курса «Методики 
изучения Библии в группах на приходе» (https://clever-
lab.pro/course/view.php?id=77). Кроме того, представ-
лена патриаршая программа изучения Библии https://
izuchaem-bibliu.ru/ и новые образовательные програм-
мы для приходских специалистов в данной области.

в мероприятии приняли участие представители си-
нодальных отделов, руководители и сотрудники епар-
хиальных отделов религиозного образования и катехи-
зации, приходские специалисты, преподаватели и сту-
денты духовных школ, а также слушатели онлайн-курса 
«Методики изучения Библии в группах на приходе».

В роССии ЗАкреПяТ единыЙ 
ПрАВоВоЙ СТАТуС 
МногодеТныХ СеМеЙ

МоСкВА. Правительство планирует закрепить на фе-
деральном уровне единый правовой статус многодетных 
семей и основные социальные гарантии для них, сооб-
щил на совещании премьер-министр Михаил Мишустин.

«На федеральном уровне планируется закрепить еди-
ный правовой статус и основные социальные гарантии 
для многодетных, а также - по поручению президента 
- продлить действие денежной выплаты при рождении 
третьего ребенка, которую можно направить на пога-
шение ипотеки. Особое внимание уделим вопросам 
охраны здоровья граждан, включая тех, кто собирается 
стать родителями», - заявил глава правительства, сооб-
щает РИА «Новости».

Премьер-министр также анонсировал разработку 
стратегического документа в части демографической, 
семейной политики на перспективу до 2030-го.

вопрос «федерализации» многодетных семей в на-
чале декабря подняла член СПЧ Ирина Боровова. На 
заседании совета она в качестве примера сообщила, 
что московское удостоверение не дает права на льготы 
в других регионах, даже на бесплатную парковку. Боро-
вова предложила ввести единое всероссийское удосто-
верение многодетной семьи. в конце декабря владимир 
Путин поручил оперативно установить статус многодет-
ной семьи на федеральном уровне с указанием льгот.
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НОвОСТИНОвОСТИно исчезло то главное, 
ради чего пришел Хри-
стос. Помогать может и 

атеист совершенно спокой-
но. Но в этом разве суть хри-
стианства? Многие забыли о 
том, что когда-то произошел 
первый апостольский собор. 
Даже в семинарии о нем за-
бывают, нам, например, ни-
когда о нем не рассказывали. 
говорили про закон Моисеев, 
но так это уже второй собор. 
А первый был каков?! На нем 
присутствовало множество 
людей, обсуждали важный 
вопрос. Апостолы сказали, 
что не могут заниматься хо-
зяйственными делами и по-
могать вдовам, бедным и 
нищим. Мы, апостолы, свя-
щенство, должны пребывать 
в молитве и чтении Писания, 
а для всех социальных нужд, 
которые конечно важно реа-
лизовать, выделим особых 
людей. Священство должно 
заниматься только пропове-
дью христианства! Делами 
благотворительными долж-
ны заниматься те, кто вос-
питан священством. Поли-
тики, экономисты, крестья-
не, спортсмены – неважно. 
Они будут осуществлять эту 

свою деятельность на на-
чалах Евангелия. О если бы 
было так, чтобы не духо-
венство занималось этим, 
а миряне! вот постановле-
ние апостольского собора, 
перед лицом которого даже 
вселенские соборы стоят 
ниже. Но эти истины посте-
пенно начали исчезать, что 
особенно ярко проявилось 
в западной Церкви. Там все 
внимание обращено на со-
циальное служение. Помню, 
на приеме у патриарха Пиме-
на еще в Лавре один проте-
стант сказал, что мы превра-
тились в комбинат бытового 
обслуживания. Я, помню, ах-
нул – как он точно охаракте-
ризовал. Речи о молитве нет, 
только о чине Богослужения. 
Одни Богослужебные чины, 
а кто кается о грехах своих? 
А протестанты верою спаса-
ются, верую – и довольно. 
Но это не только они одни. 
Духовная жизнь, которая 
заключается в соблюдении 
заповедей и покаянии, не 
ведется, а социальная сто-
рона выходит вперед. вот 
что случилось с Церковью, 
когда акценты сместились и 
иерархи сфокусировались 
на внешнем служении миру, 
вплоть до политики. Папа - 
политик № 1, если хотите, и 
так весь епископат. Помню, 
прочитал о конференции 
католических епископов 
по Амазонии. Они приняли 
решение поразительное, 
принятое кем угодно, но не 
духовными лицами – речи о 
душе там не было вовсе. все 
направлено на права чело-

века, равенство, о душе – ни 
слова. Это свидетельство 
внутренней деградации, ко-
торую порождают и внешние 
обстоятельства церковной 
жизни. Ну что же, дух творит 
себе формы. 

н.бульчук: Не хотелось 
поднимать такой вопрос в 
праздничный день, но кон-
фликт на украине прежде 
всего завязан на религиоз-
ных мотивах. То, что совер-
шил патриарх варфоломей, 
на мой взгляд, – незажи-
вающая рана на теле всего 
православия. Сегодня ие-
рархи православных Церк-
вей видят, что происходит, и 
не могут призвать к ответу, к 
ответственности, к диалогу 
патриарха варфоломея. Как 
вам кажется, возможно ли 
такое? 

А.и.осипов: Думаю, 
что нет. Если какая-то часть 
православных иерархов, 
даже глав Церквей, попы-
тается собраться вместе и 
обратиться к варфоломею 
с этим вопросом, то он даст 
ответ совершенно ясный – 
нет, я глава всех православ-
ных Церквей. Он об этом уже 
открыто заявляет. Он впал в 

гордыню. Если только пра-
вославные сейчас так собе-
рутся, то это уже будет рас-
кол равный тому, который 
произошел тысячу лет назад. 
Лучше пока пусть будет так, 
как есть, без окончательного 
разрыва. Ситуация такова, 
увы. вспомните, что твори-
лось в 20-е годы XX века?! 
Патриарх Константинополь-
ский был масоном высшего 
посвящения. Он прямо тогда 
признал обновленцев, но не 
признал патриарха Тихона. 
А что было в 70-е? Патриарх 
Иерусалимский скончал-
ся. На похоронах был наш 
представитель, который сам 
сказал, что в храм, где стоял 
гроб, вошли люди в черном 
и накрыли масонским по-
крывалом гроб. Представ-
ляете? И никто не посмел 
снять… Надо полагать, что 
и варфоломей из той же 
плеяды, куда же еще с такой 
гордыней. Борьба за власть, 
огромные претензии. Это 
возмутительно. Нет здесь 
христианского духа. 

н.бульчук: Слава Богу, 
мы сейчас пребываем не в 
полу-единстве, но хотя бы не 
в вероучительном расколе. 
Это понимание – непомина-
ние лишь дисциплинарное 
условие? 

А.и.осипов: Нет, увы. 
Догматами у нас называется 
учение о Троице, о Богово-
площении, а гордость – ве-
личайшая ересь. Мы забыли 
об этом. Это ересь духов-
ная, но по значимости она 
выше всего. Человек может 
догматически ошибаться, 

не так понимать, а в случае 
с гордостью вопрос закрыт. 
Это смерть. говорить о том, 
чтобы остаться едиными, 
я бы не стал. Да, в учеб-
никах написаны формаль-
ные вещи, компьютерные, 
но первичны-то духовные 
вещи, отступление от них - 
разрушение Церкви. Поэто-
му варфоломей посягнул на 
основную истину христиан-
ства – уничтожил любовь. 

н.бульчук: Мы часто го-
ворим о Святой Руси, о ее 
наследии, о ее пути в хри-
стианстве, о том, что мы 
унаследовали христианство 
от греков. Многие славяно-
филы высказывают такую 
ущербность русского народа 
– дескать, мы не сами вос-
приняли Христа. Как к этому 
относиться? 

А.и.осипов: Это стран-
ное недоразумение. Кто сам 
пришел? Первые апостолы 
были евреи. А римляне как 
пришли? А прочие народы? 
Константинополь не был тем 
городом, каким стал, когда 
там появился византийский 
император. Только тогда 
он стал первопрестольным 
городом, а до этого была 

просто епархия. все прини-
маем друг от друга. И сей-
час начать считаться? Это 
смешно. Наши предки Рим 
спасли, получается. все от 
кого-то приняли веру, и мы 
тоже. у нас и до Ольги было 
начало, правда, масшта-
ба такого не было, который 
связан с князем владими-
ром. удивительный человек. 
Он при всей широте своей 
нравственной жизни был 
удивительным искателем 
истины. Поразительно. По-
слы всех религий приходи-
ли. Почему? Ни к кому не 
приходили, а к нему шли. Он 
интересовался, узнавал, что 
за религии есть на земле. 
Язычество знал хорошо. Но 
искал! Настоящий искатель, 
философ. Пришел момент, 
когда великий князь принял 
христианство, естественно, 
за ним потянулась дружина 
и все остальные. всегда в 
истории так бывает, что на-
ступает нужный момент. 

н.бульчук: Мы все пере-
живаем текущие военные 
трудные события. Мы не 
можем до конца отдаться 
мирному празднику, потому 
что знаем, что там совер-
шаются военные действия, 
льется кровь людей. все 
жаждут мира. вместе с тем, 
многие считают, что Россия 
«переживает период воз-
рождения», «накопления 
своего богатства и прав-
ды», «встает с колен» – как 
только не говорят. Как вы 
относитесь к этим размыш-
лениям? Что за период мы 
переживаем сейчас?

А.и.осипов: видно, 
встряска нужна. гром не гря-
нет, мужик не перекрестит-
ся. Насколько больше об-
ращения к христианству?! в 
армии, говорят, вообще нет 
неверующих. Как там встре-
чают священников?! главное 
– спасение души. Эти собы-
тия положительно повлияли 
на самосознание нашего на-
рода. Иначе стали смотреть. 
важно, что не забывают 
главное – все происходящее 
неслучайно. Случайностей в 
жизни человека и народа нет, 
все происходит по духовным 
законам, которые, говорят, 
как болезнь может созре-
вать и выражаться в чем-то, 
так и тут. То же происходит с 
украинским народом. видно, 
мы созрели, чтобы таким не-
ожиданным резким неприят-
ным путем обратиться к Богу, 
вспомнить о спасении, о 
Христе. Для этого любые со-
бытия наиболее благотвор-
ны. все получают достойное 
по делам. все! Бог – врач, а 
не палач, не судья. горькие 
пилюли Он дает для лечения. 
Надеюсь, нынешние события 
именно таковы, таково лече-
ние, которого мы достойны. 
Некоторые протестуют, но не 
понимают, что у них в душе 
творится. Пора взглянуть, в 
каком духовном состоянии 
мы находимся. Наш Бог, наш 
врач, лечит нас. Мы при этом 
лечении вспомним, что мы 
смертны, что наша жизнь не 
здесь, наш родной дом там, 
а не здесь, где мы все равно 
помрем, никуда не денемся. 

н.бульчук: Давайте по-
здравим наших слушателей, 
нашу редакцию с праздни-
ком Рождества Христова, со 
святками, предстоящим Бо-
гоявлением. уверен, что не 
только в академии, в Лавре 
события произошли такие, 
при которых все меньше 
маяков в нашей жизни, од-
ним из которых вы все-таки 
являетесь. Милость Божия, 
что мы вместе, и есть та-
кие люди как вы в нашей 
Церкви. господь еще творит 
чудеса. 

А.и.осипов: Я на это 
ничего не могу сказать. 
Хвалебные слова заставля-
ют меня чувствовать себя 
неуютно. Я-то себя знаю 
хорошо, а обо мне судят по 
чисто внешним вещам. Если 
что-то внешнее получается, 
я был бы рад, если бы то, что 
исходит от святых отцов, за-
тронуло бы хоть некоторых. 
Если мы не будем держать-
ся святоотеческого учения, 
то легко уйдем в протестан-
тизм, католицизм. Истинное 
разумение Священного Пи-
сания дают только святые 
отцы, это наш корень, кото-
рого нужно держаться. Мы 
должны за них держаться! 
Приятно, что ваша радио-
станция об этом часто-часто 
говорит, у нас в Академии 
держатся этого принципа 
обеими руками, дай Бог, что-
бы так было всегда и у всех! 
А поздравить легко, но суть в 
том, что пожелать. Поздрав-
ляю, конечно же, всех с Рож-
деством Христовым, с тем, 
что господь открыл всему 
миру, нам, христианам, осо-
бенно, путь человеческой 
жизни. Этот путь - благоже-
лательство ко всем. Мы при-
выкли говорить «любовь», 
но я уже просто боюсь про-
износить это слово лишний 
раз. Пусть будет в нас бла-
гожелательство! «По тому 
узнают, что вы Мои ученики, 
если любовь имеете между 
собою». вот и мое самое ис-
креннее пожелание: иметь 
любовь между собою! С 
праздником этой любви всех 
и поздравляю!

обноВлено Приложение рАдио 
«рАдонеж» для ПлАТфорМы 
AndroId

МоСкВА. К Рождественским праздникам разработ-
чики сделали подарок слушателям Радио «Радонеж». 
Обновлено приложение Радио «Радонеж» для платфор-
мы Android. Теперь наше приложение можно устанавли-
вать на устройства с самыми последними версиями ОС 
Android – вплоть до 14-й.

оцифроВку СреднеВекоВоЙ 
библиоТеки кирилло-
белоЗерСкого МонАСТыря 
ПредСТАВяТ В эТоМ году

САнкТ-ПеТербург. Результаты просветительского 
проекта по реконструкции рукописной средневековой 
библиотеки Кирилло-Белозерского монастыря начнут 
представлять в Петербурге в 2024 году, сообщил врио 
генерального директора Российской национальной би-
блиотеки (РНБ) Денис Цыпкин журналистам.

«в этом году мы начнем публичное представление 
результатов начатого в прошлом году проекта «Откры-
тая сокровищница: библиотека Кирилло-Белозерского 
монастыря в виртуальной среде». Этот проект должен 
завершиться в 2027 году, в год юбилея преставления 
святого преподобного Кирилла Белозерского, крайне 
значимой фигуры для русской духовной жизни, для рус-
ской культуры», - сказал Д. Цыпкин, сообщает Седмица.
ru со ссылкой на «Интерфакс Северо-Запад».

Он подчеркнул, что РНБ рассчитывает на внимание 
общественности и ученых к проекту ввиду его уникаль-
ности. При содействии министерства культуры специ-
алисты сформировали приборную, аппаратную базу и 
коллектив, который намерен к 2027 году представить в 
открытом доступе более тысячи рукописей.

«Но это не просто оцифровка. (...) Это реконструкция 
средневековой библиотеки в том режиме, виде, состоя-
нии, в каком она была одной из важнейших библиотек 
русского средневековья. Такой реконструктивный про-
ект осуществляется впервые», - подчеркнул Д. Цыпкин.

По его словам, проект позволит, среди прочего, уви-
деть водяные знаки бумаги, теснение переплётов, по-
знакомиться с почерками книжников, которые пере-
писывали рукописи. Реконструкция осуществляется на 
основании сохранившихся средневековых описей, часть 
из которых впервые будет введена в научный оборот.

ВХод В СВяТуЮ СофиЮ 
для неМуСулЬМАн 
СТАноВиТСя ПлАТныМ

СТАМбул. С 15 января 2024 года власти Стамбула 
вводят практику раздельного посещения Святой Софии. 
все, кто заходит в храм не на мусульманскую молитву, за-
платят 25 евро, сообщает Седмица.ru со ссылкой на Союз 
православных журналистов и турецкий ресурс NTV.

в храме, который власти несколько лет назад превра-
тили в действующую мечеть, организовали маршруты, с 
помощью которых туристы не будут мешать богослуже-
ниям мусульман.

Туристы будут проходить в Софию через южный вход 
и по туннелю попадать в галерею.

«Благодаря системе, реализованной с помощью при-
ложения QR-кода в соборе Святой Софии, посетители 
смогут получать информацию на 23 языках, не беспокоя 
верующих, через наушники своих мобильных телефо-
нов или одноразовые наушники, которые будут им пре-
доставлены», – сказано в сообщении.

церкоВныЙ Суд г. МоСкВы 
Принял решение По делу 
ПроТ. АлекСия уМинСкого

МоСкВА. 13 января 2024 года состоялось заседание 
Церковного суда г. Москвы по делу протоиерея Алексия 
уминского, сообщает сайт Московской епархии Русской 
Православной Церкви. На заседании в соответствии со 
ст. 45, п. 3 Положения о церковном суде Русской Право-
славной Церкви признано, что на основании Правила 
25-го Святых Апостолов протоиерей Алексий уминский 
подлежит извержению из священного сана за наруше-
ние священнической Присяги (клятвопреступление) - от-
каз от исполнения Патриаршего благословения читать 
молитву о Святой Руси за Божественной литургией.

Согласно регламенту, решение направлено на 
утверждение Святейшему Патриарху Московскому и 
всея Руси Кириллу.

Протоиерей Алексий уминский был вызван на засе-
дания церковного суда трижды и не являлся без объ-
яснения причин, в связи с чем решение Епархиального 
суда г. Москвы было принято в его отсутствие.

епархиальный суд г. Москвы
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ИЗ АРХИвА

на сайте www.radonezh.ru вы можете прослушать все 
программы (АрХиВ)радио «радонеж». рекомендуем:

то находящееся недалеко 
от него. Свобода прису-
ща Самому Богу в первую 
очередь. Бог свободен от 
обстоятельств обычных и 
вообще от всего. Он был 
свободен сотворить чело-
века и не сотворить его, но 
сотворил по любви к Свое-
му созданию. Эта любовь 
проявилась в том, что Еди-
нородный Сын Его пришел 
на землю по любви к Своему 
созданию, принес любовь 
Свою жертвенную, показав 
путь настоящего христиан-
ства. Если Бог свободен, то 
почему господь прошел этот 
страшный путь от рождения 
в семье плотника до распя-
тия как самого страшного 
разбойника? Был ли свобо-
ден господь? Абсолютно. 
Как и христианские муче-
ники, когда они переносили 
мучения. А свободен ли тот, 
кто не хочет ничего знать, не 
имеет правил, заповеди для 
него устарели, он предпо-
читает наркотики и свобод-
ную любовь, готов нарушать 
закон Божий, потому что 
никто и ничто для него не 
указ? Как раз такой человек 
не свободен вовсе. Свобо-
да – это независимость от 
ограничений, которые сам 
человек на себя налагает, 
понимая, что в этом есть 
добро. Настоящая свобода 
не в том, что человек делает 
то, что хочет, независимо от 
того, приносит ли это горе 
и бедствие другим, семье, 
детям, знакомым. Я свобо-
ден – не означает свободу 
творить зло. в христиан-
ском смысле свобода – это 
для чего-то, а не от чего-то. 
Так для чего нам свобода? 
Природа ее лежит в христи-
анском утверждении, что 
человек создан по образу 
и подобию Божьему. Если 
Бог свободен, то и человек. 
Образ Божий в человеке не-
истребим. Но подобен ли 
самый страшный злодей 
Богу? Ответ категорически 
отрицательный. Такой чело-
век несвободен, неподобен 
Богу, но образ Божий в нем 
остается.

Чтобы стать подобным 
Богу, нужно реализовать 
свободу для чего-то. все 
святые, которые прослави-
ли господа в чине преподоб-
ных, уходили из мира, пол-
ного суеты, в пустыни, леса, 
пещеры, чтобы реализовать 
свободу. Казалось бы, какая 
свобода могла быть у пре-
подобного Сергия, который 
ушел в лес и молился Богу, 
не видя никого. Его подвиг 
был столь жесток, что даже 
его брат, который начинал 
вместе с ним, не выдержал 
и ушел. Но именно в лесу 
преподобный и стал сво-
боден, а вокруг него стали 
твориться чудеса. Это еще 
полдела, потому что чудеса 
творят и индийские факиры, 
йоги. Отец Серафим Роуз 
подробно писал об этом в 
своей книге «Православие 
– религия будущего». Он го-
ворил, что чудеса – не при-
знак истинности. Чудеса же 
преподобного Сергия были 
совсем другого рода. Они 
не призваны были доказать 
истину. Просто как солнце 
не может не светить, так 
святой человек не может не 
источать удивительные токи 
святости, которые преобра-
жают весь мир и делают его 
подобным миру, созданно-
му Богом, и не поврежден-

ному. Смотрите, сколько 
людей преподобный при-
влек к себе, к Богу. До сих 
пор к нему идут в Лавру 
люди, потому что ищут пре-
подобного, святого, кто осу-
ществил в своей жизни всё, 
о чем пишется в Евангелии. 
Скольких он благословил на 
победу!? Дмитрий Донской 
победил Мамая, освободив 
Русь. вот вам связь – сво-
бода внутренняя одного 
человека и через него сво-
бода для целого народа, ко-
торый находился под игом 
иноверцев.

Истинно станете свобод-
ными, по слову апостола, 
когда освободит вас Хри-

стос. Свобода без Христа - 
не настоящая свобода.

- евреям послание, гла-
ва 8-13. говоря «новый», 
показал ветхость перво-
го; а ветшающее и старе-
ющее близко к уничтоже-
нию. если господь один и 
Тот же, то почему апостол 
так сказал? А мы Ветхий 
Завет штудируем, а надо 
ли это делать?

- Есть такое крылатое вы-
ражение среди святых от-
цов. Новый Завет в ветхом 
скрывается, ветхий в Новом 
– раскрывается, то есть дает 
нам возможность подойти к 
Новому Завету. Если поста-
вить вопрос, зачем вообще 
ветхий Завет, то ответ най-
дем у апостола Павла. Это 
детоводитель, по-гречески 
«педагог», ко Христу, то есть 
он имеет воспитательное 
значение. Отсюда и огром-
ное количество заповедей. 
Это не только десять за-
поведей Моисею на горе 
Синай, но и многие другие. 
Мы не читаем иудейские 
толковники, где насчитыва-
ются сотни заповедей. Для 
людей тех времен правила 
эти имели положительное 
значение. Надо вспомнить, 
что Израиль был окружен 
страшными язычниками, 
которые приносили детей в 
жертву богу Молоху, ваалу, 
который требовал человече-
ских жертв. ветхий Завет в 
те времена был совершенно 
необходим, это было новое 
слово и огромный шаг впе-
ред. господь заключил до-
говор с человеком. Аз есмь 
вам Бог, вы же Мне будете 
людие. Но зачем же нам се-

годня ветхий Завет? Люди 
там находят много устарев-
шего или даже соблазни-
тельного. Сказать, что мы 
продолжаем с упоением чи-
тать ветхий Завет, наверное, 
нельзя в полном смысле. 
Таких далеко немного даже 
среди студентов богос-
ловских курсов. Есть про-
сто любители. Один – мой 
хороший друг и богослов, 
отец Олег Стеняев. Он часто 
бывает на «Радонеже». Най-
дите его лекции по ветхому 
Завету, откроете для себя 
столько нового. Тогда будет 
проще понять, зачем нам 
ветхий Завет. Почитайте 
притчи Соломона, сколько 

там дельных, тонких заме-
чаний, касающихся семей-
ной и общественной жизни. 
Мы, к сожалению, зачастую 
сильно не дотягиваем даже 
до уровня ветхозаветных 
людей. Они говорят «око за 
око» и «зуб за зуб», а нам 
кажется, что мы уже сильно 
это переросли. Однако ког-
да настает наш черед, когда 
нам кто-то делает плохо, то 
мы иногда становимся на 
позицию, которая гораздо 
ниже этого принципа. Луч-
шие представители ветхо-
заветной веры были весьма 
благочестивы. О праотцах 
говорится, что они ходили 
пред лицем Божиим. Пред-
ставьте, на вас смотрит Бог. 
А это ведь так и есть. Толь-
ко мы забываем об этом, а 
праотцы не забывали, жили 
перед лицем Божиим, что 
налагает огромную ответ-
ственность на человека. Св. 
Николай Сербский говорил, 
что втайне ничего вообще 
нельзя сделать, потому что 
мир вокруг нас полон ан-
гелов, архангелов, святых, 
Самого господа, Пресвятой 
Богородицы, которые смо-
трят на нас и видят каждое 
наше деяние.

- когда Аарон с Моисе-
ем наводили бедствия на 
египтян, первые два бед-
ствия египтяне еще дер-
жались, а на следующем 
уже сдулись, говоря со-
временным языком. Чем 
объяснить всё это?

- Откровенно сказать, я не 
размышлял, какая разница 
между бедствиями или каз-
нями египетскими. Ясно, что 
все шло по нарастающей, как 

и поступает господь. Обрати-
те внимание на последнее – 
самое страшное – казнь. Это 
избиение первенцев страш-
ным Ангелом господним. 
Первые можно было выдер-
жать. Но фараон только уже-
сточил содержание евреев в 
плену. При последнем егип-
тяне не выдерживают и отпу-
скают народ Божий в землю 
Обетованную, куда Моисей 
ведет евреев 40 дней. На горе 
Синай он получает заповеди 
Божии. Если есть желание 
подробнее ознакомиться, 
надо читать толкования свя-
тых отцов, которые придают 
всем событиям ветхого За-
вета важное символическое 
значение.

- говорят, все проис-
ходит по воле бога. но где 
воля бога, а где моя? как 
разграничить?

- Довольно непросто бы-
вает свою волю разграни-
чить от воли Божией. воля 
Божия – один из аспектов 
промысла Божия, который 
предотвращает зло и на-
правляет его к добрым по-
следствиям, а всякому до-
бру вспомоществует. Мы 
знаем это определение про-
мысла Божия и воли Его, по 
которой всё на земле проис-
ходит. Нам иногда трудно до-
копаться до основания воли 
Божией. Иной раз жизнь 
проходит, а мы не понимаем, 
а что в нашей жизни произо-
шло. Понимаем сначала, что 
что-то плохое, тяжелое, а 
много позже понимаем, что 
оно было не напрасно, ока-
залось очень нужным и важ-
ным. господи, наконец я по-
нял: то, что со мной произо-
шло, была Твоя святая воля!

Как разграничить волю 
свою и Бога? Божия воля 
совершается с нами без на-
шего участия чаще всего. 
Привожу в пример выраже-
ние отца Иоанна Крестьян-
кина о кресте. Мы знаем, 
что жизненный крест – воля 
Бога, который попускает 
различного рода события в 
нашей жизни. Так вот и важ-
но различать крест Божий 
и крест «самодельный», где 
мы не согласуем свою волю 
с волей Божией, где мы на-
чинаем напрашиваться на 
крест. Абстрактно рассу-
ждать нелегко, но в жизни 
мы можем попытаться воли 
эти разграничить простым 
способом. в той же Нагор-
ной проповеди Евангелия 
от Матфея господь учит 
нас всех молиться. Да бу-
дет воля Твоя на Небеси и 
на земли. Мы несведущие, 
не можем наверняка знать, 
что произойдет, какие будет 
иметь последствия. И когда 
мы Бога о чем-то просим, 
нужно прибавлять «не так, 
как я хочу, но как Ты». Тогда 
нам вообще не придется 
разграничивать волю свою 
и Бога. Он сам это сдела-
ет, достаточно Его об этом 
просить. Мы должны де-
лать что-то правильное, на 
наш взгляд, но обязательно 
обращаться к Богу с прось-
бой творить Свою волю в 
нас. И если у нас что-то не 
получится, то воля была 
на это только моя, а воля 
Бога была иной. И Его воля 
будет вести к добру даже 
там, где мы видим абсо-
лютное зло. господи, мы не 
понимаем, что происходит, 
никакие наши дела не при-
вели ни к какому результа-
ту – действуй Ты, как счита-
ешь нужным в жизни нашей 
и целого мира.

окончание. 
начало на стр.1

вопросы о вере и спасении
Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского

в Бескудникове, отвечает на вопросы слушателей радио «Радонеж»

руССкие ПринцеССы 
нА ТронАХ еВроПы

Как сложилась жизнь древнерусских княжон, выдан-
ных замуж в европейские государства в 11-15 веках, и 
ставших скандинавскими, венгерскими, болгарскими 
королевами? Какие факты правдивы, а что является 
вымыслом в судьбе самой знаменитой древнерусской 
принцессы на европейском троне Анны Ярославны 
(Анны Русской) - Королевы Франции, узнаем из бесе-
ды Ильи Сергеева с историком вадимом Кемницем 
22.11.2023 в 22-02.

богоМолЬе. ХрАМ ВоСкреСения 
ХриСТоВА В СоколЬникАХ. 
иСТория и СВяТыни

Храм никогда не закрывался и потому полон много-
численных святынь, принесенных сюда из разоренных 
большевиками монастырей и церквей. Самые извест-
ные — чудотворные образы Иверская и Страстная, а 
также ковчеги с частицами мощей вселенских святых. 
История храма изобилует удивительными преданиями 
и чудесами, о которых повествует кандидат филологи-
ческих наук Наталья Савина. Автор программы - Елена 
Смирнова. 28.11.2023 в 22-11

АкТуАлЬноСТЬ СВященного 
ПиСАния Сегодня

Рассуждаем о смысле событий на земле и их значе-
нии в свете христианской философии. Размышляем над 
Писанием и как применить его к современным событи-
ям. Пробуем понять, какие «мелочи» в нашей жизни ре-
шают вопрос о вечном бытии, и как то, что мы считали 
важным, на самом деле не имеет никакого смысла. И, 
конечно, разговор о России как центре духовной на-
дежды человечества. Беседуют Николай Алексеевич и 
Николай Бульчук. 01.12.2023 в 22-00.

глАВное В То богоборЧеСкое 
ВреМя - Полное доВерие богу 
и нАдеждА нА его ПоМощЬ

уникальные архивные записи владимира владими-
ровича Быкова представляет Марина владимировна 
Коржель. За плечами этого человека наша недавняя 
история и колоссальный жизненный опыт, а, главное, 
твердая вера в Бога и Божественный Промысл. Мы 
говорили об эпохе, личностях, о настроении. Николай 
Бульчук. 08.12.2023 в 22-00.

дВА ВыборА - дВе иСТории. 
дАниил гАлицкиЙ 
и АлекСАндр неВСкиЙ

Даниил Романович галицкий и Александр Ярославич 
Невский - два крупнейших деятеля первых десятилетий 
ордынского владычества на Руси. Деятельность этих 
князей, выбравших диаметрально противоположные 
политические модели, представляет нам, далеким по-
томкам, возможность посмотреть, как отражаются в 
веках решения, принятые в переломные моменты исто-
рии. Рассказывает профессор Александр Николаевич 
ужанков. 07.12.2023 в 23-02, 14.12.2023 в 23-21.

иВАн СергееВиЧ шМелеВ 
и его ВреМя. шМелеВ и бунин -
дВА болЬшиХ ПиСАТеля 
руССкоЙ эМигрАции

Протоиерей Артемий владимиров и доктор филоло-
гических наук Евгения Коршунова посвятили эту про-
грамму двум выдающимся писателям, наиболее ярко 
изобразившим Россию, которую мы потеряли. Несмо-
тря на всю сложность их взаимоотношений, Шмелев 
дал доверенность на издание своих произведений за 
рубежом И.А.Бунину. Творческий диалог двух писателей 
оказался очень глубоким, им обоим с необыкновенной 
художественной силой удалось запечатлеть не толь-
ко правду и трагедию русской жизни, но и ее поэзию. 
14.12.2023 в 20-00. 
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ИЗ АРХИвА

на сайте www.radonezh.ru вы можете прослушать все 
программы (АрХиВ)радио «радонеж». рекомендуем:

Есть такое выражение: 
человек предполагает, 
господь располагает. Но 
это вовсе не означает, что 
предполагать - пустая тра-
та времени. Человеку не-
обходим прогноз. Без него 
все равно что поставить 
перед собой цель и без-
рассудно двигаться в этом 
направлении. Если не про-
гнозировать, не определять 
основные этапы этого пути, 
то по дороге к цели можно 
повстречаться с такими не-
приятностями, к которым 
точно не будешь готов. Так 
и до финиша не добраться. 
Иными словами: на Бога 

надейся, да сам не плошай.
Я все это вот к чему.
К прогнозу, основанному 

на наблюдении.
Россия сегодня вновь 

превращается в могу-
чее государство. Первые 
предпосылки этого пре-
вращения появились с 
первыми санкциями, ко-
торые нам объявили США. 
Не Европа - она является 
лишь подпевалой в этом 
деле.  США - вот кто правит 
балом. А санкции в дан-
ном случае объявляются 
не для вразумления, а для 
устрашения. Как говорил 
герой одного известного 
фильма: «не понимаю я 
тебя, а если я не понимаю 
человека, я его боюсь, а 
когда я его боюсь…». Так 
и Россию никто и никогда 
не понимал, да и не хотел 
понимать. Но боялись все. 
И поэтому хотели уни-
чтожить. Не дружить, не 
терпеть, скрепя сердце, а 

вот прямо так взять и уни-
чтожить. А чего боялись?

Здесь ключевое слово 
- страх! После крушения 
Союза - хоть и большого 
дома, но построенного на 
песке, - советская империя 
перестала существовать, и 
весь западный мир выдо-
хнул: теперь можно безна-
казанно руководить этой 
страной, грабить ее или, 
на худой конец, скупать все 
за бесценок. И грабили, и 
скупали … И думали, что 
теперь так будет всегда. Да 
только просчитались. Как 
же так получилось? где не 
досмотрели? где ошибочка 
вышла?

А нигде! вот такая она 
Россия. всегда была такой, 
такой и останется. Мучимая 
и раздираемая врагами, 
истекающая кровью, голо-
дающая - но всегда - слы-
шите? - всегда возрождаю-
щаяся. Почему? Бог весть. 
Потому и боялись.

Почему князь Александр 
Невский с малым войском 

одерживал великие победы 
над псами-рыцарями? По-
чему князь Димитрий Дон-
ской в пух и прах разбил не-
победимых монголов? Как 
могло произойти, что Куту-
зов - «не будь на то господня 
воля» - Москву басурманам 
сдал, но все равно нанес 
Франции поражение.  Или 
почему фашисты не смогли 
войти в Москву даже тогда, 
когда им в этом никто не 
мог помешать?

А страшные годы граж-
данской войны, годы голо-
да и разрухи, сталинский 
гуЛАг? И уже совсем нече-
ловеческое, сатанинское, 
даже страшно представить 
- принуждение народа с 
православным менталите-
том к атеизму?

Так господь же предупре-
ждал: смотрите не ужасай-
тесь, ибо всему тому суж-
дено произойти. И в случае 
с Россией все это произо-
шло для вразумления рус-

ского народа, отпавшего от 
своего Создателя - слава 
Богу, на время. А что каса-
ется атеистического госу-
дарства, так не было его. 
Народ был настолько запу-
ган властью (сколько пра-
вославных христиан было 
зверски убито большевика-
ми прямо в самих храмах, 
сколько наших братьев и 
сестер во Христе умерло в 
тюрьмах и ссылках), что как 
будто вычеркнул из своей 
памяти все, что связано с 
Православием. Но генети-
ческую память большеви-
ки вытравить из людей не 
смогли. Она не подвластна 
никому, кроме Бога. И толь-
ко Бог может всколыхнуть 
ее, если видит желание кон-
кретного человека, группы 
людей, всего народа разо-
браться в происходящем 
внутри себя. Разобраться, 
прийти к истине и принять 
решение.

велико попечение го-
сподне о людях, которые 
стремятся наследовать 

Его Царство.  вот это их 
стремление, их желание 
приветствуется господом, 
и Он помогает им выбрать 
правильный путь и помога-
ет следовать им, помогает 
преодолевать все тернии, 
которые встречаются на 
этом пути.  А их немало. И 
так должно быть, потому 
что преодоление терний - 
это ведь еще и серьезная 
духовная школа, которую 
нужно пройти, чтобы по-
нять свое предназначение, 
научиться по-настоящему 
любить, надеяться, верить, 
потому что только с таким 
багажом можно войти в 
тесные врата блаженного и 
вечного жилища, уготован-
ного нам Создателем.

Когда упал Союз, и паде-
ние его было великое, на-
род, прежде придавленный 
атеистической пропаган-
дой, потянулся к истинному, 
духовному. И тут же в нем 
начала всплывать память о 

Творце, о вере православ-
ной, память о Святой Руси. 
Духовная жизнь заиграла 
всеми цветами радуги, хотя 
жизнь мирская - девяно-
стые годы - была крайне 
тяжелой. Но верующий 
человек способен преодо-
леть любые трудности, по-
тому что, во-первых, го-
сподь посылает испытания 
каждому по его силам, а, 
во-вторых, истинная вера 
определяет главный жиз-
ненный приоритет - Бога, а 
все остальное становится 
либо незначительным, либо 
малозначимым.    

Так же и земное, вре-
менное жилище, в котором 
судил господь нам жить. 
Это наша с вами страна 
Россия. великая Россия. 
Та самая Святая Русь, кото-
рая прочно запечатлелась 
в генетическом коде на-
рода, которая в некотором 
смысле сама является ге-
нетическим кодом, поддер-
живающим русских людей 
в период атеистического 
безвременья, хотя сами 
они этого в полной мере и 
не осознавали.

А еще - святые россий-
ские мученики и новому-
ченики, исповедники Хри-
стовы, праведники, тяжко 
пострадавшие за то, что 
не предали памяти о своем 
Творце, не отвернулись от 
веры православной, не от-
казались от великой Свя-
той Руси. Их священный 
подвиг есть сила, являю-
щаяся частью фундамента, 
на котором зиждется наша 
Россия.

Будущее страны целиком 
и полностью зависит от его 
народа. Если бы русский 
народ раз и навсегда по-
терял высшую, истинно-
божественную веру, навеч-
но запечатлевшуюся в его 
сердце, то и народа давно 
бы уже не было, равно как 
и самой страны. А раз мы 
столько веков существуем, 
значит, с нами Бог.

Россия, несмотря ни на 
что, набирает силу. уже 
сейчас никто в мире не 
осмелится всерьез проти-
востать ей, а те санкции, 
которыми до смешного глу-
по продолжают нас пугать, 
в глобальном масштабе 
абсолютно ничего не зна-
чат. Если Россия де-юре 
еще не стала державой, то 
де-факто она ею является. 
Скажу больше: Россия ни-
когда не прекращала быть 
великой державой, даже 
в самые тяжелые для нее 
времена. Потому что сила 
России определяется не 
только ее армией, ее фло-
том и даже не ее полити-
ческим режимом, а народ-
ным, русским духом, кото-
рый, милостью Божией, не 
истребим, ибо русский дух 
сопричастен Православию.

А потому Россию ждет 
великая слава.

Протоиерей
Александр НОвОПАШИН россию ждёт великая слава

«Видение некоеМу Мужу 
дуХоВноМу» блАгоВещенСкого 
ПроТоПоПА ТеренТия

Покаяние, к которому взывает «видение» – это не 
способ избавиться от несчастий Смуты и тяжких гре-
хов, а приуготовление к смерти как к заслуженному 
наказанию за грехи. Литературный жанр «видений», 
закрепленный апокалиптической и эсхатологической 
традицией, в эпоху Смутного времени обрел новые чер-
ты злободневности и открытой публицистичности... в 
эфире новая передача из авторского радиоцикла «Чти и 
разумей. Сокровища древнерусской словесности» кан-
дидата философских наук Ильи Сергеевича вевюрко. 
14.12.2023 в 22-03.

АВТорСкАя ПрогрАММА 
богдАнА беЗПАлЬко 
«гнеВ МириСкуСникоВ»

12 декабря в столице Болгарии Софии начался демон-
таж памятника Советской армии: и это лишь один из эпи-
зодов того вандализма, который мы наблюдаем в Евро-
пе по отношению к символам победы Советского народа 
над фашизмом. Как же мы должны отвечать на поругание 
памяти наших отцов и дедов, ценой своих жизней пода-
ривших свободу «цивилизованным» европейским стра-
нам?.. Обсуждают Богдан Безпалько, скульпторы Сергей 
Сорокин и владимир Лепешов и художник-живописец 
Алексей Крюков. 16.12.2023 в 19-00.

еПиСкоП еВфиМиЙ (МоиСееВ): 
«доброе СорАбоТниЧеСТВо 
церкВи и гоСудАрСТВА»

Мы беседуем с Преосвященным епископом Евфими-
ем (Моисеевым), Председателем Синодального мис-
сионерского отдела, Наместником высоко-Петровского 
монастыря. Обсуждаем широкий спектр вопросов: от 
древней русской истории до сегодняшней миссии на-
шей Церкви, как в России, так и за рубежом. вспоминаем 
и исповедников нашей Церкви, сохранивших верность 
Христу в годы гонений, а также размышляем над днем 
сегодняшним - непростой ситуацией в государстве и в 
обществе. Николай Бульчук. 17.12.2023 в 22-00.

колоМенСкое.  «руССкиЙ СТилЬ 
В иСкуССТВе В XIX - нАЧАле XX В»

выставка  демонстрирует многовековые традиции 
национальной русской культуры, интерес к которой осо-
бенно возрос на рубеже веков. Об удивительных сокро-
вищах русского стиля вы услышите рассказ Елены вер-
ховской - научного консультанта выставки. Программа 
Елены Смирновой. 19.12. 2023 в 22-04.

ПроСТыМ яЗыкоМ о глАВноМ 
В церкВи. ХриСТиАнСкое 
ПониМАние АдА и рАя

Наблюдая скоротечность жизни, люди задаются во-
просом – что же будет с нами после смерти? Но она для 
человека не уничтожение, а только отрешение души от 
тела. По смерти человек подвергается суду, который 
называется частным. Церковь различает два разных 
состояния после частного суда: одно для праведников, 
другое для грешников... в эфире кандидат философ-
ских наук Сергей Чурсанов. 28.12.2023 в 19-01.

МонАСТырЬ нА иВАноВСкоЙ 
горке. СТрАницы иСТории. 
СТАрицА доСифея

«Да, великая была подвижница мать Досифея. Мно-
го, много перенесла она в жизни. Терпение ее да по-
служит нам добрым примером» – отзывался о ней 
старец Филарет. в 1996 году состоялось обретение 
останков монахини Досифеи, которые в настоящее 
время покоятся в Новоспасском монастыре в усыпаль-
нице Романовых. в эфире беседа инокини Ольги (гоб-
зевой) с доктором филологических наук в.в. Кашири-
ной. 21.12.2023 в 20-00.
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Слушайте Прямые эфиры и  задавайте Свои воПроСы

Н.Бульчук: Поговорим 
сегодня о владыке митро-
полите Сурожском, его кни-
ге «Не могу, господи, жить 
без тебя». Это новый цикл, 
который анонсирован из-
дательством «Никея». На-
звание определяет не толь-
ко книгу, но и всю жизнь 
владыки Антония.

Ф. де грааф: Мне бы хо-
телось поговорить о книге в 
форме диалога, потому что 
нет смысла пересказывать, 
что там написано. Но это 
самая важная книга сейчас, 
потому что она про молит-
ву и про Христа, про наши 
отношения к Богу. Сейчас 
опасность в том, что мы 
много делаем, а где при 
этом наша молитва – суть 
жизни? все идет от молит-
вы. владыка часто говорит, 
что молитва – основание 
всего. Сейчас столько под-
небесные силы влияют на 
нас, что больше чем когда-
то мы должны, я говорю 
про себя прежде всего, 
найти время молиться. в 
книге можно найти много 
важного: откуда начинает-
ся молитва, почему важно 
это делать, что мешает нам 
молиться. Это крайне важ-
но, потому мы и говорим об 
этом.

Н.Бульчук: Это не только 
крайне важно, но воскреша-
ет одну из основополагаю-
щих наших обязанностей 
– апостол Павел призывал 
непрестанно молиться. Мы, 
сегодняшние христиане, 
признаем, что не можем от-
ветить даже, зачем нужно 
молиться. Я недавно разго-
варивал со священником, 
который считает, что мо-
литвы писали святые отцы, 
это их опыт, нам совсем 
необязательно читать не-
понятные слова, выполнять 
непонятную, трудную дис-
циплину молитвы. А разве 
об этом идет речь, когда 
мы говорим о молитве? 
И вообще – что значит не 
молиться? Святые отцы го-
ворят, что молитва – дыха-
ние жизни, единственное, 
что человека объединяет с 
Богом.

Ф. де грааф: владыка не 
согласился бы с тем, что 
установленные молитвы не 
стоят того. Они - школа мо-
литвы. Когда мы научаемся 
играть на скрипке, то мы 
тоже не сразу играем сами. 
Молитвы не просто от ума 
написаны, это опыт жизни 
тех, кто был близок к Богу. у 
них можно учиться тому, как 
относиться к Богу. владыка 
был против, чтобы мы го-
ворили как попугаи только 
потому, что так надо. Суть 
молитвы – встреча с Бо-
гом, а это целый путь жиз-
ни, это работа над собой. 
Если мы в жизни хотим с 
кем-то встретиться, то мы 
подготовлены, мы настрое-
ны с уважением, трепетом, 
хотим узнать, какой он, что 
любит, и это в малой сте-
пени подобие отношения 
ко Христу. Но разве мы так 
ко Христу относимся? вла-
дыка часто говорит, что 
Христос пришел сюда по 
любви к человеку, к тебе 
лично, Он тебя так любит, 

ты для Него уникальный че-
ловек, Он умер для тебя, Он 
ждет всей душой, чтобы мы 
хотели быть с Ним, хотели 
приобщаться к Нему. Дей-
ствительно, Он пришел для 
спасения мира, который во 
зле лежит, который жаждет 
света, любви. И важно вы-
ходить в мир, чтобы жить 
как Христос жертвенной 
любовью. владыка говорил, 
что слова нашей молитвы – 
это те слова, которые сам 
Христос мог бы говорить, 
а это большая ответствен-
ность. Каждое слово важ-
но заранее продумывать, 
знать, чтобы понимать, 

могу ли я сказать это от 
всей души. Если нет, говори 
правду. Честность так важ-
на: господи, не могу, не до-
росла, не понимаю, но это 
Твоя молитва. Молитва как 
встреча дана, чтобы соеди-
няться со Христом, чтобы 
Он стал таким Другом, что 
мы находим для него даже 
личное имя.

Н.Бульчук: Если мы Его 
лично не знаем, то и не 
можем общаться. Но ведь 
глубокое общение владыка 
получил как толчок своего 
духовного восхождения, 
когда лично ощутил присут-
ствие Христа. Эта история 
хорошо известна от само-
го владыки. Для каждого 
это невозможно повторить, 
каждый по-своему ощущает 
Христа. Кто-то временами, 
когда молится правилом 
утром или вечером, а кто-
то постоянно. Наши святые 
говорили: как Моисей я в 
ноздрях чувствую дыха-
ние Бога. Святые ощущали 
Христа постоянно в своей 
жизни, руководствовались 
Его действием. Если чело-
век не получает взаимного 
общения, то молится, как 
преподобный Силуан Афон-
ский – долго, до отчаяния.

Ф. де грааф: Силуан 
Афонский был очень бли-
зок владыке Антонию. Его 
наполнял голод, который 
был и у старца Силуана, и 
духовная жажда найти Хри-
ста, узнать Его. владыка 
говорит, что наша молит-
ва – приносить Богу наши 
нужды, желания, но прежде 
всего это осознание того, 
что я не могу жить без тебя, 
господи. где Ты? жажда 
души, которая неясным во-
плем вопрошает господа, 
где Он, ищет Его. владыка 
говорит, что нам только ка-

жется, что мы в Царствии 
Божием, а на самом деле 
мы еще так далеки, потому 
что не прошли через вну-
треннюю пустыню. Крик 
души – не скрывайся от 
меня, господи – это нача-
ло настоящей молитвы. Я 
хочу быть с Тобой, господи, 
не чтобы получить что-то, 
а просто быть, приобщать-
ся, стать единым. Это наше 
призвание. Это высокое 
призвание, хотя так мало 
кто об этом говорит. везде 
слышишь, что надо делать 
добро, быть активными, 
признавать себя грешны-
ми. Это все так. Но суть и 

начало – молитва, чтобы 
всей душой, волей, телом 
признать, что ты в пустыне, 
оказаться наедине с собой 
и искать в этой пустыне 
Христа. Тогда будет ответ, 
потому что это настоящая 
молитва. Из этой пустыни 
все молитвенники моли-
лись. Мы не можем пони-
мать их вопль, потому что 
сами в такую глубину пусты-
ни еще не вошли, потому 
что страшно. А без этого не 
будет и встречи, по словам 
владыки. Он одобрял жажду 
и голод по Богу, потому что 
это начало жизни, встречи, 
личного отношения, когда 
есть человек и Сам Бог. Что 
реальнее может быть? Мы 
не подобны никому, уни-
кальны. в книге много ска-
зано о том, что нам нужно 
обязательно искать личное 
отношение с господом. 
При этом нам мешает наша 
косность, лень. владыка 
говорил, что когда мы пере-
стаем молиться, то укрыва-
емся от Бога, создаем свой 
мир, в котором наша не-
правда укладывается. Тог-
да мы теряем и молитву, и 
Бога, силы, жизнь. Настоя-
щий путь, выводящий из ту-
пика, - трудный. Надо пере-
менить жизнь внутрь своего 
сердца. в других книгах он 
говорит, что духовная жизнь 
начинается с открытости 
сердца. Мы не можем по-
знать Христа своими сила-
ми, подвигами. Мы можем 
только решиться на подвиг 
раскрыться Ему, дать путь 
действовать, как Он Сам 
хочет. А раскрыть сердце 
как раз никто и не хочет, по-
тому что тогда человек уяз-
вим, беззащитен, но ведь 
и готов на все, чтобы быть 
с Богом. А хотим ли мы? К 
владыке однажды приходил 

человек и просил у Него 
научить познать Бога. вла-
дыка спросил, что такое Бог 
для него. Единственно важ-
ное в жизни, без чего вы не 
можете жить? Если Христос 
– единственное, что важно, 
драгоценная жемчужина, 
которую нужно найти, то 
найдем. А если нет, то и не 
найти, потому что это рабо-
та над собой, без развлече-
ния, без гаджетов, погру-
жение в себя хоть на пол-
часа. До того, как молить-
ся, 10-15 минут молчать, 
ничего не говорить, ничего 
не делать - подготовиться к 
молитве. Телом быть гото-

вым, что тоже важно. Телом 
мы получаем все таинства, 
тело наравне с душой и ду-
хом. Так что 10 минут про-
сто молчать перед Царем, 
а потом уже несколько слов 
сказать Ему. Но для этого 
нужно желание быть с Ним. 
Нужно готовиться к встре-
че с Богом, Который перед 
нами невидимый стоит.

Н.Бульчук: вы сказали, 
что важно ощутить эту на-
сущную необходимость 
любить Бога, потому что Он 
любит нас. Даже если мы 
любим человека, это вно-
сит в жизнь невероятное 
беспокойство, всю жизнь 
приходится перекраивать, 
жить его нуждами, думать 
о нем все время. Сплошные 
ограничения, пост, ты по-
стоянно должен проверять 
себя перед Богом. жизнь 
сужается, и ты заставляешь 
себя измениться. Ты уже 
не сам ты, но живешь по 
шаблонам. Так рассуждают 
люди нецерковные. И как 
нам доказать необходи-
мость этой встречной люб-
ви, если ты ее не ощутил 
сам. 

Ф. де грааф: Мы не чи-
таем обычно Евангелие, а 
ведь это Его жизнь, это не 
просто заповеди, в Еванге-
лии Сам господь. Если мы 
хотим, то нужно приложить 
усилия. Если непонятно, 
что делать – начинай мо-
литься. Феофан Затворник 
на вопрос – «как научиться 
молиться», отвечает – мо-
лись. Это не про заставить 
себя. Если бы ко мне кто-то 
собирался прийти только 
потому, что надо, я бы ска-
зала «не приходи». То же и 
со Христом. владыка слово 
«надо» никогда не гово-
рил. ведь важно, чтобы 
тебе хорошо было, что-

Фредерика де гРААФ полное доверие к Богу - 
и так молиться! 
О новой книге митрополита Антония Сурожского беседуют главный редактор Радио 
«Радонеж» Николй Бульчук и психолог, доброволец первого московского хосписа,
духовная дочь митрополита Антония Сурожского Фредерика де грааф

нАЧАл рАбоТу САЙТ общин 
руССкоЙ ПрАВоСлАВноЙ церкВи 
В Турции

АнкАрА, 23 января 2024 г. Начал работу официаль-
ный сайт общин Московского Патриархата на терри-
тории Турецкой Республики. На его страницах можно 
узнать актуальную информацию о деятельности этих 
общин, адреса, контакты, расписание богослужений, 
сообщает Патриархия.ru.

в разделе «журнал» читатели имеют возможность 
ознакомиться с подборками статей и материалов на 
общеправославную тематику, а также почерпнуть ин-
формацию по истории византии и Турции.

в рубрике «Паломничество» представлена подробная 
информация о паломнических маршрутах по святыням 
Православия, находящихся в Турецкой Республике.

Совместно с официальным сайтом действует связан-
ный с ним телеграм-канал общин Русской Православ-
ной Церкви в Турции вИЗАНТИЯlife.

в настоящее время действует русскоязычная версия 
сайта. в разработке находятся страницы сайта на ан-
глийском и турецком языках.

ПрАВиТелЬСТВо греции 
ЗАяВило, ЧТо уЗАкониТ 
одноПолые «брАки», неСМоТря 
нА неСоглАСие церкВи

Афины, 22 января 2024 г. 21 декабря 2023 года пра-
воцентристское правительство греции заявило, что все 
равно узаконит однополые «браки», несмотря на реши-
тельный протест со стороны Элладской Православной 
Церкви, которая пользуется в стране большим автори-
тетом, сообщает «Associated Press».

Соответствующая законодательная инициатива бу-
дет внесена в Парламент страны в течение текущего 
срока полномочий Законодательного собрания, ко-
торый завершится в 2027 году, заявил представитель 
правительства Павлос Маринакис.

Днем ранее, 20 декабря, Священный Синод Эллад-
ской Церкви опубликовал резолюцию, в которой вы-
разил твердое несогласие с планами властей. Члены 
Синода также коснулись вопроса усыновления и вос-
питания однополыми парами детей: по их мнению, к 
ним такие пары относятся как к «аксессуарам» или «до-
машним питомцам». «Мы всегда с уважением прислу-
шиваемся к мнению Церкви. в то же время мы реализу-
ем нашу политику и будем прислушиваться к мнениям 
нашего гражданского общества, институтов и партий в 
целом», - сказал П. Маринакис.

«Позиция Элладской Церкви остается неизменной: 
у детей есть врожденная потребность и, следователь-
но, право воспитываться отцом-мужчиной и матерью-
женщиной. Никакая социальная модернизация и ника-
кая политкорректность не смогут это изменить», - гово-
рится в резолюции. «Дети - не домашние животные для 
тех, кто хотят почувствовать себя опекунами, и не ин-
струменты, которые делают сожительство людей одно-
го пола социально приемлемым», - напомнили члены 
Священного Синода.

Сообщается, что заявление представителей Церкви 
привлекло внимание и вызвало широкое обсуждение в 
греческих СМИ. По результатам проведенных в греции 
опросов общественного мнения, греческое общество 
разделилось поровну по вопросу однополых «браков», 
но в большинстве своем выступает против родитель-
ских прав для ЛгБТ-пар.

По данным «Кампании за права человека» (Human 
Rights Campaign; HRC), американской лоббистской ор-
ганизации, созданной для мониторинга дискриминации 
в отношении ЛгБТК+-людей, на данный момент однопо-
лые «браки» являются законными в 34 странах мира. Ни 
одна из них не является страной с православным боль-
шинством, как греция, хотя в последние годы некоторые 
из них легализовали однополые гражданские союзы.

Одни видные представители правящего консерва-
тивного крыла греции публично выразили поддержку, 
а другие - несогласие с планами правительства, в то 
время как левые и левоцентристские оппозиционные 
партии в целом их поддерживают.

в октябре 2023 года лидер главной оппозиционной 
партии страны «Сириза» Стефанос Касселакис вступил 
в «брак» со своим сожителем-мужчиной в Нью-Йорке 
через несколько недель после победы на выборах.

Правительство греции легализовало однополые 
гражданские союзы в 2015 году.

https://apnews.com/
Перевод: дмитрий лапа
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бы сердце хотело. Это 
не про то, как заставить 
волю, ум, но порывом 

сердца захотеть быть с 
Ним. Поэтому и начать надо 
с сердца. владыка говорит 
про «Отче наш». Он с года-
ми все больше с трепетом и 
ужасом произносил эту мо-
литву. ведь только Христос 
мог сказать такое Отцу, 
потому что Он есть еди-
нородный Сын. Он так мог 
сказать, потому что рас-
пинался, потому что жерт-
венной любовью восполнил 
волю Божию и исполнил 
это. Если мы так говорим, 
то согласны жить, как Он, то 
есть согласны на распятие 
ради спасения мира, ради 
человека передо мной.

Н.Бульчук: всякий раз, 
произнося молитву «Отче 
наш», мы усыновляем себя 
Богу.

Ф. де грааф: Да, но 
только во Христе. После 
воскресения Он говорит: 
«идите к братьям Моим» и 
«предваряю вас в галилее». 
Это о всех членах Церкви. 
Только во Христе мы можем 
призывать «Отче наш». Это 
большая ответственность в 
жизни. Бываем ли мы Каи-
ном или Авелем? Конечно, 
физически мы не убиваем, 
но мы проходим мимо че-
ловека неприятного, без-
различны к чужому, а за 
этого-то человека господь 
умер. И так-то ты любишь 
ближнего?

Н.Бульчук: Но это планка 
чрезвычайно высокая.

Ф. де грааф: Это наше 
призвание. владыка ча-
сто говорит, что призвание 
- стать продлением, во-
площением Христовым на 
земле. К сожалению, у нас 
это суживается в храмах, 
проповедях, отношениях. 
Спасти душу и бороться 
с грехами важно, но ради 
чего? Не ради своего спа-
сения, но чтобы быть Его 
светом, Его присутствием 
на земле ради тех, которые 
Его не знают. Это подвиг, 
движение вперед и внутрь, 
осознать и, если есть по-
рыв сердца, идти, падать и 
снова идти.

Н.Бульчук: Сегодня, гля-
дя на церковную жизнь, ви-

дим, какие распри и раздо-
ры в православной Церкви. 
Это было немыслимо еще 
5-10 лет тому назад. Что 
творится с патриархатами, 
вражда, ненависть, интри-
ги. Неужели так умалилась 
любовь христианская?

Ф. де грааф: Думаю, что 
все же умалилась – нет 
молитвы. Если бы была, то 
было бы и сострадание, и 
жалость. А другое более 
важное заглушает молитвы. 
Это целый путь. владыка 
говорит, что в жизни вну-
тренней и внешней надо 
стать достойными тех мо-
литвенных слов, которые 
мы произносим. Бывает, не 
так легко молиться. уста-
лость, нечувствие, боли в 
теле, усталость душевная. 
Но крик души говорит за 
пределы усталости, бесчув-
ствия. Я знаю Тебя, я люблю 
Тебя, о господи, Иисусе, ты 
моя защита. Дух Святый, 
Троица Пресвятая – благо-
словен Ты во веки! Суть не в 
чувствах, эмоциях, а в том, 
чтобы стоять перед Богом.

Н.Бульчук: Часто мы не 
отдаем должного молитве 
только потому, что у нас не 
хватает времени. Бич со-
временного человека.

Ф. де грааф: Это не так. 
время есть. Если человек 
в машине вместо того, что-
бы слушать музыку, помо-
лился, помолчал, подумал, 
внутри себя побыл. в трам-
вае можно не говорить по 
телефону, но вместо этого 
помолчать, побыть вну-
три себя перед господом. 
Телом можно выпрямить-
ся и стоять перед Богом. 
Очень много времени, ког-
да можно быть со Христом. 
На улице видим человека 
старенького – ему тяжело, 
господи, помоги ему. Или 
мама с ребенком, который 
не слушает, дай им мир, го-
споди. Много всего вокруг. 
Можно находить повод 
молиться.

Н.Бульчук: Даже когда 
милостыню не можешь или 
не хочешь подать, то мо-
лись за этого человека.

Ф. де грааф: верно! Мо-
литься можно где и сколько 
угодно, вопрос – хотим ли 
мы быть с Ним.

Н.Бульчук: Чтобы захо-
теть, нужно сделать встреч-
ное усилие. Почувствовать 
любовь Божию, в нашем 
холодном грешном мире. 
Люди жалуются, что ника-
кой любви от Бога, только 
несправедливости, Бога 
обвиняют во всем, что 
человек переживает, что 
многие живут неправедной 
жизнью и ничего плохого с 
ними не происходит. Они 
процветают. А где же Бог? 
Он не видит? Создавый 
уши, не слышит ли? Созда-
вый око, не видит ли? Что 
ответить людям, которые 
так думают?

Ф. де грааф: Думаю, это 
не вопрос от людей. Не-

давно один больной чело-
век бунтовал против Бога, 
Которого человек сам еще 
совсем не знает. Обычно 
мне встречаются люди, ко-
торые Евангелие не читают, 
никаких усилий не делают, 
чтобы узнать, какой у нас 
Бог. Какое представление 
у людей есть о Нем? Какой 
опыт отношений с Ним? Ча-
сто – Он несправедливый, 
каратель, ничего не делает, 
мне плохо и так далее. И 
тогда можно спросить – а 
где же вы? Что вы сдела-
ли, чтобы познакомиться 
с Ним? Евангелие читали? 
Часто молчите, чтобы услы-

шать Его? А что касается 
воли, по которой все про-
исходит… Есть воля Бога, 
наша и лукавого. И мы вы-
бираем между волей Бога и 
лукавого. в книге владыка 
вспомнил, что в Америке 
читал брошюрку, где гово-
рилось, что когда мы мо-
лимся, господь чувствует 
сердце. Мы можем благо-
честиво говорить слова, 
но стремления души, тела, 
воли совсем будут в дру-
гом. А молитва в пустоте не 
бывает. Или к Богу, или к лу-
кавому. Я однажды была на 
исповеди, и мне священник 
сказал, что говорю одно, а 
на душе по-другому, он это 
увидел. О постоянном вы-

боре - к Богу или к лукаво-
му, вот о чем надо думать.

Н.Бульчук: Люди живут 
совсем другими простыми 
человеческими радостя-
ми: вкусно поесть, куда-то 
выйти, гаджеты, телевизор. 
И это печально, потому что 
душа не получает должного 
насыщения, она не отды-
хает. Душа уходит от Бога, 
ощущение, что мы сами 
роем себе могилу. Как най-
ти выход?

Ф. де грааф: Думаю, все 
начинается с молчания. 
Пока есть развлечение, 
мы идем вне себя. Что-
бы научиться быть внутри 

себя, надо отсекать то, что 
отвлекает. Сами по себе 
многие вещи неплохи, но 
если только так отдыхает 
человек, то душа его кри-
чит. И чтобы услышать крик 
ее, надо молчать. Это осо-
знанная попытка должна 
быть. Мы не укоренены во 
Христе, под натиском эмо-
ций, зла, сдаемся, потому 
что стержня внутри нет. Но 
ведь и заставить другого 
нельзя, каждому надо хо-
теть самому.

Н.Бульчук: Часто не все 
от нас зависит. Солдат вы-
полняет волю командира, 
человек волю начальника. 
Я не всегда могу делать то, 
что хочу. Но если хочу де-
лать одно, делаю другое, 
как говорил апостол Павел. 
Я каждую секунду поступаю 
против своего внутреннего 
веления.

Ф. де грааф: А если по-
нять, что это выбор между 
Богом и лукавым, тогда 
можно останавливаться.

Н.Бульчук: Это останав-
ливает, но дает много про-
блем. Если я подчиненный, 
то лишусь работы. Если 
солдат, уберут со службы.

Ф. де грааф: Не согла-
шусь. Я говорю про вну-
тренний мир, не внешние 
проявления. Речь о вну-
треннем состоянии, с ко-
торым ты будешь делать. 
владыка говорил, что Богу 
не так важно, чем ты за-
нимаешься, а как занима-
ешься, каким образом дей-
ствуешь. укоренен в Боге 
и действуешь с Ним или 
просто кое-как. Такое от-
ношение ничего не дает. И 
пустота… Она есть. Даже у 
нас на работе пустота есть. 
Только забыть другими де-
лами можно. владыка до 
эры гаджетов говорил, что 
все сделано для того, чтобы 
Богу не было даже возмож-
ности достучаться, потому 
что мы живем вне себя.

Н.Бульчук: Одной из 
главных добродетелей пре-
подобный Паисий Святого-
рец называл благоговение. 
Сегодня это слово забыто. 
А когда смотришь на вла-
дыку Антония, у него не то 
что благоговение, он слов-
но солдат перед высшим 

офицером – все время под-
тянут, стоит перед Богом, 
серьезен, светел, вдохнов-
лен, знает, к чему призван, 
в чем его жизнь. 

Ф. де грааф: Благогове-
ние может быть тогда, ког-
да ты знаешь, с Кем име-
ешь дело. владыка знал 
Христа, стоял пред Царем 
мира, благоговейно, но с 
любовью, будучи другом. 
Он однажды говорил мне, 
что с Ним просто, с людь-
ми труднее. владыка мог 
Ему все говорить. Телом он 
был совершенно собран. 
По спине было видно в ал-
таре - его тело молится. 
Он готов стоять перед Бо-
гом телом, душой, духом. 
Если просто читать Еван-
гелие, можно увидеть, кем 
Он был, неужели не будет 
благоговения перед Его 
жертвенной любовью? Как 
не благоговеть? Если бы 
такой друг относился ко 
мне так, то можно было бы 
жить, чтобы всю жизнь ра-
довать его. владыка гово-
рил, что нам должно быть 
в таком случае не тягостно, 
а радостно с Ним. Если нет 
радости, то тогда вы еще 
не христиане.

Н. Бульчук: Закончим 
нашу встречу словами из 
книги владыки Антония. 
Это о молитве, которую 
сам владыка составил. 
«господи, Ты говоришь, а 
я совершенно глух, слов-
но камень, даже не ис-
сохшая земля, потому что 
иссохшая земля впитывает 
влагу дождя. Должно быть 
я камень, потому что на-
прасен дождь, нет во мне 
ответа. Скатываются кап-
ли, не напитав его. Как мне 
нужно Твое сострадание, 
Твое терпение, Твое мило-
сердие, Твоя помощь, Твоя 
поддержка. Разбуди меня, 
господи, не дай заснуть, 
навечно умереть, так и не 
проснувшись. Ты вызвал 
Лазаря из могилы, про-
изнеси слово, чтобы про-
будить меня от смертной 
спячки, которая страшнее 
физической смерти, погло-
тившей временную жизнь 
Лазаря». Это не владыка 
должен был от себя гово-
рить, а каждый из нас.
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ПожерТВоВАния

ПожерТВоВАния

Через терминал в Сбербанке 
на счет «Православного братства «радонеж». 

Смотри стр.16

Через QIWI Терминалы - быстро и удобно!
1. Оплата услуг. 2. Другие услуги.
3. Фонды помощи. 4. РАДИО РАДОНЕж.
5. введите назначение платежа - добро-
вольное пожертвование на уставную дея-
тельность. 6. укажите телефон (необяза-
тельно). 7. введите сумму платежа.
8. Осуществите платеж.

квитанция по форме Пд-4 
(стр.13) для оплаты в Сбербанке 
или на почте, переслав помощь  
почтовым переводом. (реквизи-
ты как в квитанции Пд-4, стр.13).

По ВСеМ ВоПроСАМ обрАщАЙТеСЬ  
ЗА ПоМощЬЮ к дежурныМ В ЗАле!

удобно воспользоваться поиском. 
Ввести слово радонеж, нажать поиск. 
Сразу оказываемся на странице радио 
«радонеж».

При оплате (пожертвовании) банковской кар-
той, включая ввод номера карты, обработка пла-
тежа происходит на сайте системы электронных 
платежей UCS, которая прошла международную 
сертификацию. Это значит, что ваши конфиден-
циальные данные (реквизиты карты, регистра-
ционные данные и др.) не поступают на сайт, их 
обработка полностью защищена и никто, в том 
числе radonezh.ru, не может получить персо-
нальные и банковские данные клиента.

Пожертвовать

далее следовать инструкциям

(Например: РАДОНЕж 250)

Самый простой спо-
соб оказания нам под-
держки доступен! От-
правьте СМС на номер

ПожерТВоВАния ЧереЗ 
СМС 

РАДОНЕж [пробел] сумма 
или радонеж [пробел] сумма 
или RADONEJ [пробел] сумма 
или radonej [пробел] сумма.

можно писать большими либо маленькими 
буквами, русскими или латинскими, сумма 
пожертвования в рублях.

3434

войдите в приложение. в строку поиска вве-
дите Православное Братство Радонеж. 

На странице Православного Братства Радо-
неж в строке назначение платежа указать – по-
жертвование, нажать далее, в строке сумма 
указать сумму платежа – 200 (или иную сумму в 
руб.), нажать далее, нажать - оплатить.

банковскими картами на сайте радонеж
На сайте https://radonezh.ru в конце каждого 
материала (статьи) в окне указать сумму по-
жертвования (в руб.) и нажать «Пожертвовать»

ПожерТВоВАния
со смартфона

                                   автоплатеж 
Автоматически ежемесячно с вашей банковской 

карты будет перечисляться означенная вами сумма на 
счет Радио «Радонеж» Православного Братства «Радо-
неж». «Автоплатеж» можно оформить в любом отделе-
нии Сбербанка, став пользователем системы Сбербанк 
Онлайн. в этом вам любезно поможет Операционист в 
зале. Скажите, что вы хотите оформить «Автоплатеж» в 
адрес «Православного Братства «Радонеж».

Подробно 
смотри стр.16

детство в оккупации 
и юность 
на голодном пайке.
- Отец Владимир, Вы 

выросли в православной 
семье?

- Папу я не помню, мне 
было четыре года, когда 
он ушел на фронт и не вер-
нулся. Мама была челове-
ком верующим, ходила в 
церковь и, конечно, всегда 
с собой брала меня. Мама 
любила вставать к ранней 
Литургии, поднимала и нас. 
Чтобы прийти к часам, надо 
было к половине седьмого 
быть уже в храме.

- Интересно, почему 
именно к ранней?

- И во время войны, и по-
сле войны главной Литурги-
ей была ранняя. Люди рабо-
тали, поэтому стремились 
сначала сходить на раннюю 
Литургию, а потом успеть на 
работу. во многих москов-
ских храмах это продолжа-
лось до 70-х годов. Напри-
мер, в храме в Лефортово 
раннюю служили в главном 
алтаре, а позднюю - в приде-
ле. На ранней - полный храм 
народа, а на поздней лишь 
горсточка людей стоит.

До четырех лет я жил в 
Москве. Мой брат родился в 
1941 году на пятый день во-
йны - 27 июня. Перед этим 
мама, зная, что уйдет в род-
дом и не с кем меня будет 
оставить, отправила меня в 
Белоруссию к бабушке, что-
бы я отдохнул там. Но нача-
лась война. всю войну я был 
там. Мы жили в землянке, 
немцы заняли дома. 

Тяжело было, но все-таки 
это сельская местность. го-
лодными мы не ходили - то 
из гороха, то из бобов что-
то варили. Что немцы не 
ели, то мы ели, собирали 
грибы, ели картофель, кру-
пы, которые они не употре-
бляли. Так что мы не голода-
ли. Когда мы приехали в Мо-
скву, тут я ощутил голод. Это 
был 1944 год, война еще не 
закончилась, действовала 
карточная система. То, что 
получали по карточкам, - 
нам этого с братом было 
маловато, мама с нами де-
лилась последним. всегда 
мы смотрели с жадностью, 
кому больше картошечки 
достанется - ему или мне. 
Было желание когда-нибудь 
вдоволь наесться. На лето 
мама старалась отвезти нас 
в деревню, чтобы хоть там 
немного подпитаться. Чув-
ство голода мне знакомо…

Мама строго нас воспи-
тывала. Там, где мы жили, в 
глубине двора было овощех-
ранилище, и туда часто при-
езжали машины с картош-
кой, с капустой, с другими 
овощами. Ребята, когда ма-
шина сворачивала с шоссе 
во двор, цеплялись за нее и 
на ходу начинали что-нибудь 
сбрасывать. Шофер сразу 
останавливался, пытался 
поймать, но поймать никого 
не удавалось. Собирать он 
не собирал, уходил, а потом 
ребята ходили подбирали. Я 
однажды так нашел три кар-
тофелинки. Прихожу такой 
гордый: «Мам, вот три кар-
тофелинки». - «А где ты их 

взял?» Я ей объясняю. Она 
говорит: «Иди положи на 
место». Как я ни пытался ее 
убедить, но с плачем пошел 
назад, положил на место, 
их кто-то взял. Но мама так 
принципиально стояла, что-
бы не брать чужого: «Кто-то 
бросил, пусть они разбира-
ются, а ты на себя не бери».

- А в оккупации какая-то 
церковная жизнь была?

- у нас там было два за-
крытых храма, один храм 
открыли при немцах. Тетя 
водила меня в храм, и я во 
время богослужений всма-
тривался в прорези царских 
врат, что там и как там про-
исходит. Мне было очень 
интересно. 

После войны я видел, как 
в храме Петра и Павла в Ле-
фортово ребятишки ходят в 
алтарь, а меня не пускают 
туда. Моя мама, видя мое 
желание, спросила настоя-
теля: «А нельзя ему в ал-
тарь?» - «Да у нас их смо-
трите сколько уже там». А 
всего было три детских сти-
харя. Ребята по очереди на-
девали: сначала выйдут со 
свечой одни, потом другим 
дадут, на один вход одни вы-
йдут, на другой - другие. Са-
мое главное, что, если чело-
век ошибется - все, штраф, 
«штрафник» на этой службе 
больше стихаря не получит, 
а то и на следующей. С дет-
ства все схватывали на ходу, 
старались все впитывать 
глазами, запоминать мель-
чайшие подробности. Когда 
уже стал священником, ло-
вил себя на мысли, что если 
бы даже захотел забыть - 
не забудешь полученное в 
детстве.

Сначала пономарил, по-
том пригласили меня ипо-
диаконствовать к епископу 
Пимену (Извеков; впослед-
ствии патриарх Московский 
и всея Руси. - Ред.).

обновленцы 
и «сидельцы»
- Вы впитали в детстве 

богослужебные традиции 
Москвы. Если сопоставить 
то время и наше, как изме-
нилась литургическая жизнь 
столицы?

- После войны была такая 
ситуация. Многие батюшки 
были из обновленцев, ко-
торые, как они говорят, вер-
нулись в Патриаршую Цер-
ковь. Они привносили с со-
бой некоторые новшества. 
Так, на Евхаристическом ка-
ноне они стояли на коленях 
с воздетыми руками, с воз-
детыми руками совершали и 
другие священнодействия.

После войны многих свя-
щенников отпустили из 
заключения. На этих свя-
щенников можно было лю-
боваться: они были очень 
спокойными, не обращали 
на себя особого внимания, 
служили без особых внеш-
них проявлений, благодат-
но. Служил у нас такой отец 
вонифатий Соколов, к нему 
часто владыка Питирим (Не-
чаев) на исповедь приезжал. 
Помню, он ходил в пиджач-
ке, а под ним телогреечка, а 
сверху подризник надет - и 
все это в 30-градусную жару. 
Другие батюшки до майки, а 
то и больше раздеваются… 
Спрашиваю: «Батюшка, не 
жарко ли вам?» - «Ничего, 
ничего». Ботиночки стоп-
танные. «Батюшка, там но-

вые купили». - «Нет, ничего, 
спасибо». Непонятно нам, 
ребятишкам, в то время 
было, улыбались, смотрели 
на это как на юродство. По-
том узнали через его близ-
ких, почему он так одевает-
ся, как и другие прошедшие 
заключение. Они говорили: 
«Нас отпустили, наверное, 
ненадолго. Опять возьмут…» 
Так оно и было до этого. По-
этому в чем застанут, в том 
и возьмут. Не дадут одеть-
ся. «Если я пойду в хоро-
шем, там шпана отберет. А 
к этому уже тело привыкло, 
лучше в этом». Представьте 
себе, каково же было их на-
строение, если они служили 
Литургию как последнюю: 
вот прям сейчас за мной 
придут. Поэтому, естествен-
но, какое горение было у 
них, когда они совершали 

Литургию и Таинства. Они 
старались побольше нахо-
диться в алтаре, как бы на-
дышаться этим воздухом. 
Они так соскучились по это-
му, старались на любой зов 
пойти навстречу, подска-
зать, подбодрить, утешить. 
И действительно, люди ухо-
дили после беседы с ними 
преображенными. На этих 
людей приходилось обра-
щать особое внимание.

Я помню, один, который 
пришел из обновленцев, все 
каялся, а когда зашел раз-
говор про Церковь, он мне 
шепчет: «А ты знаешь, кто 
самый главный враг Церк-
ви? Запомни, только никому 
не говори, Тихон - самый 
главный враг Церкви». С чем 
они ушли, с тем и остались… 
Многие священники, в част-
ности отец вонифатий Со-
колов, говорили про таких: 
«все это временное, скоро 
уйдет, будет уже другое по-
коление». Тогда, после вой-
ны, еще не было семинарии. 
Только Богословские курсы 
были. Старые священники 
уже уходили, а пополнения 
нового особенно не было, 
поэтому и закрывали гла-
за на пороки священников, 
лишь бы хоть какой-нибудь 
батюшка был…

- Отец Владимир, Вы упо-
мянули обновленцев. Их 
легко принимали обратно: 
тех, кто имел сан до ухода в 
раскол, принимали в сущем 
сане, а тех, кто получил сан 
в расколе, часто рукопола-
гали заново. Такое легкое 
отношение, на Ваш взгляд, 

принесло больше пользы 
или вреда?

- Да, конечно, оно при-
несло решение некоторых 
проблем, но, с другой сто-
роны, и вред был. Но им 
особенно не приходилось 
проявлять себя полностью, 
потому что они боялись по-
терять место служения. 
вред, несомненно, был. Я 
за эти годы убедился - они 
ушли бесследно, как будто 
бы их и не было. Хотя сейчас 
уже новые появились… Это 
волнует.

- А что именно, какие про-
явления вызывают тревогу?

- вы знаете, больше пе-
реживаю за деятельность 
[священника георгия] Ко-
четкова, потому что у меня с 
ним особые отношения. Он, 
правда, очень возвеличил 
меня. Я ему вручал указ о 

запрещении в служении. Он 
сказал митрополиту Сер-
гию, ныне воронежскому:

- Владыка, взгляните на 
этого человека: перед вами 
сидит враг Русской Право-
славной Церкви номер 
один.

- ваш враг номер один 
- отец Тихон (Шевкунов) (в 
1993 году во владимирском 
соборе бывшего Сретенско-
го монастыря, настоятелем 
которого тогда служил свя-
щенник георгий Кочетков, 
указом Патриарха Москов-
ского и всея Руси Алексия 
II было создано подворье 
Псково-Печерского мона-
стыря, а иеромонах Тихон 
(Шевкунов; ныне митро-
полит Симферопольский и 
Крымский) - назначен на-
стоятелем подворья. Про-
цесс передачи храма от 
одной общины к другой со-
провождался конфликтом 
между общинами - Ред.)?!

- Отец Тихон - ваш став-
ленник, это вы враг номер 
один.

Я на такую высокую сте-
пень был поставлен. в отно-
шении Русской Православ-
ной Церкви - не могу со-
гласиться, но в отношении 
их - конечно, препятствовал 
их деятельности. Они очень 
сильно развернулись, на-
чинали просто издеватель-
ски относиться к Церкви, к 
канонам Церкви. Сначала я 
в одиночку воевал с ними, 
потом Патриарх Алексий 
пригласил его и меня. 
Два с половиной часа 
беседа была. «вы в ин-

Протопресвитер 
владимир ДИвАКОв нам говорили, что с церковью

скоро Будет покончено
19 декабря 2023 года отметил 60-летие иерейской хиротонии один из 

старейших клириков столицы — секретарь Патриарха Московского и всея 
Руси по городу Москве протопресвитер владимир Диваков, выпускник Мо-
сковской духовной академии 1964 года 
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НОвОСТИтервью говорите, что 
каноны Церкви - прави-
ла вселенских Соборов, 

Церквей - не нужны уже, все 
это выбросить надо». - «вы 
знаете, я бы сказал: не так 
записали, не так поняли». И 
так во всем «выскальзывал». 
говорил, что архиереи - это 
психически больные люди, 
не нужно вообще обращать 
внимание на них. Много 
таких высказываний было. 
Патриарх попросил его 
дать пояснение. Патриарх 
записывал. «ваше Святей-
шество, я вижу, вы заняты, 
я в следующий раз приду». 
- «Нет-нет, продолжайте». 
Продолжил. Два с поло-
виной часа шла встреча. 
Потом Патриарх прервал, 
говорит: «вы знаете, меня 
владыка Филарет (вахроме-
ев) ждет, я не могу сейчас, 
потом с вами продолжим 
встречу, после рождествен-
ских праздников. Но сейчас 
хочу сказать, я почувствовал 
непомерную гордость, не-
признание ошибок, полное 
пренебрежение православ-
ными традициями, нашими 
канонами». И стал дальше 
приводить эти фразы, кото-

рые он говорил: тот думал, 
что Патриарх что-то пи-
шет, а Патриарх записывал 
его же фразы. «Давайте на 
этом пока закончим собе-
седование». Но следующее 
собеседование так и не 
состоялось.

Как-то Патриарх приехал 
после праздника Рождества 
в резиденцию, выходит из 
машины, задыхается и го-
ворит: «Я больше с этим Ко-
четковым не намерен разго-
варивать. Это невозможно, 
у нас доверительная беседа 
была, как отца с сыном, как 
архипастыря с чадом. Сей-
час включил телевизор, где 
он вещает: «Наконец-то Па-
триарх осознал, что необ-
ходимы перемены, необхо-
димы переводы на русский 
язык…» Отец владимир, ну 
как же так? вы присутство-
вали же?» - «ваше Святей-
шество, конечно присут-
ствовал». - «вот так он во 
всем. Я больше с ним не 
намерен разговаривать, по-
тому что вообще все пере-
вирает, потом все на экран 
выносит. После этого как 
вообще с ним общаться?»

После этого мы пригласи-
ли его на Епархиальный со-
вет, беседовали. Я впереди 
поставил микрофон: «Отец 
георгий, вот микрофон, все, 
что мы будем говорить и что 
вы будете говорить, - все бу-
дет фиксироваться. Дальше 
мы изложим это в письмен-
ном протоколе, можете про-
верить, сличить, ни единого 
слова добавлять не будем». 
Часа четыре-пять беседо-

вали. Он же начал захваты-
вать храмы - четыре храма 
практически. Я потихонечку 
отбивал по одному храму. в 
конце концов он остался за 
бортом в какой-то степени.

Хорошие сначала были 
цели у обновленцев - обно-
вить, внести свежую струю, 
но ведь не могут вовремя 
остановиться.

«Закрывайте 
столько-то храмов. 
не закроете - 
разгромим»
- Батюшка, Вы начали 

служить, когда проходила 
хрущевская антирелиги-
озная кампания. С каки-
ми трудностями пришлось 
столкнуться лично Вам во 
время этих гонений?

- Мне лично не очень 
пришлось. Пока учились в 
академии, каждый день пе-
чально было: там закрыли 
столько-то монастырей, там 
столько-то храмов. Каждый 
день слышалось: «Закрыли, 
закрыли, закрыли». Это дей-
ствительно убивало… Когда 
я подал прошение на руко-
положение, вижу - сидит на 
скамеечке старший помощ-
ник инспектора отец Павел 

Петров, читает газету:
- Ты видел, с Церковью 

будет покончено. Ты куда 
пойдешь? Я-то трактори-
стом могу.

- А я подал прошение на 
рукоположение.

- Ты что, дурак? Беги за-
бирай прошение, пока не 
поздно.

- Нет, я забирать не буду.
- Ну не знаю, не знаю. 

Будешь жалеть и меня 
вспоминать.

Да, действительно жалею 
его, вспоминая, он плохо 
ушел в конечном счете… 
Многие побежали в то вре-
мя из Церкви под разными 
предлогами.

Когда я иподиаконство-
вал, мне приходилось слу-
шать архиереев, их стенания 
о том, как уполномоченные 
вызывают, как они предла-
гают им: «Закрывайте сами 
столько-то храмов. Не за-
кроете - мы по-другому по-
ступим: придут комсомоль-
цы и храм ваш разгромят, 
все уничтожат, что есть в 
храме. Привлечь вы их не 
сможете - это выражение 
антирелигиозных чувств. 
Лучше хоть воспользуй-
тесь имуществом, которое 
есть в церкви, перенесите в 
другую церковь». Разными 
убеждениями, угрозами… 
Находили какие-нибудь не-
гативные явления, говорят: 
«уголовное дело заведем. 
Хотите, чтобы без уголовно-
го дела, делайте то-то и то-
то». Архиереи по-разному 
поступали. у нас профессор 
Шабатин Иван Никитич го-

ворил: «Есть хороший мо-
нах, прекрасный препода-
ватель Сергий (голубцов), 
но поставили его архиереем 
Новгородским. Ну и что? 
Практически все храмы за-
крыли, машину отобрали, на 
службу на мотоцикле вози-
ли, дом архиерейский ото-
брали, поселили в комнату в 
общей квартире. в конечном 
счете Новгородская епархия 
прекратила существование, 
ее присоединили к Ленин-
градской. вот, пожалуйста. 
А есть другие архиереи, 
которые препятствуют вся-
чески, находят причины для 
противостояния с уполно-
моченным, но не дают им 
это сделать. А этот: «Хоро-
шо, благословите!» Надо 
закрывать - закрывал». От 
архиереев много зависело в 
то время, кто-то шел в кон-
фронтацию, не жалея себя, 
а кто-то себя жалел.

- Когда «дорогого Никиту 
Сергеевича» отправили в от-
ставку, Вы помните, как ду-
ховенство отреагировало?

- Особой реакции не было 
еще. Почему? Думали, еще 
неизвестно, куда ветер по-
дует. Те же люди остались 

у власти. Действительно, 
продолжалось закрытие 
храмов, но они уже не так ак-
тивно и не в той мере… Пока 
был Брежнев, потихонечку 
закрывались под разными 
предлогами - то священни-
ка не было, не было служб 
8-9 месяцев. Разные на-
ходили предлоги для того, 
чтобы ликвидировать при-
ход. Приход ликвидировали 
- значит, храм находится в 
ведении сельсовета, кото-
рый может распоряжаться 
как угодно.

- Было ли ощущение, что 
Церковь уничтожают и это 
действительно может прий-
ти к какому-то концу? Какое 
настроение у духовенства 
было?

- С одной стороны, неко-
торые говорили, что конец 
уже наступил. С 1917 по 
1943 год в каком состоянии 
была Церковь? «Тихонов-
цы» практически были вне 
закона. Так получилось, что 
после 1943 года обновлен-
цы стали вне закона. Так что 
все-таки надеялись на ми-
лость Божию. 

- Вы как молодой свя-
щенник ощущали какие-
то притеснения, нападки? 
Ваши дети испытывали 
трудности?

- Самым большим при-
теснением для священ-
ников при Хрущеве было 
обложение налогами. До 
1960 года начисляли налог, 
исходя из сообщений свя-
щенников о своих доходах. 
где-то в шестидесятых го-
дах ситуация изменилась: 

заплатили налог - приходит 
еще такой же налог. «По-
звольте, мы же уже заплати-
ли!» - «у нас есть сведения, 
что у вас доход в два раза 
больше был». Не предъ-
являют никаких доказа-
тельств, ничего. Было ого-
ворено: если не заплатишь 
налог, пени начисляют, да 
в таких размерах, что сум-
ма в пять раз выше будет, 
если месяц просрочишь. 
Поэтому бежали занима-
ли у кого-то что-то, искали 
эту сумму, чтобы платить. 
А не заплатишь - отберут 
регистрацию, служить не 
сможешь. Платили. А потом 
опять добавляли... И поэто-
му священники переходили 
на оклад: чувствовали, что с 
оклада уже не возьмешь ни-
чего, не скажешь, что доход 
был больше. Поэтому когда 
встречались священники 
где-нибудь на службах, это 
самый болезненный во-
прос: «вы на окладе или на 
кружке?» Большие пережи-
вания были особенно у тех, 
у кого были дача или маши-
на - все облагали налогом 
для того, чтобы лишить свя-
щенника всего.

Следующее. Например, 
известно, что батюшка хо-
дит по требам. вызывают 
его в райисполком и гово-
рят: «вы исполняли обряд 
такой-то, получили еще до-
полнительное вознагражде-
ние». Это вознаграждение 
умножается на 365 дней, 
приплюсовывается к годо-
вому доходу. Такая статья 
была: чем выше доход, тем 
выше налог. Получался та-
кой налог, за который 3-4 
года не расплатишься. 

Приходили из санэпидем-
станции: «Нам нужно взять 
мазки-пробы из чаши, ко-
торой причащаете, из кре-
ста, который дайте народу, 
с икон, которые целуют». К 
одному батюшке дама во 
время Литургии прямо в 
алтарь зашла, хотела оку-
нуть шпатель для мазка в 
чашу. Он ее за руку схва-
тил, из алтаря вытолкнул, а 
там бабушки уже заверши-
ли - вытолкали ее на улицу. 
Сначала завели уголовное 
дело. Но Патриарх Алексий 
подал ноту протеста: это 
грубейшее нарушение кон-
ституции, надругательство 
над верующими. Поняли, 
что скандал будет, и дело 
замяли. Это я знал, поэтому, 
когда ко мне пришли, я го-
ворю: «Подождите, сейчас, 
минуточку». Иду к свечному 
ящику, говорю: «Мария Ива-
новна, дайте, пожалуйста, 
пакет муки и бутылку ка-
гора». Дает. «Это идет для 
подготовки причастия. все 
это - государственная упа-
ковка. Если у вас есть пре-
тензии, то их надо предъ-
являть той организации, ко-
торые изготавливают муку и 
вино. А вода из-под крана». 
Они переглянулись: «Что вы 
нам голову морочите?» - «Я 
говорю про изначальное ве-
щество, из которого мы все 
готовим». - «Хорошо, тогда 
еще воду, в которой кре-
стите». - «Хорошо». Пошли 
в крестильню, говорю: «Ми-
нуточку, сейчас вода подо-
греется». - «Нет, нам нужно 
после крещения». - «Ну как - 
после крещения? в детских 
садах что, после купания 
ребенка пробу снимаете? 
Так и здесь - до крещения». 
ушли недовольные.

(Продолжение 
в следующем номере).

Беседовали священник 
Анатолий КОЛОТ 

и сотрудники редакции 
портала Богослов.ru

Патриархия.ru

оТошел ко гоСПоду нАСелЬник 
Троице-СергиеВоЙ лАВры 
АрХиМАндриТ илия (реЙЗМир)

МоСкВА. 9 янва-
ря 2024 года, на 80-м 
году жизни, отошел 
ко господу насельник 
Свято-Троицкой Сер-
гиевой лавры архиман-
дрит Илия (Рейзмир).

Отец Илия являл со-
бой пример кроткого 
монаха, ревностного 
молитвенника, обра-
зованного богослова и 
истинного пастыря. Он 
произносил многочис-
ленные проникновен-
ные проповеди и писал 
богословские труды, 
среди которых «Смысл 
страданий по учению 
прп. Серафима Саров-

ского, Феофана Затворника, Игнатия Брянчанинова и 
русских религиозных философов Достоевского, влади-
мира Соловьева и князя Евгения Трубецкого», а также 
труд «учение святителя василия великого о духовном 
совершенствовании».

Архимандрит Илия на протяжении 55 лет был насель-
ником Свято-Троицкой Сергиевой лавры. Более 20 лет 
исполнял послушание старшего смотрителя Патриар-
ших покоев (до 10 июня 2020 г.). Пройдя духовное ста-
новление под руководством опытных духовников, отец 
Илия сам являлся одним из опытнейших духовников на-
шего времени.

Исправно, ревностно и с любовью исполняя послу-
шание духовника богомольцев, он заслужил взаимную 
любовь и почтение многих духовных чад. Будучи извест-
ным лаврским проповедником, он говорил проповеди, 
наполненные евангельскими истинами, реально пере-
живаемыми им самим.

Отец Илия принимал всех приходящих к нему за со-
ветом, всегда был добр и внимателен к страждущим и 
всем просящим духовной поддержки.

Наместник Троице-Сергиевой лавры епископ 
Сергиево-Посадский и Дмитровский Кирилл, братия и 
сотрудники обители выразили глубокие соболезнова-
ния родственникам и духовным чадам почившего.

Проповеди и беседы отца Илии неоднократно зву-
чали в программах Радио «Радонеж». Редакция радио-
станции выражает глубокие соболезнования братии 
обители и близким отца Илии.

СоболеЗноВАние СВяТеЙшего 
ПАТриАрХА кириллА

МоСкВА.Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл выразил соболезнования наместнику 
Свято-Троицкой Сергиевой лавры епископу Сергиево-
Посадскому и Дмитровскому Кириллу и насельникам 
обители в связи с кончиной одного из старейших на-
сельников Лавры архимандрита Илии (Рейзмира).

Его Преосвященству Преосвященнейшему 
Кириллу, епископу Сергиево-Посадскому 
и Дмитровскому, наместнику Свято-Троицкой 
Сергиевой лавры
Насельникам Свято-Троицкой Сергиевой лавры
Ваше Преосвященство! 
Всечестные отцы и братья!
Со скорбью воспринял печальное известие о кончине 

архимандрита Илии (Рейзмира) - одного из старейших 
насельников Свято-Троицкой Сергиевой лавры. Почив-
ший служитель Божий принял монашеский постриг, а 
затем и священный сан в непростое время господства 
атеистической идеологии, что требовало изрядного 
мужества, твердости в вере и готовности претерпевать 
скорби за имя Христово.

На протяжении десятилетий отец Илия нес нелегкое 
служение духовника и принимал многочисленных па-
ломников, ищущих во обители сердечного утешения, 
мудрого совета и пастырской поддержки в самых раз-
ных жизненных обстоятельствах. Позднее ему было 
поручено ответственное послушание быть смотрите-
лем Патриарших покоев. Эти его труды сделали воз-
можным наше личное общение, которое оставило у 
меня самые теплые чувства. в моей памяти он навсег-
да останется ревностным христианином, чьи поступ-
ки неизменно были проникнуты искренней любовью к 
людям и нелицемерной заботой о ближних. Эти еван-
гельские добродетели гармонично сопрягались в нем 
с кротким иноческим духом и подлинно молитвенным 
настроем, столь хорошо известным его духовным ча-
дам и братии монастыря.

Сочувствуя всем вам в связи с преставлением от вре-
менной жизни к вечной дорогого архимандрита Илии, 
возношу молитвы ко господу о даровании почившему 
монаху и пастырю доброго ответа на суде Христовом 
и блаженного упокоения во обителях небесных, идеже 
все праведные пребывают.

С искренними соболезнованиями
+кирилл, ПАТриАрХ МоСкоВСкиЙ и ВСея руСи

Патриархия.ru
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ПроСиМ ВАшеЙ ПоМощи! 
Нашу газету читает тридцать тысяч человек. Если вы сможете пожертвовать любую, даже самую небольшую сумму, 

все вместе мы сможем собрать необходимые средства для работы радио «Радонеж» и издания газеты.

кАк СделАТЬ ПожерТВоВАние:
В мобильном

приложении Сбербанк онлайн
В платежных терминалах Сбербанка С банковской карты на 

сайте рАдонеж.ру (radonezh.ru)

или
l.войти в приложение Сбербанк онлайн.
l.в поле «Поиск» (вверху главной страни-
цы приложения) ввести слово Радонеж.
l.в открывшемся списке (Организации 
и услуги) выбрать Православное брат-
ство Радонеж.
l.в назначении платежа написать 
«Пожертвование».
l.выбрать сумму и подтвердить платеж.

l.Зайти на сайт Радонеж.Ру через поиск 
или по адресу radonezh.ru.
l.в меню выбрать раздел «Помощь» 
(вверху справа).
l.Из списка вариантов выбрать первый 
«Банковскими картами с помощью UCS 
(UCS – платежная система, обеспечи-
вающая безопасный платеж).

Ваше пожертвование поступит на расчетный счет Православного братства «радонеж» русской Православной 
церкви и будет использовано для производства и эфирной трансляции радиопрограмм радио «радонеж». 

l.в разделе «Плате-
жи» нажать кнопку с 
изображением QR (в 
левом верхнем углу) 
или найти раздел  
«Оплата по QR».
l.Навести камеру 
смартфона на наш 
QR (Радио Радонеж).
l.выбрать сумму и 
подтвердить платеж.

l.войти в приложение Сбербанк онлайн.
l.На экране терминала выбрать 
«Оплатить».
l.выбрать способ оплаты (Картой или 
наличными).
l.в правом верхнем углу окна - строка «По-
иск услуг и организаций». Нужно набрать - 
Братство Радонеж. 
l.Из открывшегося списка организа-
ций выбрать «Православное братство 
Радонеж».
l..Откроется окно «Проверить дан-
ные платежа». выбрать «Добровольное 
пожертвование».
l.Далее, следуя инструкции, сделать 
пожертвование.

l.выбрать регулярность пожертвова-
ния и сумму.
l.Обязательно указать e-mail (для со-
общения вам о перечислении пожерт-
вования, если у вас нет эл.почты, то 
укажите нашу info@radonezh.ru)
l.Нажать внизу кнопку «Сделать 
пожертвование».
l.Откроется защищенная страница 
платежной системы. На ней ввести рек-
визиты карты и нажать кнопку «Опла-
тить» (внизу слева). 

дорогие нАши рАдиоСлушАТели и ЧиТАТели!
З0 леТ рАдио «рАдонеж» ВыХодиТ В эфир 

ТолЬко блАгодАря ВАшеЙ беСкорыСТноЙ ПоМощи.

Митрополит 
Симферопольский 

и Крымский 
ТИХОН (Шевкунов)

Это книга о великой и 
практически неизвестной 
большинству из нас Рос-
сийской империи, постро-
енной многими поколения-
ми наших предков.

в вышедшем в 2013 
году фундаментальном 
труде «Кембриджская 
экономическая история 
Европы Нового и Новей-
шего времени» подведен 
итог многолетних иссле-
дований и споров ученых 
всего мира о том, каким 
в предвоенном 1913 году 
был пьедестал самых раз-
витых экономик мира. 
Размеры ввП были пред-
ставлены в долларах США 
1990 года.

Итак:
1. США — 517 млрд,
2. германия — 280 млрд,
3. Россия — 265 млрд,
4. великобритания — 

230 млрд,
5. Франция — 129 млрд,
6. Австро-венгрия — 
122 млрд,
7. Италия — 96 млрд[1].
Чего еще мы не знаем 

о нашей стране? Очень 
многое.

Ну вот, к примеру, что 
перед Февральской рево-
люцией 1917 года пахот-
ная земля на 93% принад-
лежала не помещикам, а 
крестьянам, — и это толь-
ко в европейской части 
страны. в азиатской части 
крестьяне владели 100% 
пашни[2].

А как же знамени-
тый лозунг: «Земля 
— крестьянам»?..

Что касается промыш-
ленных технологий, то они 
в России были таковы, что, 
к примеру, самая протя-
женная на планете Транс-
сибирская магистраль, 
которую прокладывали с 
1891 по 1916 годы по на-
шей непроходимой тайге, 
через реки, горы, болота, 
возводилась со скоростью 
500 километров в год[3]. 
германия примерно в это 
же время строила же-
лезную дорогу Стамбул–
Багдад со скоростью 120 
километров ж/д путей в 
год. Англичане вели транс-
африканскую магистраль 
Каир–Кейптаун со ско-

ростью 300 километров 
в год, но, впрочем, так ее 
и не достроили. главная 
стройка позднего совет-
ского периода — Байкало-
Амурская магистраль — 
была по протяженности 
в два раза меньше, чем 
Транссиб, а темпы ее воз-
ведения не превышали 
200 километров в год.

Позвольте, а как же ни-
щая, отсталая, дремучая 
Россия с сохой?

Кстати, по поводу нище-
ты, вот откровение совсем 
уж не ангажированного 
свидетеля. Первый секре-
тарь ЦК КПСС Н. С. Хрущев 
признавался, что, будучи 
девятнадцатилетним ра-

бочим пареньком, он «в 
1913 году… был обеспе-
чен материально лучше, 
чем в 1932 году, когда ра-
ботал вторым секретарем 
Московского комитета 
партии»[4].

А как же?!..
Но, может, и правда: к 

чему ворошить дела давно 
минувших времен? в про-
шлом ничего уже не изме-
нишь, что было — то было. 
Надо жить настоящим. И 
будущим!

Но какое будущее уго-
товано тем, кто не хочет 
помнить своего прошлого? 
Эта книга о великой и прак-
тически неизвестной боль-
шинству из нас Российской 

империи, построенной 
многими поколениями на-
ших предков. И сгинувшей 
за считаные дни.

Февральская револю-
ция 1917 года. в этом 
событии как в зеркале 
могут увидеть себя прак-
тически в любые времена 
представители всех без 
исключения слоев обще-
ства: и те, кто управляет 
страной, и предпринима-
тели, и интеллигенция, и 
обыватели, и молодежь, и 
церковные мужи, и деяте-
ли культуры. Зеркало это 
некомплиментарно. Зато 
оно честно.

События Февральской 
революции беспощадно 
свидетельствуют, до чего 
мы сами способны довести 
нашу страну. Наглядно по-
казывают, что — из самых 
лучших побуждений — мы 
можем натворить в России 
и для самих себя, и для бу-
дущих поколений.

в книге речь идет не 
только о том, какой была 
Россия до 1917 года. в 
первую очередь автор ве-
дет с читателем важней-
ший разговор: на основа-
нии почти трехсот архив-
ных и научных источников 
и документов собеседники 
попытаются ответить на 
несколько самых принци-
пиальных вопросов:

• Что и почему тогда про-
изошло с Россией?

• Насколько велика 
опасность повторения по-
добных событий?

• Что нам вообще де-
лать с этой частью нашей 
собственной истории, ко-
торую мы сейчас для себя 
открываем?..
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